
Микрокреди
торам не дано 
большего
ВС счел займы МФО  
от миллиона рублей  
вне закона

Верховный суд (ВС) поддержал 
в споре с микрофинансовой ор-
ганизацией (МФО) сторону заем-
щика. ВС вынес решение о неза-
конности займов МФО более чем 
на 1 млн руб. под залог недвижи-
мости, не согласившись с пози-
цией ЦБ. Мнения экспертов о по-
следствиях подобного решения 
разделились: одни говорят о по-
вороте к судебной практике по 
аналогичным делам, другие на-
стаивают, что проигран лишь 
один бой, но не битва.

На днях обнародовано определе
ние Верховного суда, который фак
тически признал недействительны
ми договоры займа на суммы свыше 
1 млн руб., заключенные под залог 
недвижимости. МФО «АСДфинанс», 
договоры которой неожиданно для 
кредитора были признаны недейст
вительными судами двух инстанций 
(см. 

”
Ъ“ от 10 апреля), подала касса

ционную жалобу в ВС для рассмотре
ния на коллегии по гражданским де
лам. Однако суд поддержал решение 
нижестоящих инстанций.

Как следует из материалов дела, 
заемщик МФО, взявший в 2015 году 
два займа на 2,4 млн и 1,5 млн руб. 
под залог недвижимости, не гасил 
их. Кредитор через суд добился изъ
ятия предмета залога (земельные 
участки плюс дом), но заемщик по
дал встречный иск. Судья ВС в опре
делении указал, что в силу прямого 
указания закона МФО была не впра
ве заключать подобные договоры, 
так как сумма каждого их них пре
вышает действовавшую тогда мак
симальную планку для микрозай
ма 1 млн руб. Компания доказыва
ла, что имел место не микрозаем, 
а «иной заем», которые МФО име
ют право выдавать, если это пред
усмотрено их учредительными до
кументами. Но ВС счел, что размер 
процентной ставки 96% характерен 
именно для микрозайма, а не для 
обычаев делового оборота по заклю
чению иных договоров займа. И не 
стал передавать рассмотрение де
ла на коллегию, подтвердив реше
ние нижестоящих инстанций. Это 
дало заемщику возможность вер
нуть полученные средства без про
центов (кроме процентов за пользо
вание средствами в размере ключе
вой ставки ЦБ).

инвестиции и финансы — с10

Скромно в заданном направлении
За следующие 20 лет реформ зарплаты вырастут  
в лучшем случае в полтора раза
Правительство и адми-
нистрация президента 
на этой неделе присту-
пят к сведению в единую 
конструкцию результа-
тов работы Минэкономики 
и других ведомств Белого 
дома над планом дейст-
вий до 2025 года, предло-
жений Центра стратеги-
ческих разработок (ЦСР) 
до 2024 года и, возмож-
но, альтернативных идей. 
Из базового для конеч-
ной программы экономи-
ческого прогноза Мин-
экономики до 2035 года 
следует, что нынешне-
му поколению ждать эко-
номических чудес от пра-
вительства не следует. 
В самом оптимистичном 
варианте пик роста ВВП — 
3,6% годовых — придет-
ся на 2028 год. Рост ре-
альных зарплат за 18 лет 
ожидается чуть более чем 
в полтора раза — при ро-
сте ВВП на 176% и про-
изводительности труда 
в 3,4 раза.

«Мы с вами знаем, и вы 
знаете, что по моему пору
чению работают различ
ные экспертные группы, 
но, безусловно, работа, ко
торая была проведена пра
вительством РФ, должна 
лечь в основу всех сделан

ных предложений» — эти
ми словами в пятницу пре
зидент Владимир Путин на 
встрече с премьерминист
ром Дмитрием Медведевым 
обозначил конструкцию, 
в которой предполагается 
в ближайшие недели обсу
ждать план действий влас
ти на период с 2018 года. Из 
объявленных итогов встре
чи следует, что (по крайней 
мере до следующего реше
ния) основой единой эко
номической программы 
власти будет среднесроч
ный план действий Белого 
дома до 2025 года, в предва
рительном варианте в мае 
2017 года собранный Мин
экономики под руковод
ством министра Максима 
Орешкина. Предложения 
«других экспертных групп», 

в первую очередь ЦСР под 
руководством Алексея Куд
рина, будут рассматривать
ся в «окончательном вари
анте», сроки разработки ко
торого не  обозначены.

Несмотря на то что пока 
программа Минэкономи
ки известна лишь в выдер
жках (как и программа ЦСР), 
она заведомо не предпо
лагает радикальных реше
ний. Это следует из базово
го для нее экономического 
прогноза — «Сценарных ус
ловий функционирования 
экономики РФ на период до 
2035 года», которые, по дан
ным 

”
Ъ“, еще 17 мая переда

ны Минэкономики премь
ерминистру.

экономическая 
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Крымская генерация 
требует сверхподдержки
За модернизацию оборудования полуострова 
предлагают доплатить потребителям

Как выяснил ”Ъ“, Минэнерго предложи-
ло строить дополнительные мощности 
в Крыму и Краснодарском крае по меха-
низму конкурентного отбора, аналогич-
ному инвестиционным договорам. Объ-
екты будут выставляться на конкурс, при  
предельном объеме заявки 2,115 млн 
руб. за 1 МВт в месяц — это в несколько 
раз превышает доходность новых объ-
ектов в остальной части России. Ста-
рая крымская генерация и маневренные 
мощности также могут получить сверх-
тариф для модернизации устаревшего 
оборудования. Инициативы вызывают 
вопросы даже у чиновников. Так, в Мин-
экономики говорят о рисках «необосно-
ванного увеличения финансовой нагруз-
ки на потребителей».

Минэнерго представило правительст
ву схему, которая должна заменить догово
ры на поставку мощности (ДПМ, гарантиру
ют возврат инвестиций за счет повышенно
го платежа потребителей) для новой генера

ции в Крыму и Краснодарском крае. Этот ме
ханизм представлен на правительственной 
комиссии по развитию электроэнергетики 
5 апреля, 

”
Ъ“ ознакомился с протоколом за

седания. Речь идет о долгосрочном конку
рентном отборе мощности для новой гене
рации (КОМ НГ), который должен убрать де
фицит, не закрытый стройками ДПМ. Про
ект постановления о проведении КОМ НГ 
согласован с профильными регуляторами 
и внесен в правительство, говорится в пояс
нительной записке. В аппарате вицепремь
ера Аркадия Дворковича статус проекта не 
прокомментировали.

КОМ фиксирует цену на мощность на че
тыре года вперед, формируя для генерато
ров и потребителей долгосрочный ценовой 
ориентир. Новые энергоблоки, построен
ные по ДПМ, АЭС, ГЭС и ТЭЦ, необходимые 
для теплоснабжения потребителей, прохо
дят КОМ в приоритетном порядке. 

энергоресурсы — с11

Уполномоченного РФ при 
ЕСПЧ нашли в Минюсте
Георгия Матюшкина сменил другой 
заместитель главы ведомства

Президент Владимир Путин назначил 
уполномоченным РФ при Европейском 
суде по правам человека (ЕСПЧ) Ми-
хаила Гальперина, заместителя главы 
Минюста, ранее отвечавшего в мини-
стерстве за экономическое и конститу-
ционное законодательство. Господин 
Гальперин заявил ”Ъ“, что позиции РФ 
в ЕСПЧ необходимо открыто обсуждать 
с экспертами и СМИ.

Михаил Гальперин сменил представляв
шего Россию в ЕСПЧ последние девять лет 
Георгия Матюшкина (о его отставке 

”
Ъ“ пи

сал 30 марта), в период деятельности которо
го был принят и дважды применен (в делах 
о запрете заключенным голосовать и о вы
плате €1,9 млрд эксакционерам ЮКОСа) за
кон о праве Конституционного суда блоки
ровать исполнение решений ЕСПЧ. Назна
чение господина Гальперина было ожида
емым: в апреле он сменил господина Ма
тюшкина на посту представителя президен
та в процессе ратификации протокола №15 

к Европейской конвенции по защите прав 
человека, направленного на урегулирова
ние конфликтов государств—участников Со
вета Европы с ЕСПЧ. В протоколе говорится 
о субсидиарной (дополняющей) роли ЕСПЧ 
по отношению к национальным правовым 
системам и признается право на наличие 
у государств «свободы усмотрения» при при
менении Конвенции.

Господин Гальперин заявил 
”
Ъ“, что нуж

но открыто обсуждать позиции РФ в диало
ге с экспертным сообществом и СМИ. По 
его словам, его предшественник «сформи
ровал высокопрофессиональный аппарат 
и наладил конструктивное взаимодействие 
с ЕСПЧ, которое нужно продолжать и разви
вать» (см. интервью на стр. 4).

В Минюсте господин Гальперин куриро
вал блок экономического и конституционно
го законодательства, развития федеративных 
отношений и местного  самоуправления.
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ПЯТЬ ОПАСНЫХ МИФОВ
П Р Е Д С Е Д АТ Е Л Ь С О В Е ТА Ц С Р А Л Е КС Е Й К УД Р И Н  
О Б А К Т УА Л Ь Н Ы Х Э КО Н О М И Ч Е С К И Х З А Б Л У Ж Д Е Н И Я Х

С конца мая власти в России приступят к обсуждению экс-
пертных разработок по программе экономических реформ 
с 2018 года. Руководитель Центра стратегических разра-
боток Алексей Кудрин в статье для ”Ъ“ рассказывает о том, 
как, с его точки зрения, выглядят идеи, которые в принципе 
не  могут быть использованы в будущих реформах.

Очевидная потребность в ускорении экономического роста России при-
водит к появлению различных рецептов его осуществления. Психологически 
комфортнее предлагать простые решения, якобы сулящие быстрое и чуть 
ли не окончательное решение проблемы. Словно средневековые алхимики 
все-таки нашли философский камень и готовы моментально превратить кучи 
свинца в груды золота. К сожалению, некоторые предлагаемые различными 
авторами идеи не только не сработали бы, но и, при попытке их реализо-
вать, существенно осложнили бы решение основной задачи — обеспечение 
долгосрочного устойчивого развития нашей страны.

Миф 1: инфляция в нашей стране носит преимущественно немоне-
тарный характер, следовательно, ее бессмысленно регулировать мерами 
денежной политики, и Банк России должен отказаться от таргетирования 
инфляции как своей основной задачи, поскольку с ней можно 
справиться с помощью ограничения монопольных тарифов.

В нынешней  версии 
 долгосрочные 
 экономические 
планы властей опи-
сываются форму-
лой «культурно, 
но скромно дожить 
до 2035 года»  
ФОТО АЛЕКСАНДРА  

ПЕТРОСЯНА

с2
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число 7,6

процента составил рост промышленных цен в апреле 2017 года к тому же периоду 2016 года, со-
общил Росстат. В помесячной динамике цены производителей падают: промышленная дефляция ускори-
лась в апреле до 1,5% (в марте 0,3%) — это максимум с января 2016 года. Причиной стало резкое сниже-
ние цен на полезные ископаемые: сырая нефть подешевела на 10,6%, минеральное сырье — на 5,5%, 
уголь — на 4,7%. В то же время цены на черные металлы выросли на 8,4%, на бензин — на 4,9%, на дизель-
ное топливо — на 4,2%. В пищевой промышленности снижение цен составило 0,5%, в автомобильной — 
0,8%, в электроэнергетике — 3%. Напомним, индекс потребительских цен достиг таргета ЦБ 4% к 15 мая.

ПРОМПРОИЗВОДСТВО

Холодный апрель  
подстегнул  
промышленность

Данные Росстата о промышлен-
ном росте на 2,3% в апреле 2017 
года (0,8% в марте) по сравнению 
с апрелем 2016 года вновь стали 
неожиданностью для наблюдателей. 
Прогнозисты, опрошенные агентст-
вом «Рейтер», ждали роста выпуска 
в апреле на 0,6%, а «Интерфак-
сом» — на 1,1%, а опережающие 
индикаторы указывали на ухудшение 
дел в обработке (см. ”Ъ“ от 20 апре-
ля). Быстрее всего увеличивалась 
добыча сырья (на 4,2% против 0,2% 
в марте) и обеспечение электро-
энергией, газом и паром (5,5% 
против 0,4%). Обрабатывающие 
отрасли фактически стагнировали 
(0,6% против 1%), а в водоснаб-
жении и утилизации отходов рост 
составил 2,1% после 3,4% в марте. 
В результате за четыре месяца 2017 
года индустрия вышла на 0,7% роста 
против стагнации в 0,1% в первом 
квартале, компенсировав мартов-
ский провал.

Увеличение выпуска к средне-
месячному значению 2014 года (на 
1,6% за апрель против 0,8% за март) 
и его месячное замедление до 0,8% 
за апрель с 1,3% за март с учетом 
сезонных и календарных эффектов, 
по оценке Росстата (см. график), 
на первый взгляд выглядит устойчи-
вым восстановлением. Но расчеты 
ЦМАКП отраслевой динамики с 
учетом сезонности и календарности 
свидетельствуют: основные источ-
ники относительно благополучной 
картины промпроизводства в первом 
квартале и апреле — добывающие 
отрасли и выпуск нефтепродуктов, 
который внес основной положитель-
ный вклад в динамику обработки. 
Кроме того, холодный апрель 
послужил резкому увеличению 
производства тепла и электроэнер-
гии (рост на 0,9%), что подстегнуло 
и увеличение добычи газа, говорит 
Владимир Сальников из ЦМАКП. 
Добыча нефти, вероятно, росла в 
силу необходимости компенсировать 
снижение ее цены в апреле. Устой-
чивое восстановление наблюдается 
лишь в выпуске автомобилей и фар-
мацевтике, тогда как в инвестици-
онных отраслях продолжается спад, 
а восстановление в пищепроме, 
экспортной обработке (химия, лес-
ная промышленность и металлургия) 
и производстве непродовольствен-
ных товаров повседневного спроса 
остается неустойчивым.

Хотя в Минэкономики рассчиты-
вают, что по итогам года промыш-
ленность вырастет на 2%, аналитики 
осторожны в оценках. «Не исключаю, 
что в следующем месяце мы можем 
увидеть просадку — общих драйве-
ров роста нет»,— говорит Станислав 
Мурашов из Райффайзенбанка.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ПРОМЫШЛЕННОГО 
ПРОИЗВОДСТВА (%, К СРЕДНЕ-
МЕСЯЧНОМУ ЗНАЧЕНИЮ 2014 ГОДА)

ИС
ТО

ЧН
ИК

: Р
О

СС
ТА

Т.
 

116

108

100

92

84

II IV VI VIII X XII II II IVIV VI VIII X XII

2015 2016 2017

по общему объему
с исключением сезонного фактора
тренд

К «немонетарным» факторам ин-
фляции относят не только рост тари-
фов естественных монополий, но и 
любое увеличение цен вследствие 
роста издержек, включая девальва-
цию национальной валюты, а также 
инфляционные ожидания.

В действительности же каждый 
из этих факторов так или иначе но-
сит монетарный характер. Рост тари-
фов напрямую коррелирует с ростом 
денежной массы в предшествующий 
год, поэтому инфляция на рынке по-
требительских товаров, спровоци-
рованная индексацией тарифов, 
является результатом предыдущей 
денежной политики ЦБ. Даже когда 
денежные власти напрямую не тар-
гетируют обменный курс, а исполь-
зуют в качестве инструмента про-
центную ставку, они с ее помощью 
влияют на денежное предложение 
и потоки капитала. Это, в свою оче-
редь, определяет соотношение спро-
са и предложения на валютном рын-
ке, а следовательно, влияет на курс. 
Наконец, независимо от того, на-
сколько рациональными являются 
инфляционные ожидания, их пре-
жде всего определяет политика ЦБ, 
задающая фактические темпы ин-
фляции.

Миф 2: экономический рост сдер-
живается недостаточностью денег, 
следовательно, его можно подтолк-
нуть с помощью расширения денеж-
ного предложения.

В действительности же моне-
тизация и иные показатели разви-
тия кредитных отношений опреде-
ляются не жесткостью или мягко-
стью денежной политики, а способ-
ностью самой финансовой системы 
генерировать ресурсы. По данным 
пятнадцатилетнего мониторинга 
Всемирного банка, в развивающих-
ся странах, где центральные бан-
ки активно накачивали экономи-
ку деньгами, монетизация росла те-
ми же темпами, что и в странах, где 
наращивание денежного предложе-
ния было более сдержанным. В Рос-
сии с 2000 года темпы прироста де-
нежной базы постепенно уменьша-
лись, снизившись с 20–40% в 2000-
е годы до 5–10% в последние годы, 
а коэффициент монетизации при 
этом практически непрерывно рос, 
увеличившись с 15% в начале 2000-
х до более 40% в настоящее время. 
Таким образом, эмпирические дан-
ные не дают оснований считать, что 
есть устойчивая связь между мягко-
стью монетарного режима и проник-
новением кредита. И напротив, они 
подтверждают наличие такой связи 
между увеличением денежной базы 
и ростом потребительских цен. 

Сегодня краткосрочное кредито-
вание доминирует в России из-за не-
определенности макроэкономиче-
ских условий, высокой инфляции, 
плохого инвестиционного климата 
и недостаточного развития финансо-
вых институтов. Наш относительно 
низкий уровень монетизации явля-
ется не причиной слабости финансо-
вой системы, а ее следствием. 

Миф 3: экономический рост мож-
но разогнать, задействовав имеющи-
еся в стране значительные незагру-
женные производственные мощно-
сти с помощью смягчения денежно-
кредитной политики — снижения 
процентной ставки.

В этом случае «дьявол кроется в де-
талях» двух оценок: собственно объ-
ема «недозагруженных» мощностей, 
а также риска ошибки в этой оценке. 
Сторонники гипотезы о существен-
ной недогрузке зачастую опираются 
на публикуемый в РЭБ показатель, 
значение которого последние два го-
да составляет около 75–80%. Однако 
это не означает, что экономика име-

ет около 20% незадействованных 
мощностей: на пике роста в 2008 го-
ду, в момент перегрева нашей эко-
номики, этот показатель составлял 
около 85%, поэтому нормальному 
уровню загрузки и будет соответст-
вовать значение около 80%. Соглас-
но другому анализу — специалистов 
ЦМАКПа,— в некоторых отраслях 
обрабатывающей промышленности 
действительно есть свободные мощ-
ности, которые могут позволить им 
увеличить выпуск на 5–10% — при 
условии роста спроса. При этом ана-
литики Банка России и Института 
Гайдара считают, что главную роль в 
торможении экономического роста 
играют структурные факторы, и по-
тенциала для монетарного стимули-
рования нет.

Даже если отдельные свободные 
мощности есть, нельзя «стрелять» по 
ним из тяжелой монетарной артил-
лерии, увеличивая риск общего раз-
гона инфляции. Теоретически можно 
было бы использовать адресные суб-
сидии. Но и в этом случае нужно по-
нимать, что те отрасли или конкрет-
ные предприятия, которые получат 
льготное финансирование, будут ли-
шены стимулов к повышению эффек-
тивности. Возникнет реальная угроза 
формирования целых кластеров, ко-
торые при отрицательной реальной 
рентабельности станут лоббировать 

получение дешевых кредитов от 
Центрального банка. Следователь-
но, финансирование неэффектив-
ных отраслей будет осуществляться 
за счет обременения всех остальных 
инфляционным налогом.

Миф 4: увеличению темпов ро-
ста может способствовать какой-ли-
бо аналог политики «количествен-
ного смягчения» — предоставления 
дополнительной ликвидности на 
льготных условиях.

Эта политика, которую активно 
проводили и отчасти проводят де-
нежные власти США, Японии, Вели-
кобритании и еврозоны, может спо-
собствовать восстановлению там 
экономического роста, потому что 
все эти страны, изначально жившие 
в условиях низкой инфляции, упер-
лись в нулевую границу процентных 
ставок и столкнулись с угрозой деф-
ляции. При этом и в период кризиса 
эти страны не меняли своего инфля-
ционного ориентира, остававшего-
ся на уровне 2%. В нашей экономике 
ничего подобного нет, поэтому оте-
чественный вариант такой полити-
ки лишь неминуемо ускорит инфля-
цию и увеличит давление на рубль в 
результате «выплескивания» допол-
нительных денег на валютный ры-
нок. Предлагаемое некоторыми ав-
торами адресное использование та-
кой эмиссии — ограничение в це-

лях, на которые она может быть по-
трачена,— не спасет. Даже если пред-
положить, что первоначально все 
выданные ЦБ кредиты будут израс-
ходованы в строгом соответствии с 
инвестиционными требованиями, 
на втором шаге они все равно ока-
жутся на валютном и потребитель-
ском рынках — через выплату зар-
платы, оплату работы подрядчиков, 
покупку оборудования и так далее.

Миф 5: возвращение ЦБ к актив-
ной валютной политике — вплоть 
до фиксации валютного курса на за-
ниженном уровне — будет способст-
вовать росту за счет снятия с россий-
ских компаний валютных рисков, 
усиления конкурентных позиций 
экспортеров и компаний, ориенти-
рующихся на импортозамещение.

Хотя режим регулируемого обмен-
ного курса может ненадолго обеспе-
чить иллюзию стабильности, уже в 
среднесрочной перспективе он, ско-
рее всего, приведет к кризису пла-
тежного баланса. В результате зависи-
мость от условий торговли, обуслов-
ленная доминированием сырья в 
структуре экспорта, только вырастет.

Гибкий обменный курс имеет важ-
ное преимущество: он позволяет эко-
номике адаптироваться к изменяю-
щимся условиям, поскольку способ-
ствует ее переходу к новому равнове-
сию. Это можно проиллюстрировать 
на нашем недавнем примере: осла-
бление рубля привело к тому, что за 
2015 год прибыль российских компа-
ний выросла на 2,2 трлн руб. (+21%) по 
сравнению с предыдущим годом, тог-
да как за 2008 год она упала на 1,1 тр-
лн руб. (–16,5%). В 2015–2016 годах, в 
условиях свободного курсообразова-
ния, экономический спад составил 
около 3% и оказался значительно ме-
нее глубоким, чем представлялось 
в начале кризиса, причем это прои-
зошло в условиях глубокого и про-
должительного ухудшения условий 
торговли. Напротив, в 2009 году, ког-
да при сопоставимом падении цен 
на нефть и в условиях оттока капи-
тала было принято решение поддер-
жать курс интервенциями, падение 
ВВП превысило 8%. При этом Банк 
России, обладая золотовалютными 
резервами в объеме около $600 мл-
рд, израсходовал на меры поддержки 
около трети этой суммы, но ослабле-
ния рубля избежать не удалось. 

При разработке стратегии эконо-
мического роста необходимо делать 
акцент на его устойчивости. Элемен-
тами стратегии не могут быть меры, 
дающие позитивный эффект только 
в краткосрочной перспективе, но со-
здающие в экономической системе 
деформации, мешающие ее здорово-
му развитию.

Алексей Кудрин

Пять опасных мифов

(Москва и Санкт-Петербург)
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Как и в ранних версиях прогноза, 
Минэкономики заложило в целевой 
вариант прогноза реализацию неко-
торого набора реформ 2018–2024 го-
дов. Структура прогноза такова, что 
три блока структурных реформ — 
рост численности занятых в эконо-
мике, рост инвестактивности и рост 
производительности труда — вне за-
висимости от конкретного их напол-
нения (так, рост численности занятых 
проще всего реализовать повышени-
ем пенсионного возраста, но возмож-
ны и инновационные варианты) их 
вклад в будущее развитие оценивает-
ся как константа. «Бюджетное прави-
ло» можно считать включенным в той 
или иной мере во все варианты: сце-
нариев с ценой нефти выше $54,8 за 
баррель (к 2031–2035 годам) Минэко-
номики не рассчитывает.

Сценарные условия Минэконо-
мики демонстрируют: в течение бли-
жайшего двадцатилетия в заданных 

ограничениях на реформы сущест-
венных трансформаций экономики 
ожидать не следует — ни в консерва-
тивном, ни в базовом, ни даже в це-
левом варианте развития. Наиболее 
потенциально весомое и относитель-
но мало обсуждаемое предложение 
Минэкономики, соответствующее 
целевому сценарию: развитие инсти-
тутов проектного финансирования. 
Сложно сказать, что команда Макси-
ма Орешкина включает в это поня-
тие и как будут эти идеи выглядеть в 
«окончательной версии» программы. 
С одной стороны, все варианты про-
гноза предполагают сокращение до-
ли госинвестиций в общих инвести-
циях. С другой — краткое описание 
Минэкономики развития института 
проектного финансирования может 
подразумевать рост эффективности 
работы госбанков и госинститутов 
развития в инфраструктурных про-
ектах: принципиальные отличия та-
кого рода инициатив от «плановых» 
инициатив РАН неочевидны.

Второй блок структурных реформ 
— улучшение инвестклимата — вряд 
ли в достаточной мере подконтро-
лен правительству. Наконец, меры 
по развитию «человеческого капита-
ла» предполагается реализовать че-
рез «приоритетный проект по повы-
шению производительности труда» 
(в цифрах целевой сценарий пред-
полагает рост производительности в 
2017–2035 годах в 3,4 раза, консерва-
тивный при низких ценах на нефть 
— в 1,3 раза, базовый — в 1,7 раза), 
однако сопровождается некоторым 
сокращением доли образования и 
здравоохранения в ВВП. Видимо, ны-
нешняя структура расходов — как 
минимум на образование — позво-
ляет авторам видеть потенциал ро-
ста производительности в секторе 
при сокращении затрат. Рост инвес-
тактивности относительно других от-
раслей, согласно прогнозам Минэко-
номики, будет наблюдаться снача-
ла в секторах недвижимости и стро-
ительства (рост доли в общих инве-

стициях с нынешних 22,4% до 26% в 
2017–2020 годах и 26,7% к 2035 году) 
и в обработке (с текущих 11,4% плав-
но до 14,7% в 2035 году), доля вложе-
ний в ТЭК будет медленно снижать-
ся, в транспорт и связь — снижаться 
быстрее (с 17,4% до 12,2%). Доля инве-
стиций в здравоохранение и образо-
вание в общих инвестициях снизит-
ся с 3,4% в 2017–2020 годах до 2,8% в 
2035 году. Сами инвестиции должны 
будут в целевом сценарии расти тем-
пами выше 5% в год.

Расчеты Минэкономики вряд ли 
могут сильно воодушевить населе-
ние — при кратном росте произво-
дительности труда в целевом вари-
анте реальные зарплаты с 2017 по 
2035 год должны вырасти на 56,5% 
при росте ВВП за этот же срок на 
78,4%, а потребление домохозяйств 
как доля ВВП увеличится с нынеш-
них чуть более 50% за 18 лет на три 
процентных пункта. Номинальная 
средняя зарплата в оптимистич-
ном варианте в 2035 году составит 

121 тыс. руб. при «вечной» четырех-
процентной инфляции (она сокра-
тит доходы к номинальным к 2035 
году в 2,1 раза). В текущих мировых 
ценах это означает увеличение сред-
ней зарплаты нынешнего работаю-
щего поколения с $500 до $800 в ме-
сяц и страховых пенсий с $200 до 
$350 к 2035 году.

Цели по росту ВВП в прогнозе 
Минэкономики также не слишком 
амбициозны: экономика РФ в целе-
вом сценарии достигнет пика роста 
— 3,6% — в 2028 году, затем замедлив 
темпы до 3,1% в 2035 году. Мировая 
экономика, как предполагают в пра-
вительстве, будет расти к этому вре-
мени уже медленнее 3% в год. Впро-
чем, ожидания от программ и Мин-
экономики, и ЦСР завышены: даже 
будучи значительно улучшена, ны-
нешняя модель развития вряд ли в 
состоянии сделать из России эконо-
мику, способную догнать по основ-
ным критериям ОЭСР за 20 лет.

Дмитрий Бутрин

Скромно в заданном направлении
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Председателю совета ЦСР 
Алексею Кудрину хватило 
пальцев одной руки, что-
бы перечислить самые по-
пулярные идеи, способные 
осложнить долгосрочное 
развитие России   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Управление делами президен-
та (УДП) отчиталось о доходах 
и имуществе своего руководст-
ва и подведомственных струк-
тур за 2016 год. Рекордную сумму 
в 104,28 млн руб. заработал на-
чальник главного управления (ГУ) 
капстроительства УДП Олег Пер-
лин, чей доход в пять раз превы-
сил заработок главы ведомства 
Александра Колпакова. Его же-
ну Инну Колпакову, заработавшую 
30,24 млн руб., опередила с дохо-
дом 82,16 млн руб. жена гендирек-
тора комбината питания «Кремлев-
ский» Александра Мещанского.

Глава УДП Александр Колпаков, как 
и в прежние годы (см. 

”
Ъ“ от 16 мая 2016 

года и 25 мая 2015 года), заработал мень-
ше своей жены Инны Колпаковой: 
21,1 млн руб. и 30,24 млн руб. соответ-
ственно, их личный и семейный доход 
за год понизился в четыре раза. Из зем-
левладений господина Колпакова бы-
ли исключены 0,16 га земли. У каждого 
из супругов осталось по два земельных 
участка (в целом 0,8 га), по два дома и по 
две квартиры, плюс одна общая. Госпо-
дин Колпаков, по данным ЕГРЮЛ, оста-
вался соучредителем подмосковных 
некоммерческих партнерств — НП ин-
дивидуальных застройщиков «Знамен-
ские просторы» в «Горках-2» и НП поль-
зователей земельных участков «Заря» в 
Одинцово, госпожа Колпакова — участ-
ник ТСЖ «На Осенней» в Москве (во всех 
трех юрлицах их партнером выступает 
экс-глава администрации Одинцовско-
го района Подмосковья Николай Кон-
дратюк). Автопарк семьи по-прежнему 
состоит из «Мерседеса», «Тойоты», «Пор-
ше», ГАЗ-21 и мотоцикла «Дукати».

Двое чиновников УДП богаче главы 
УДП и его жены. Рекордный для УДП 
доход в 104,28 млн руб. задеклариро-
вал пришедший в УДП из строитель-
ного бизнеса начальник ГУ капстро-
ительства Олег Перлин, а 57,12 млн 
руб.— замначальника ГУ (его название 
не уточняется) Яков Ромбах. Ранее он 
занимался бизнесом в Москве, Ставро-
полье и Ямало-Ненецком округе и был 
членом Конгресса по содействию с ор-
ганами власти (переименованного на 
данный момент в центр военно-такти-
ческих игр «Беркут»). Ему принадле-
жат шесть участков земли общей пло-
щадью 2,12 га, четыре нежилых поме-
щения (около 1,8 тыс. кв. м) и три гара-
жа (при отсутствии автомобилей).

Четвертое место (15,96 млн руб.) за-
нял в УДП замначальника ГУ Михаил 
Вяткин, чей доход втрое превысил за-
работок его старшего брата, депута-
та Госдумы Дмитрия Вяткина. Указан-
ные Михаилом Вяткиным в деклара-
ции три земельных участка (4808, 1231 
и 72 кв. м) и два жилых дома (635,9 и 
150,7 кв. м) совпадают с перечнем при-
надлежавшей ему семейной элитной 
недвижимости в Челябинске, который 
публично обсуждался в 2012–2013 го-
дах в ходе конфликта между отцом бра-
тьев Вяткиных, главой Челябинского 
облсуда Федором Вяткиным и губер-
натором Михаилом Юревичем (из-за 
скандала президентская комиссия по 
кадрам отказала судье Вяткину в про-
длении полномочий, а экс-губерна-
тор сейчас обвиняется СКР в подстре-
кательстве к клевете на судью). У Миха-

ила Вяткина также есть три квартиры 
(в целом 334,6 кв. м), два «Мерседеса» и 
снегоболотоход «Аутлендер».

Доходы и. о. начальника главного ме-
дицинского управления Дмитрия Вер-
бового и помощника главы УДП Алек-
сандра Ромейкова резко увеличились 
за счет полученных каждым субсидий 
на приобретение жилья по 15,79 млн 
руб., в несколько раз превышающих их 
собственный доход (5,71 и 2,48 млн руб. 
соответственно). У господина Вербово-
го теперь имеются две квартиры (139,6 
и 103 кв. м), два участка земли, две дачи 
и баня площадью 120 кв. м, а господин 
Ромейков пока довольствуется кварти-
рой в 39,7 кв. м, но имеет три автомо-
биля — «Ниссан», ВАЗ-2105 и «Хендай». 
Более чем в десять раз после перехода в 
прошлом году в УДП из пресс-службы аэ-

ропорта Внуково возрос доход советни-
ка главы УДП и его пресс-секретаря Еле-
ны Крыловой (10,9 млн руб.).

Из жен чиновников самой состоя-
тельной впервые оказалась супруга ди-
ректора комбината питания «Кремлев-
ский» Александра Мещанского с дохо-
дом 82,16 млн руб. (сам директор зара-
ботал всего 1,59 млн руб.). На третьем ме-
сте супруга замначальника ГУ федераль-
ного имущества УДП Александра Окуне-
ва (экс-главы отдела законодательства в 
сфере недвижимости Минэкономики): 
она заработала 14,72 млн руб., сам чи-
новник — всего 1,9 млн руб. Он ездит 
на «Мерседесе», она — на «Инфинити» и 
ГАЗ-21, у семьи есть дом 550,7 кв. м, две 
квартиры и участок. Доход супруги гла-
вы управления по Крыму Олега Подоль-
ко за год снизился с 14,34 млн руб. до 
10,03 млн руб. (чиновник стабильно за-
рабатывает менее 4 млн руб.). Крупны-
ми собственниками оказались жены на-
чальников двух отделов: жена Констан-
тина Цыганова (ранее советника глав-

ного контрольного управления) владе-
ет рекордным числом земельных участ-
ков (11), а жене Игоря Полозкова (экс-
главы управления организации мед-
помощи Федерального медико-биоло-
гического агентства) кроме 3,5 га земли 
принадлежат нежилые и производст-
венные объекты недвижимости, в том 
числе винохранилище, спиртохрани-
лище и лаборатория. При этом она зара-
ботала за год всего 27,2 тыс. руб., а сам 
чиновник — 1,2 млн руб.

Замглавы УДП Николай Аброськин 
заработал всего 9 млн руб. (жена — 
5,5 млн руб.), а его недвижимость вы-
деляется лишь наличием беседки, двух 
сараев и трех навесов. Два других за-
мглавы УДП — Павел Фрадков (сын экс-
главы службы внешней разведки Миха-
ила Фрадкова) и Ольга Сергун (дочь экс-
главы ГРУ Игоря Сергуна) — заработа-
ли 3,96 млн руб. и 1,9 млн руб. соответ-
ственно (их супруги — по 1,4 млн руб.).

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Управделами президента  
обозначило доходные места
Самыми богатыми оказались главный строитель УДП  
и жена главы комбината питания «Кремлевский»

Госдума одобрила в первом 
чтении законопроект, позво-
ляющий за терроризм ли-
шать гражданства РФ пре-
ступников, получивших 
паспорт не по рождению. 
Авторы проекта во главе 
со спикером Госдумы Вяче-
славом Володиным уверяют: 
это не «лишение граждан-
ства», а всего лишь «отмена 
решения» о натурализации 
тех, кто нарушил обеща-
ние соблюдать Конституцию 
РФ. Эксперты считают, что 
законопроект в нарушение 
Основного закона предус-
матривает именно «лишение 
гражданства» и вводит его 
как наказание, которое вы-
носится судом.

Депутаты одобрили законо-
проект, по которому гражданство 
РФ может потерять тот, кто офор-
мил его, будучи жителем иной 
страны или лицом без граждан-
ства, а став россиянином, совер-
шил преступление террористи-
ческой или экстремистской на-
правленности. Документ дошел 
до первого чтения со второй по-
пытки. Первая версия поправок к 
закону «О гражданстве РФ» указы-
вала, что лица с приобретенным 
гражданством лишаются его, как 
только будут осуждены за терро-
ризм или экстремизм. Это рас-
критиковали правоведы, кото-
рые напомнили ч. 1 ст. 6 Консти-
туции («Гражданство РФ являет-
ся единым и равным независимо 
от оснований приобретения») и 
ч. 3 ст. 6 («Гражданин РФ не может 
быть лишен своего гражданства 
или права изменить его»). Проект 
был изъят из думской электрон-
ной базы (см. 

”
Ъ“ от 20 апреля).

Под второй версией законо-
проекта подписался в том числе 
спикер Вячеслав Володин. «Это не 
лишение гражданства, а отмена 
решения по вопросам граждан-
ства»,— заявил, представляя про-
ект депутатам, глава комитета по 
законодательству Павел Краше-
нинников («Единая Россия»). Сей-
час закон позволяет отменять та-
кие решения, если «человек, ко-
торый еще не получил граждан-
ства», сообщает для его получе-
ния «заведомо ложные сведе-
ния», напомнил он. Депутат не 

уточнил, какие сведения призна-
ются «заведомо ложными». Текст 
законопроекта требует, согласно 
п. «б» ч. 1 ст. 13 закона «О граждан-
стве», указывать в заявлении о на-
турализации, что заявитель «обя-
зуется соблюдать Конституцию 
РФ и законодательство РФ».

«Я бы предложил действовать 
более жестко,— заявил справо-
росс Олег Нилов.— Нужно ли-
шать гражданства и тех, кто зани-
мается наркобизнесом, торгов-
лей оружием, людьми, бандитиз-
мом». «Мы даем гражданство ис-
ходя из добросовестности челове-
ка, его готовности работать и слу-
жить своей новой родине»,— зая-
вил единоросс Андрей Исаев, до-
бавив, что «обманувшие доверие 
государства» должны быть ли-
шены гражданства. Как отметил 
единоросс, уголовное наказание 
полагается не только за теракт, 
но и за «финансирование экстре-
мистских организаций, их созда-
ние и за поддержку создания по-
добных организаций». Преступ-
ники, выйдя на свободу и остава-
ясь гражданами РФ, смогут «поль-
зоваться всеми правами, напри-

мер свободного въезда и выезда, 
еще и получат пенсионное обес-
печение», возмутился он.

Один Сергей Иванов (ЛДПР) 
призывал коллег принимать за-
коны, «чтобы над ними не сме-
ялись». «Давайте вернем смерт-
ную казнь,— предложил он.— 
Но вы этого не хотите, потому 
что хотите быть красивыми пе-
ред Европой. А перед всем юри-
дическим сообществом выгля-
деть уж не знаю кем — это пожа-
луйста». Он призвал соблюдать 
«юридическую технику»: если 
лишать гражданства, то за все 
тяжкие преступления, а не толь-
ко за терроризм; если лишать 
гражданства за преступления, то 
всех граждан, так как «граждан-
ство у всех одинаковое, вне за-
висимости от способа приобре-
тения». Господин Иванов был 
единственным, кто не участво-
вал в голосовании. 401 присутст-
вовавший депутат проголосовал 
за, в том числе фракция КПРФ.

Судья Конституционного су-
да в отставке Тамара Морщакова 
подчеркивает, что «заведомо лож-
ными сведениями считаются 
только факты, но не намерения». 
Она уверена, что наказать «за на-
мерения» невозможно, как невоз-
можно наказать за несоблюдение 
заповедей Нагорной проповеди 
или «Морального кодекса строи-
теля коммунизма». Авторы про-
екта это тоже знают, полагает она, 
поэтому суды будут выносить 
приговор за терроризм (или экс-
тремизм), которого будет доста-
точно для миграционной служ-
бы, чтобы лишить человека граж-
данства. «Значит, суд освобожден 
от того, чтобы устанавливать чье-
либо намерение и умысел не со-
блюдать Конституцию, достаточ-
но осудить за терроризм»,— по-
ясняет госпожа Морщакова. А это 
чревато «очередным витком про-
извола судов, следственных и 
правоохранительных органов», 
которые ринутся «обеспечивать 
статистику, стремясь выполнить 
приказ сверху или желая угодить 
тем, кто наверху». Проект мож-
но воспринимать «только в логи-
ке политических желаний», а не 
права, уверена Тамара Морща-
кова. Она сравнивает это с пра-
ктикой советских времен, ког-

да «коммуниста, подпавшего под 
уголовное преследование, снача-
ла исключали из КПСС и только 
потом отдавали под суд» (сейчас 
в похожей ситуации единорос-
сы приостанавливают членство 
в партии до приговора суда). Та-
кая «социальная маркировка» ве-
дет к возбуждению вражды к от-
дельным группам, что запреще-
но Конституцией, говорит госпо-
жа Морщакова.

Глава общественного комитета 
«Гражданское содействие» Светла-
на Ганнушкина считает, что «фак-
тически у нас будет два сорта гра-
ждан». Происходящее напомина-
ет ей советские времена, когда 
гражданства были лишены лау-
реат Нобелевской премии писа-
тель Александр Солженицын, му-
зыкант Мстислав Ростропович 
и другие. «Тот советский опыт 
и подталкивал нас именно так 
сформулировать ст. 6 в Конститу-
ции, которая теперь нагло нару-
шается»,— заявил 

”
Ъ“ участник 

Конституционного совещания 
1993 года, член политкомитета 
партии «Яблоко» Виктор Шейнис.

Виктор Хамраев

Депутаты 
приступили 
к денатурализации
Поправки к законопроекту  
«О гражданстве РФ»  
прошли первое чтение

Президиум ЦК КПРФ 22 мая рассмотрит кан-
дидатов в центральный комитет партии. ЦК 
может в результате обновиться на треть, го-
ворят в КПРФ. Среди тех, кого не предложили 
в состав ЦК,— последний председатель Вер-
ховного совета СССР Анатолий Лукьянов. Ро-
тацию связывают в том числе с «поколенче-
скими» тенденциями.

Президиум ЦК КПРФ в понедельник обсудит под-
готовку к съезду партии, который намечен на 27 мая, 
степень организационной и идеологической готов-
ности к мероприятию. Предполагается обсуждение 
кандидатов в ЦК КПРФ, сам же состав центрального 
комитета утвердит съезд. На съезде, полагает собе-
седник 

”
Ъ“ в КПРФ, может быть зафиксирована сме-

на поколений внутри партии: в состав коллегиаль-
ного руководящего органа партии (в ЦК входят 180 
человек) в силу возраста может не войти целый ряд 
партийных функционеров советских времен.

Среди тех, кого не будет в ЦК,— кандидат в члены 
политбюро ЦК КПСС 1998–1990 годов, председатель 
Верховного совета СССР в 1990–1991 годах Анатолий 
Лукьянов. С 1993 по 2003 год он был депутатом Госду-
мы от КПРФ, в Думе второго созыва возглавляя коми-

тет по законодательству, в последние годы политикой 
не занимался. По словам собеседника 

”
Ъ“ в руководст-

ве партии, его кандидатура в ЦК не предложена в том 
числе в связи с «возрастным» фактором. «Анатолия Лу-
кьянова, скорее всего, не будет в ЦК»,— сказал 

”
Ъ“ зам-

пред ЦК КПРФ Валерий Рашкин, курирующий кадро-
вые вопросы. По его словам и словам других партий-
цев, ЦК должен обновиться примерно на треть.

Рано говорить о том, что уйдут из руководства все 
деятели Компартии, связанные с советской эпохой, 

подчеркивают в КПРФ. По словам господина Раш-
кина, в состав ЦК планируется предложить члена 
ЦК КПСС в 1986–1991 годах Валентина Купцова. Он 
принимал активное участие в создании Компартии 
РСФСР в 1990 году, после запрета Компартии в 1991 го-
ду активно добивался отмены этого решения. В 1992–
1993 годах господин Купцов готовил восстановитель-
ный съезд партии. Предполагалось, что он ее и возгла-
вит, однако в феврале 1993 года делегаты сделали вы-
бор в пользу Геннадия Зюганова. Политическое пора-
жение не подорвало аппаратного влияния Валентина 
Купцова: до 2003 года он считался вторым человеком 
в партии. Поступили предложения о включении в ЦК 
и других ветеранов партии — в частности, может со-
хранить место бывший первый секретарь Куйбышев-
ского обкома КПСС Валентин Романов.

По словам Валерия Рашкина, «члены президиума 
могут вносить свои предложения по кадрам». «Если 
придется еще раз собраться, соберемся»,— заверил он.

При этом президиум ЦК и съезд не решают вопро-
сы о том, кто будет работать в руководстве партии. 
Это будет сделано на «организационном пленуме», 
то есть на заседании ЦК. Он по уставу выбирает зам-
предов ЦК, членов президиума и секретариат ЦК, то 
есть распределяет основные руководящие посты до 
следующего съезда партии.

Собеседники 
”
Ъ“ в партии утверждают, что во-

прос о кандидате в президенты поставлен на съезде 
не будет. Геннадий Зюганов может затянуть объяв-
ление окончательного решения. Это связано с пред-
выборными прогнозами и уверенностью, что кан-
дидат КПРФ не уступит второе место, говорит один 
из партийцев.

Максим Иванов

КПРФ приступила к омоложению
Анатолия Лукьянова может не оказаться в руководстве партии

Двое сотрудников УДП 
опередили по доходам 
главу ведомства 
Александра Колпакова  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Сергей Иванов призвал соблюдать 
«юридическую технику»:  
если лишать гражданства,  
то за все тяжкие преступления; 
если лишать гражданства  
за преступления, то всех граждан

К О Н Т Е К С Т
В  Л Д П Р  Н А Ш Л И ,  К О М У  О Т Д А Т Ь  М А Н Д А Т 
В А С И Л И Я  Т А Р А С Ю К А

В ЛДПР приняли решение о передаче мандата скончавшегося в начале мая депу-
тата Василия Тарасюка. Господин Тарасюк был избран в седьмой созыв в соста-
ве федеральной десятки ЛДПР и считался одним из спонсоров партии (см. ”Ъ“ 
от 29 июня 2016 года). Согласно ст. 96 закона «О выборах депутатов Госдумы», 
депутатский мандат из федеральной части списка может передаваться в любую 
региональную группу. В партии решили, что мандат господина Тарасюка получит воз-
главлявший одну из региональных групп по Приморскому краю Андрей Андрейченко.

С 2012 года он был депутатом гордумы Владивостока. В сентябре 2016 года 
господина Андрейченко избрали депутатом заксобрания Приморского края, он стал 
зампредом комитета по продовольственной политике. Решение о передаче мандата 
господину Андрейченко в ЛДПР объясняют тем, что в Приморье партия показала 
хороший результат (господин Андрейченко является координатором отделения). 
На думских выборах в Приморье ЛДПР набрала 19,7% голосов, став второй после 
«Единой России» и обойдя КПРФ. Софья Самохина

Анатолий Лукьянов уступает место  
в партийном руководстве молодым  
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Совбез ООН по просьбе США, Японии 
и Южной Кореи встретится во вторник 
на специальном заседании, посвящен-
ном проведенному вчера пуску очеред-
ной северокорейской ракеты. Он стал 
восьмым за последние три месяца, что 
предсказуемо снизило остроту реак-
ции на него в мире. Российские средст-
ва радиотехнического контроля засекли 
ракету: военные пришли к выводу, что 
стране она угрозы не представляет.

Восьмая за последние три месяца северо-
корейская ракета стартовала в 16:59 по мест-
ному времени (10:59 по Москве). По инфор-
мации объединенного комитета начальни-
ков штабов (ОКНШ) Южной Кореи, она про-
летела примерно 560 км и упала в Японское 
море, недалеко за границами исключитель-
ной экономической зоны КНДР. Максималь-
ная высота полета составила около 600 км. 
Она была запущена с полигона в округе Пук-
чанг провинции Южный Пьенган. Иденти-
фицировать тип запущенной ракеты не уда-
лось, но, по мнению ОКНШ, это может быть 
новая северокорейская баллистическая ра-
кета средней дальности «Пукгуксон-2». Впер-
вые она была запущена 17 февраля 2017 года.

Командование воздушно-космической 
обороны Северной Америки (NORAD) засе-
кло запуск ракеты и сделало вывод о том, что 
для континентальной территории США уг-
розы он не представляет. По словам пресс-
секретаря гавайского отделения Тихоокеан-

ского командования США капитана Дэвида 
Бенэма, в настоящий момент «мы тесно со-
трудничаем с другими ведомствами для бо-
лее точной оценки произошедшего». По сло-
вам источника 

”
Ъ“ в Минобороны РФ, рос-

сийская система предупреждения о ракет-
ном нападении (СПРН) засекла факел раке-
ты, но все дальнейшее ее сопровождение 
осуществляли средства радиотехническо-
го контроля ПВО: «Какой-либо угрозы Рос-
сии ракета не несла». «Очередной пуск, ка-
кими бы причинами его Пхеньян ни объ-
яснял, несомненно, следует отнести к фак-
торам, вызывающим обоснованную трево-
гу»,— заявил вчера зампред комитета Совфе-
да РФ Франц Клинцевич. Пуск ракеты поми-
мо Южной Кореи осудили в Японии и США.

Избранный 9 мая президент Южной Ко-
реи Мун Джэ Ин на экстренном заседании 
Совета национальной безопасности стра-
ны, как обычно, пообещал «твердый ответ» 
на пуск ракеты и дал задание следить за раз-
витием ситуации. Он пришел к власти, апел-
лируя, в том числе, к смягчению политики 
в отношении северного соседа, но Пхеньян 
его риторика не сильно впечатлила. Нынеш-
ний пуск стал вторым за менее чем две не-
дели пребывания Мун Джэ Ина у власти — 
ранее ракетное испытание было проведено 
КНДР с военной базы Банхен в провинции 
Северный Пьенган (см. 

”
Ъ“ от 15 мая).

Несмотря на всю серьезность заявлений 
северокорейских ракетчиков, изделия КНДР 

не относятся к классу межконтинентальных 
носителей и не угрожают континентальной 
территории США. Военный эксперт Универ-
ситета Кённам (Южная Корея) Ким Дон Юб 
высказал предположение, что резкое увели-
чение частоты испытаний ракет в КНДР мо-
жет быть связано с тем, что руководство стра-
ны устроило соревнование между команда-
ми разработчиков твердотопливных и жид-
котопливных ракет. «Команда 

”
жидкого то-

плива“ провела успешный запуск 14 мая, по-
этому команде твердого топлива также нуж-
но было как можно быстрее продемонстри-
ровать состоятельность»,— считает он (цита-
та по Reuters). Твердотопливные ракеты не 
нуждаются в заправке и могут долгое время 
храниться в ожидании пуска, в то время как 
жидкостные изделия необходимо заправ-
лять перед пуском и, если последний отме-
няется, то сливать топливо обратно. 

Отметим, что ракеты двух типов состоят 
на вооружении вооруженных сил РФ: напри-
мер, подвижные ракетные комплексы РС-24 
«Ярс» и морская МБР Р-30 «Булава» являются 
твердотопливными, в то время как балли-
стические ракеты подводных лодок типа Р-
29РМУ2 «Синева» и Р-29РМУ2.1 «Лайнер» — 
жидкостными. Жидкостной будет и разраба-
тываемая ныне ракета РС-28 «Сармат». США 
же содержат на вооружении исключительно 
твердотопливные МБР типа Minuteman.

Михаил Коростиков,  
Иван Сафронов

В Общественной палате (ОП) поддержа-
ли законопроект, который позволит на 
уровне регионов рекомендовать неком-
мерческие организации (НКО) в реестр 
социально ориентированных (СО) НКО. 
В Минюсте признают, что ранее не про-
думали, как механизм «будет работать 
на земле»: сейчас каждую НКО нужно 
включать в реестр с участием федераль-
ных ведомств. Эксперты ОП опасают-
ся, что НКО не выдержат конкуренции 
с предприятиями, подведомственными 
региональным властям.

Поправки к закону об НКО подготовлены 
Минюстом. Регионы наделяются полномочи-
ями по выдаче заключений о соответствии 
услуг, предоставляемых СО НКО, нескольким 
критериям качества. В Общественной палате 
поддержали поправки, которые представил 
директор департамента по делам НКО Миню-
ста Владимир Титов.

Напомним, с 1 января 2017 года заключе-
ния о качестве услуг СО НКО должны выда-
вать девять федеральных министерств и ве-
домств, а решение о ее включении в реестр ис-
полнителей общественно-полезных услуг дол-
жен принимать Минюст. Среди пяти критери-
ев качества — удовлетворенность получателей 
услуг и отсутствие организации в реестре не-
добросовестных поставщиков услуг. Однако, 

как подчеркивает господин Титов, при при-
нятии нынешнего порядка «не было учтено 
разделение полномочий между федеральны-
ми и региональными органами власти». «Фе-
деральные министерства не знают НКО, кото-
рые подают заявки на включение в реестр ис-
полнителей операторов полезных услуг, про-
сят регионы дать заключение. Там НКО прове-
ряют. Все это длится 90 дней, а пока Минюст 
внесет организацию в реестр, может пройти и 
более 110 дней»,— пояснил чиновник. В ито-
ге, по его словам, организация не дожидается 
включения в реестр и компенсации расходов 
из госбюджета, а «ищет поддержку самостоя-
тельно, в том числе и из-за рубежа».

Передача права выдавать заключения ре-
гиональным властям и территориальным 
управлениям федеральных ведомств сокра-
тит процесс включения в реестр до 30–40 
дней. Владимир Титов заявил 

”
Ъ“: постанов-

ление правительства о реестре СО НКО бу-
дет также поправлено в связи с внесением по-
правок в законодательство. «Когда принима-
ли это постановление, не продумали, как оно 
будет работать на земле»,— поясняет чинов-
ник. По словам заместителя директора депар-
тамента по делам инвалидов Минтруда Ки-
ры Афониной, министерство не может из Мо-
сквы оценить качество услуг, предоставляе-
мых инвалидам в субъектах РФ, и приходится 

запрашивать регионы. По ее словам, в депар-
тамент поступило 17 заявок из Московской и 
Ярославской областей, и ни на одну пока не 
дано положительного решения. Схожая ситу-
ация, по словам участников заседания, сложи-
лась в Минобрнауки, Минспорте, Минздраве, 
Федеральном агентстве по туризму.

Эксперты ОП в тезисах по итогам нулево-
го чтения отмечают возможность возникнове-
ния конфликтов интересов, так как НКО будут 
конкурировать на рынке услуг с организаци-
ями, подведомственными муниципальным 
и региональным властям. Чтобы избежать та-
ких конфликтов, эксперты предлагают созда-
вать при заинтересованных органах власти 
коллегиальные органы с участием независи-
мых экспертов. Эксперты рекомендуют под-
готовить методические рекомендации, чтобы 
чиновники выработали единый подход к вы-
даче заключений, а также дать возможность 
давать заключения о работе НКО органам 
местного самоуправления. Член ОП Елена То-
полева-Солдунова считает проект «стартом де-
бюрократизации этапов вхождения НКО в ре-
естр исполнителей общественно-полезных 
услуг». Попадание в реестр, напомнила она, 
дает возможность долгосрочной (на два года) 
господдержки СО НКО, возможность претен-
довать на гранты.

Наталья Городецкая

Корейские ракеты уже не поражают
Мир начинает привыкать к частым пускам с полуострова

Некоммерческие организации 
поторапливают в реестр
Общественная палата поддержала  
упрощение процедуры ведения реестра социальных НКО

Минэкономики разработало черно- 
вик комплексного плана повышения 
энергоэффективности. Среди ключе-
вых мер документа — снятие ряда барь-
еров и упрощение процедур заключе-
ния энергосервисных контрактов,  
а также создание новых банковских 
продуктов для привлечения средств  
в сектор. Основная задача плана — оп-
тимизация программ энергоэффектив-
ности в отсутствие федерального фи-
нансирования.

О комплексном плане повышения энер-
гоэффективности в конце прошлой неде-
ли на конференции «Финансирование 
проектов по энергосбережению и ВИЭ  
в РФ и СНГ» объявил замглавы профиль-
ного департамента Минэкономики Дмит-
рий Вахруков, а черновик документа был 
опубликован на информационном ресур-
се energoatlas.ru. По словам господина  
Вахрукова, документ призван ликвиди-
ровать дисбаланс интересов государст-
ва и участников рынка. План, разработан-

ный по поручению президента по итогам  
заседания Госсовета по экологии (см. »Ъ-
Онлайн» от 30 января), содержит 34 пун-
кта, включая разработку ряда федераль-
ных законов, постановлений правительст-
ва и указов президента, нацеленных на по-
вышение эффективности использования 
энергоресурсов и координацию программ 
на федеральном и региональном уровне. 
Минэкономики, Минэнерго, Минстрою и 
другим ведомствам в ближайшие месяцы 
предстоит доработать документ и внести 
его в Белый дом.

В частности, план предполагает упроще-
ние работы и устранение административ-
ных барьеров для энергосервисных ком-
паний. До сих пор развитие энергосервиса 
в РФ шло медленнее запланированного — 
и тормозило программы энергоэффектив-
ности в бюджетном и коммунальном сек-
торах. Теперь же Минэкономики предла-
гает создать электронный инструмент для 
заключения безрисковых типовых энерго-
сервисных контрактов, «выверенных» юри-
дически и финансово. Также в ведомстве 
говорят о необходимости разработки но-
вых банковских продуктов, ориентирован-
ных на проекты повышения энергоэффек-
тивности, и других инструментов «зелено-
го» финансирования. «Минэкономики го-
тово взять на себя координирующую функ-
цию для 

”
перезагрузки“ темы. План демон-

стрирует целостный подход, позволяю-
щий через повышение энергоэффективно-
сти влиять на экономику, социальную сфе-
ру и качество жизни»,— говорит член про-

фильной рабочей группы экспертного со-
вета при правительстве Мария Степанова.

Федеральный закон о повышении энер-
гоэффективности принят еще в 2009 году 
— он предписывал снижение энергоемко-
сти российского ВВП на 40% к 2020 году. По-
ка энергоемкость снизилась лишь на 11%, и 
в последние годы ряд федеральных чинов-
ников не раз признавали, что цель достиг-
нута не будет. В целом тема потеряла попу-
лярность — профильный отдел в Минэнер-
го то закрывали, то вновь открывали, во-
прос в целом «повис» между ведомствами, 
а основные пробелы в исполнении про-
грамм фиксировались в бюджетном секто-
ре и секторе ЖКХ. Одной из последних ини-
циатив предыдущего этапа стало одобре-
ние в сентябре 2016 года «дорожной карты» 
по повышению энергоэффективности зда-
ний до 2025 года.

Впрочем, несмотря на заявленную ком-
плексность нового плана, эксперты уже 
критикуют его за отсутствие ряда важных 
мер и реформ. Масштабность задачи «тре-

бует не совершенствования полномочий, а 
разработки принципиально новой структу-
ры управления энергоэффективностью на 
федеральном уровне. Пока этого мы не ви-
дим. В документе отсутствуют целевые по-
казатели и система их мониторинга, пра-
ктически не прописаны меры для промыш-
ленности и транспорта»,— сетует замглавы 
федерального межотраслевого совета «Де-
ловой России» Олег Плужников. 

Нет в новом плане и подходов к реше-
нию ключевой проблемы сектора — отме-
ны с 2013 года субсидирования региональ-
ных программ энергосбережения на 6 мл-
рд руб. в год. По данным Центра по эффек-
тивному использованию энергии, расхо-
ды федерального бюджета в рамках про-
граммы «Энергоэффективность и развитие 
энергетики» в 2013–2016 годах в результа-
те бюджетных сокращений снизились в 50 
раз — с 7,1 млрд до 140 млн руб. Однако «в 
представленном варианте плана господ-
держка сектора вообще не предусмотре-
на — но нельзя получить продукт, не тратя 
на его изготовление никаких ресурсов»,— 
уверен Олег Плужников. Впрочем, по сло-
вам Марии Степановой, новая стратегия 
развития сектора предусматривает как раз 
не административные, а мотивационные 
механизмы. «Ставится задача создать усло-
вия, когда энергосбережение выгодно и по-
требителям, и профильному бизнесу, и ин-
весторам — а значит, не потребует 

”
болез-

ненных“ вложений из бюджета или карма-
на граждан»,— говорит она.

Ангелина Давыдова

Энергоэффективность 
готовят к перезапуску
Минэкономики представило новый план 
привлечения денег для экономии

Карьеру в ведомстве Михаил Галь-
перин начал в 2010 году с поста главы 
отдела регулирования и контроля в 
сфере исполнения судебных актов, за-
тем возглавлял департаменты между-
народного права и сотрудничества и 
экономического законодательства. В 
2015 году он стал заместителем главы 
Минюста Александра Коновалова. Не-
смотря на новое назначение, госпо-
дин Гальперин пока останется предсе-
дателем созданного при Минюсте Со-
вета по совершенствованию третей-
ского разбирательства, который дает 
рекомендации правительству по ак-
кредитации третейских судов. «В экс-
пертизах законопроектов, касающих-
ся вопросов собственности, оборота и 
равенства экономических прав, Ми-
хаил Гальперин последовательно за-
щищал права граждан»,— сказала 

”
Ъ“ 

бывший замминистра юстиции Еле-
на Борисенко, ныне первый вице-
президент Газпромбанка.

Михаилу Гальперину 33 года, он 
выпускник юрфака СПбГУ (альма-ма-
тер президента, премьера и минист-
ра юстиции РФ) и Лондонского уни-
верситета, где изучал международное 
право, профессор кафедры судебной 

власти и организации правосудия 
Высшей школы экономики (где пре-
подает и бывший судья ЕСПЧ Анато-
лий Ковлер). В 2009 году он защитил 
кандидатскую диссертацию на тему 
«Ответственность в современном гра-
жданском судопроизводстве» под ру-
ководством профессора Валерия Му-
сина (был первым российским судьей 

ad hoc ЕСПЧ по делу ЮКОСа и членом 
совета директоров «Газпрома»). Госпо-
дин Гальперин ранее практиковал в 
санкт-петербургских офисах аудитор-
ской и консалтинговой компании 
Ernst & Young и международной юри-
дической фирмы Chadbourne & Parke, 
а также занимался правовым обеспе-
чением международной деятельнос-

ти ОАО «Группа 
”
Илим“», созданного 

на базе активов ЗАО «Илим Палп Эн-
терпрайз», одним из топ-менеджеров 
которого в 1990-е годы был Дмитрий 
Медведев. До перехода в Минюст он 
работал в СПбГУ в аппарате проректо-
ра по международным связям.

По данным Совета Европы (СЕ) на 
13 апреля 2017 года, с момента вступ-

ления России в СЕ власти РФ испол-
нили 456 из 1978 решений ЕСПЧ, пе-
реданных для реализации под контр-
оль Комитета министров Совета Ев-
ропы (КМСЕ). По итогам 2016 года РФ 
сохраняет первенство по числу не-
исполненных прецедентных реше-
ний ЕСПЧ, в которых были выявле-
ны новые структурные и системные 
проблемы, требующие принятия об-
щих мер для предотвращения по-
вторных нарушений. Второе место 
РФ занимает по числу повторяющих-
ся решений по однотипным делам, в 
том числе находящихся под усилен-
ным контролем КМСЕ. Растут и сро-
ки исполнения решений: в среднем 
— 7,9 года, а по делам, находящимся 
под усиленным надзором КМСЕ,— 
10,2 года. К началу 2017 года не рас-
смотренными в ЕСПЧ оставались 
79,75 тыс. жалоб против России.

Юридический директор правоза-
щитного центра «Мемориал» Кирилл 
Коротеев «с интересом ждет, что напи-
шет аппарат нового уполномоченно-
го РФ в отзыве по коммуницирован-
ному ЕСПЧ делу 

”
иностранных аген-

тов“» (в нем объединены жалобы 61 
НКО). Но «большинство проблем по 
ЕСПЧ не в Минюсте, а в полиции, сле-
дователях и райсудах», отметил го-
сподин Коротеев. Эксперт по между-
народному праву адвокат Сергей Го-
лубок сравнивает назначение упол-
номоченным «хорошего, имеющего 
опыт частной практики юриста» с на-
значением другого «молодого техно-
крата» — главы Минэкономики Мак-
сима Орешкина. «Ожидать измене-
ния курса Минюста во взаимоотноше-
ниях с ЕСПЧ не стоит, но это уже не-
плохо»,— говорит господин Голубок, 
считая, что дальнейшая расстановка 
сил будет зависеть от того, поменяет 
ли команду своего предшественника 
новый уполномоченный.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Уполномоченного РФ при ЕСПЧ нашли в Минюсте
Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю

« П О Д Х О Д  Д О Л Ж Е Н  Б Ы Т Ь  С У Г У Б О 
Ю Р И Д И Ч Е С К И М ,  Б Е З  Э М О Ц И Й »

Новый уполномоченный РФ при ЕСПЧ  
Михаил Гальперин заявил корре-
спонденту ”Ъ“ Анне Пушкарской, 
что не видит проблемы в том, что 
ему придется отвечать за исполнение 
решений по проигранным им делам. 

— В чем вы видите свою основную 
миссию — отстаивать позицию вла-
стей в спорах с россиянами, жалую-
щимися на нарушения прав человека, 
или устранять нарушения Европей-
ской конвенции?
— Я не готов пока комментировать конкрет-
ные дела. Но противопоставлять эти задачи 
неправильно. В первую очередь я считаю 
необходимым открыто комментировать 
и обсуждать позиции и юридические аргу-
менты правительства в диалоге с эксперт-
ным сообществом, в том числе, представи-
телями науки и со СМИ — как российскими, 
так и зарубежными.
— Минюст не рассматривает воз-
можность досудебного урегули-
рования в ЕСПЧ спора с 61 НКО—
«иностранными агентами». Как вы 
в принципе относитесь к институту 
досудебного урегулирования в ЕСПЧ?
— Практика односторонних деклараций 
о компенсациях и мировых соглашений уже 
активно используется и будет продолжать 
применяться, особенно по однотипным 
делам, как и все правовые способы и меха-
низмы ЕСПЧ.
— Не видите ли вы противоречия 
в том, что уполномоченному при 
ЕСПЧ приходится отвечать за испол-
нение решений по делам, которые 
он проиграл?
— Я не вижу здесь проблемы, все зависит 
от профессионализма, подход должен быть 
сугубо юридическим, без эмоций. Надеюсь, 
здесь пригодится мой предыдущий опыт 
законопроектной работы в Минюсте. Ведь 
исполнение решений ЕСПЧ и их импле-

ментация в правовую систему РФ — очень 
важная часть работы с исполнительной 
и законодательной ветвями власти, как 
по пилотным решениям, требующим общих 
мер для устранения системных проблем, 
так и в части выплаты компенсаций и не-
денежных обязательств, а также усиления 
внутренней правовой защиты в РФ.
— Готовитесь ли вы обратиться в Кон-
ституционный суд с новыми запро-
сами о возможности неисполнения 
решений ЕСПЧ?
— Пока таких планов нет.
— Будет ли подписан протокол №16 
к Европейской конвенции, позволяю-
щий высшим судам подписавших его 
государств запрашивать у ЕСПЧ кон-
сультативные заключения по интер-
претации и применению положений 
конвенции, в том числе механизма 
исполнения вынесенных решений?
— Пока позиции РФ по этому протоколу нет, 
есть за и против, которые мы будем оцени-
вать вместе с коллегами из МИДа. 
— Что, на ваш взгляд, требует изме-
нений в работе уполномоченного РФ 
при ЕСПЧ и его аппарата, в том числе 
кадровых?
— Георгий Олегович Матюшкин за годы 
своей работы сформировал высокопрофес-
сиональный аппарат и наладил конструк-
тивное взаимодействие с ЕСПЧ, которое 
необходимо продолжать и развивать. 
Аппарат укомплектован, ключевых кадровых 
перестановок в ближайшее время не пред-
видится.
— Кто вместо вас возглавит совет 
по совершенствованию третейского 
разбирательства, а также будет отве-
чать за третейскую реформу?
— Министр поручил мне продолжать пока 
эту работу, с поста председателя совета 
я не ухожу. С учетом того, что реформа 
находится в решающей стадии, кардинальных 
изменений здесь не произойдет.

с1

Новые планы государственной поддержки 
программ энергоэффективности  
выглядят более цельными, но невыгодно 
отличаются от старых полным отсутствием 
госфинансирования

Михаил Гальперин  
намерен «продолжать  
и развивать» конструк- 
тивное взаимодействие  
с ЕСПЧ, которое «наладил» 
его предшественник Д
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21 мая из итальянского города Бари в Россию 
привезли частицу мощей одного из самых почи-
таемых святых в мире — святителя Николая Чу-
дотворца. Впервые за 930 лет частица главной 
святыни города покинула его пределы. Католи-
ческие священники надеются, что посещение 
святыней России внесет свой вклад в продол-
жение диалога между Русской православной и 
Римско-католической церквами. Мощи Нико-
лая Чудотворца будут находиться в московском 
храме Христа Спасителя до 12 июля, доступ для 
паломников будет открыт с двух часов сегод-
няшнего дня.

Мощи святителя Николая попали в Бари 9 мая 
1087 года — после того, как были похищены из ли-
кийского города Миры (ныне Демре в Турции), и за 
930 лет никогда не покидали города. «Жители Бари 
всегда ревностно относились к святыне»,— расска-
зал 

”
Ъ“ настоятель патриаршего подворья святите-

ля Николая Чудотворца в Бари протоиерей Андрей 
Бойцов. По его словам, в 1990-х и начале 2000-х го-
дов российские благотворители несколько раз без-
успешно пытались организовать временное пере-
несение мощей в Россию, но ситуацию изменила 
лишь встреча папы римского Франциска с патри-
архом Московским и всея Руси Кириллом 12 февра-
ля 2016 года на Кубе. «Передача происходит благода-
ря исторической встрече»,— подтвердил приор пап-
ской базилики Святителя Николая Чудотворца Чи-
ро Капотосто.

«Были определенные сложности физического ха-
рактера: мощи находятся под массивной мрамор-
ной плитой,— пояснил господин Капотосто.— Мы 
пригласили специалистов, которые через неболь-
шое отверстие, предназначенное для выемки мира, 
смогли достать часть мощей — левое девятое ребро». 
«Для нас это необычный опыт,— рассказал профес-
сор кафедры судебной медицины университета го-
рода Бари Франко Интроно.— Перед нами была по-
ставлена задача — достать по возможности макси-
мально большую частицу мощей. Принимая во вни-
мание то, что делать это нам придется через узкое от-
верстие, мы решили использовать современный ме-
дицинский инструмент — фиброскоп. При помощи 
него мы вошли внутрь раки и сначала попытались 
достать кость нижней части ноги, но не получилось, 
и тогда мы остановили свой выбор на девятом левом 
ребре». По словам господина Интроно, извлеченную 
кость доставили на факультет судебной медицины, 
чтобы оценить ее состояние — «оказалось, что она в 
хорошей сохранности». «Это та самая косточка, ко-
торая была рядом с сердцем,— сказал Чиро Капото-
сто.— Мы можем сказать, что сердце святителя Ни-
колая достигнет России. И мы уверены, что это вре-
менное принесение внесет свой вклад в продолже-
ние и углубление диалога между Русской православ-
ной и Католической церковью».

В субботу вечером из Москвы в Бари прибыла 
официальная делегация Русской православной цер-
кви (РПЦ) во главе с председателем отдела внешних 
церковных связей Московского патриархата митро-
политом Иларионом. «Можно без преувеличения 
сказать, что святитель Николай самый почитаемый 
на Руси святой,— сказал митрополит Иларион.— 
Нет ни одного святого, которому было бы посвя-
щено столько храмов». Митрополит напомнил, что 
«Русская православная церковь была первой право-
славной церковью, которая установила празднова-
ние в честь перенесения мощей святителя Николая 
из Мир Ликийских в Бари».

Воскресным утром в базилике Святителя Нико-
лая собралось несколько сотен верующих, прибыв-
ших накануне из России, чтобы своими глазами уви-
деть церемонию передачи частицы мощей. Нача-
лась она с литургии, которую возглавил митрополит 
Иларион. Перед началом службы настоятель бази-
лики в сопровождении монахов-доминиканцев тор-
жественно внес в крипту небольшой ковчег, в кото-
ром лежала частица мощей святителя, и установил 
его на престоле, под которым покоятся мощи Нико-
лая Чудотворца. В алтаре крипты молились члены 
официальной делегации РПЦ, среди которых была 
семья Гурьевых, основных акционеров ПАО «Фосаг-
ро»: при их поддержке была реализована програм-
ма привоза мощей Николая Чудотворца в Россию. 
На богослужении присутствовал также посол РФ при 
Святом престоле Александр Авдеев. В конце богослу-
жения ковчег в сопровождении архиереев перене-

сли в верхний храм, где должна была произойти це-
ремония передачи. После молитвы один из священ-
ников открыл ковчег для мощей, специально приве-
зенный из Москвы. В небольшое отверстие он налил 
расплавленный воскомастих, после чего настоятель 
базилики поместил туда ребро святого, опустил сте-
клянную крышку, закрыл ковчег на ключ и опечатал 
замок сургучом.

Митрополит Волоколамский Иларион и архие-
пископ Бари—Битонто Франческо Какуччи подпи-
сали акт о передаче мощей. «Наша обязанность за-
ключается в том, чтобы бережно хранить эту части-

цу и вернуть ее на прежнее место в храме Святите-
ля Николая»,— пояснил митрополит Иларион. «В 
древней русской проповеди говорится: счастливый 
Бари. А сегодня мы можем сказать: счастливая Мо-
сква, счастливый Санкт-Петербург, счастливая Свя-
тая Русь,— сказал архиепископ Франческо Какуч-
чи.— Сердца католиков и православных стали сегод-
ня ближе друг к другу». «Святитель чудотворец Ни-
колай, самый почитаемый святой на Руси, сегодня 
отправляется в далекое путешествие, чтобы тысячи 
наших православных верующих могли поклонить-
ся великому угоднику Божьему»,— отвечал митро-
полит Иларион. Святыню под залпы ружейного са-
люта погрузили в специальный автомобиль. В каби-
ну сели митрополит Иларион и архиепископ Какуч-
чи, а члены делегации — настоятель Чиро Капото-
сто, мэр Бари Антонио Декаро, губернатор провин-
ции Апулия Микеле Эмилиано и семья Гурьевых — 
сели в автобус, после чего кортеж в сопровождении 
карабинеров двинулся в аэропорт.

Спустя несколько часов ковчег с частицей мощей 
прибыл в аэропорт Внуково-3, оттуда его доставили 

в храм Христа Спасителя на патриаршее богослуже-
ние. Воскресным вечером встретить мощи в храме 
собрались около 10 тыс. верующих. Сделать это мож-
но было только одним способом — придя в храм ми-
нимум за четыре часа до начала службы. Верующие 
с пакетами одежды, воды и еды, явно планирующие 
ночлег, появились в храме часа за два до посадки са-
молета из Бари в Москве. Они обустраивались в хра-
ме на раскладных стульях и прямо на полу, моли-
лись, дремали, некоторые украдкой ели или запи-
сывали видео для социальных сетей.

Когда около трех часов дня доступ в храм пере-
крыли, он был практически полон. «Будет тяжело-
вато,— предупреждал сотрудник охраны храма бой-
цов ОМОНа у входа.— Будете четыре часа стоять. Че-
ловек 50 неадекватных может быть». Периметр хра-
ма оцепили, но подходящие люди отказывались ве-
рить, что пройти к мощам воскресным вечером уже 
не удастся. Они в несколько рядов стояли вплотную 
к ограждениям на протяжении 200 м вдоль Волхон-
ки и у входа на станцию метро «Кропоткинская». 
Полицейские отказались пускать даже священни-
ка, которого не нашли в списках. «Позовите старше-
го!» — кричали женщины, хватаясь за решетки ог-
раждения. «Давайте возьмем храм штурмом!» — шу-
тили мужчины.

Мощи около пяти часов привезли в храм на спе-
циальном автобусе и внесли внутрь по живому кори-
дору из расступившихся прихожан. После торжест-
венной службы патриарх Кирилл назвал прибытие 
мощей историческим событием: «В нашем сознании 
Николай Чудотворец воспринимается как русский 
святой, хотя он не русский по национальности и ни-
когда не был в России». У верующих в первых рядах 
слезились глаза — от эмоций и бьющих в лицо ламп.

«С завтрашнего дня мощи будут доступны с 
14:00!» — полицейские увещевали толпу у турни-
кетов снаружи разойтись. «Тогда я тем более нику-
да не пойду»,— делали вывод женщины у огражде-
ний. Организаторы советуют прихожанам, желаю-
щим приложиться к мощам, днем в понедельник за-
нимать очередь у станции метро «Парк культуры», а 
если очередь не закончится и там, то ехать в «Лужни-
ки». Помогать паломникам помимо сотрудников по-
лиции и бригад скорой помощи будут волонтеры, 
но организаторы рекомендуют не забывать брать с 
собой еду, воду, теплую одежду и лекарства. Органи-
заторы подчеркивают: встать в очередь желательно 
не позже, чем в пять часов вечера, за четыре часа до 
окончания прохода. Без очереди пройти в храм смо-
гут родители с грудными детьми и инвалиды. В глав-
ном соборе России мощи будут находиться до 12 ию-
ля, а с 13 по 28 июля они будут доступны для покло-
нения в Санкт-Петербурге.

Павел Коробов, Бари; Галина Сахаревич

«Николай Чудотворец 
никогда не был в России»
Храм Христа Спасителя принял реликвию из итальянского Бари

Помогать паломникам, 
помимо сотрудников по-
лиции и бригад скорой 
помощи, будут волонте-
ры, но организаторы ре-
комендуют не забывать 
брать с собой еду, воду, те-
плую одежду и лекарства

светская 
жизнь

Экран от Москвы до Канна
На прошлой неделе светская жизнь всецело отдалась магии 
кино. Сперва московский свет чествовал танцовщика Сер-
гея Полунина, который представил документальный фильм 
Стивена Кантора «Танцовщик» о себе самом. А уже в середи-
не недели перекличку бомонда можно было бы провести на 
каннской премьере фильма Андрея Звягинцева «Нелюбовь», 
а затем и на других фестивальных мероприятиях.

Премьера «Танцовщика» прошла в кинотеатре «Пионер» 
в рамках фестиваля Mastercard «Бесценные города в кино». 
Спросите балетного продюсера Сергея Даниляна, и он непре-
менно воспоет необязательность признанного ангела и де-
мона сегодняшнего балета Сергея Полунина. Среди пригла-
шенных были те, кто никак не мог поверить в то, что приезд 
звезды точно состоится. Однако же господин Полунин, кото-
рый в данный момент желает видеть себя скорее звездой ки-
но, нежели балетной этуалью, демонстрировал выдающуюся 
дисциплинированность. Ни на секунду не отклонившись от 
расписания, он дал десятки интервью, поучаствовал в public 
talk с журналистом Аленой Долецкой и даже не забыл прий-
ти на ужин в свою честь, который прошел в ресторане Baccarat 
Cristal Room. Познакомиться с ним желали многие, но сам го-
сподин Полунин все свободное время в Москве предпочитал 
проводить с актером Григорием Добрыгиным и его девушкой 
Мусей Тотибадзе — очевидно, у них есть какой-то совместный 
творческий план. Во всяком случае, в каждом втором интер-
вью господин Полунин рассказывал, что мечтает скрестить ба-
лет и театр. Впрочем, были тут и другие актеры. Так, на ужин 
после московской премьеры пришла актриса Ингеборга Дап-
кунайте — вместе с господином Полуниным они снимались в 
фильме «Красный воробей», а на коктейль в Kempinski Moika 
22 после премьеры в Петербурге зашел актер Рэйф Файнс — в 
его новой режиссерской работе, фильме о Рудольфе Нурееве, 
господину Полунину предстоит сыграть этим летом. А даль-
ше все перенеслось в Канн, где даже владелец «Пионера» Алек-

сандр Мамут провел вполне деловое воскресенье — расска-
зал профессиональному европейскому сообществу о своем 
новом активе, самой большой российской киносети.

Там же и Mastercard, на правах партнера фестиваля, ак-
тивно насаждали программу «Бесценные города». Их гости 
со всего мира могли прочувствовать, что такое настоящий 
тяжелый люкс фестиваля, на котором все лучшее: кино, от-
ели, машины и бриллианты можно получить либо за безум-
ные деньги, либо бесплатно, если вы звезда. И вот именно 
это второй вариант Mastercard и предусмотрел для своих го-
стей — например, для блогеров Натальи и Мурада Осман.

Премьера «Нелюбви» прошла великолепно. Международ-
ных звезд на красной дорожке оказалось едва ли не больше, 
чем накануне вечером, когда юбилейный фестиваль откры-
вался. К ним присоединились друзья и поклонники госпо-
дина Звягинцева и его продюсеров Александра Роднянского, 
Сергея Мелькумова и Глеба Фетисова, среди которых были Та-
тьяна и Валентин Юмашевы, ресторатор Аркадий Новиков, 
владелец Bosco di Ciliegi Михаил Куснирович с супругой Ека-
териной Моисеевой, супруга Алексея Кудрина Ирина, актриса 
Сати Спивакова, бизнесмен Юрий Мильнер и другие. Фильм 
произвел ошеломительное впечатление. Это был тот случай, 
когда на вечеринку после премьеры нельзя было не пойти — 
нужно было проговорить, проплясать и пропить увиденное. 
Гости желали обсуждать фильм, в том числе с его создателями. 
Господин Новиков возмущался безволием главного героя. Ки-
нокритик Антон Долин благодарил оператора фильма Миха-
ила Кричмана за свет, в том числе в постельных сценах. Госпо-
дин Куснирович, которого многие поздравляли с «одной из 
главных ролей в фильме» (сыграл не он сам, а спорткостюм 
Bosco), напротив, отнекивался: «Вы у самого Звягинцева спро-
сите, какие смыслы он в этот костюм вкладывал».

В Канне гости со всего мира могли 
прочувствовать, что такое настоя-
щий тяжелый люкс фестиваля, на 
котором все лучшее — кино, отели, 
машины и бриллианты — можно 
получить либо за безумные деньги, 
либо бесплатно — если вы звезда

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Официально мощи святого Николая  
Чудотворца будут открыты для покло-
нения в храме Христа Спасителя  
сегодня днем, однако в воскресенье 
приложиться к ковчегу с ними успели 
несколько тысяч человек
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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Как стало известно ”Ъ“, Сбербанк России 
обратился в Генпрокуратуру с жалобой на 
бездействие следователей МВД, которые 
ведут уголовное дело бывшего гендиректо-
ра группы компаний JFC и нынешнего руко-
водителя Михайловского театра и Новоси-
бирского театра оперы и балета Владимира 
Кехмана. В Сбербанке считают, что рас-
следование по фактам хищения кредит-
ных средств на общую сумму более 20 мл-
рд руб. и легализации части из них, которое 
продолжается уже более четырех лет, нару-
шает конституционные права потерпевших. 
Сам господин Кехман, признанный банкро-
том как в России, так и за рубежом, свою ви-
ну категорически отрицает.

Представители Сбербанка подали жалобу на 
следователей МВД в пятницу утром в приемную 
Генпрокуратуры на Большой Дмитровке. В заяв-
лении, поданном в рамках ст. 125 УПК РФ, речь 
идет о бездействии сотрудников следственного 
департамента (СД) МВД РФ. Представляющие ин-
тересы кредитного учреждения юристы указыва-
ют, что уголовное дело о масштабных хищениях 
кредитных средств было возбуждено еще 21 де-
кабря 2012 года, то есть оно расследуется уже бо-
лее четырех лет и четырех месяцев. Сроки следст-
вия неоднократно продлевались. Это обосновы-
валось особой сложностью дела, необходимостью 
проведения «большого количества следственных 
мероприятий за рубежом и судебных бухгалтер-
ских и финансово-аналитических экспертиз». В 
Сбербанке отмечают, что в соответствии с зако-
ном «уголовное преследование, назначение на-
казания и прекращение уголовного преследова-
ния должны осуществляться в разумный срок».

Представители банка особо подчеркивают, что 
преступления с кредитами были совершены еще 
в 2010–2011 годах. А на данный момент все необ-
ходимые следственные действия уже выполнены, 

«но каких-либо мер к окончанию расследования не 
принимается». В результате непривлечение к от-
ветственности виновных нарушает закрепленное 
в Конституции право потерпевших на доступ к пра-
восудию и компенсацию причиненного ущерба. 
Как считают в Сбербанке, таким образом дискреди-
тируется сам «смысл и назначение уголовного су-
допроизводства». На основании этих доводов Сбер-
банк просит Генпрокуратуру принять «меры про-
курорского реагирования» с целью «ускорения рас-
следования уголовного дела». Заявление было офи-
циально зарегистрировано в надзорном органе, и 
уже на этой неделе по нему начнется проверка.

Источники 
”
Ъ“ подтвердили, что дело давно 

находится в СД на стадии утверждения руковод-
ством. Напомним, что фигурантами скандально-
го уголовного дела помимо Владимира Кехма-

на являются топ-менеджеры обанкротившейся 
JFC Андрей Афанасьев и Юлия Захарова. По сло-
вам источников 

”
Ъ“, им вменяется в вину 15 пре-

ступных эпизодов, восемь из них касаются осо-
бо крупных мошенничеств, совершенных в сфе-
ре кредитования (ч. 4 ст. 159.1 УК РФ), а еще семь 
связаны с отмыванием похищенных денег (ч. 4 
ст. 174.1 УК РФ). При этом, по подсчетам следова-
телей СД МВД, общий ущерб от деятельности афе-
ристов превышает 20,3 млрд руб., из них около 
15 млрд руб. было отмыто.

Надо отметить, что, несмотря на огромные сум-
мы якобы имевших место хищений, все трое обви-
няемых находятся на свободе. А сам господин Кех-
ман, признанный, кстати, банкротом как за рубе-
жом, так и в России, продолжает руководить дву-
мя театрами, ездит за границу. Отметим, что в свое 

время господин Кехман как глава компании JFC 
считался одним из основных поставщиков фрук-
тов в Россию из-за рубежа, в частности бананов. По-
зже его компания набрала множество кредитов у 
нескольких банков и накопила долги по ним. Са-
мая большая задолженность оказалась перед Сбер-
банком, а позже в пул кредиторов вошли также Рос-
банк, Промсвязьбанк, Юникредит-банк, Райффай-
зенбанк и др. По версии следствия, получив креди-
ты, топ-менеджеры JFC «не намеревались выпол-
нять свои обязательства», выводили средства в дру-
гие проекты, в частности девелоперские.

Сам Владимир Кехман сказал 
”
Ъ“, что о жалобе 

Сбербанка ему ничего не известно, а от коммен-
тариев о расследовании уголовного дела он воз-
держался.

Сергей Сергеев

Неожиданный поворот произо-
шел в резонансном деле адво-
ката Евгения Рыжова, скрываю-
щегося в США и объявленного в 
розыск по делу о попытке рей-
дерского захвата особняка в цен-
тре Москвы. Знакомый обвиня-
емого, нижегородский юрист 
Андрей Оленичев обратился в 
суд с иском о взыскании с госу-
дарства 250 тыс. руб., которые 
он якобы потратил в связи с про-
ведением оперативного экспе-
римента ФСБ — задержания по-
средника, обещавшего за $3 млн 
добиться прекращения уголов-
ного преследования господи-
на Рыжова.Тем временем адво-
кат Рыжов стал фигурантом еще 
восьми уголовных дел.

Как стало известно 
”
Ъ“, исковое 

заявление Андрей Оленичев подал 
в Нижегородский райсуд Нижне-
го Новгорода. Ответчиками назва-
ны управление регионального фе-
дерального казначейства и Минфин 
России, третьими лицами — ниже-
городские областные прокуратура и 
управление СКР, Генпрокуратура РФ, 
управление администрации прези-
дента России по вопросам противо-
действия коррупции, а также СУ СКР 
по Центральному административно-
му округу Москвы.

В своем обращении Андрей Оле-
ничев утверждает, что 27 июня прош-
лого года с ним связался по Skype на-
ходящийся в США Евгений Рыжов. 
Он сообщил, что некий Владимир 
предлагает ему помочь закрыть уго-
ловное дело за $3 млн, передав эту 
сумму неким сотрудникам ГСУ СКР 
по Москве. «Я решил проявить ответ-
ственную гражданскую позицию и 
обратиться в правоохранительные 
органы, а именно в приемную УФСБ 
по Москве и Московской области»,— 
заявил господин Оленичев. По его 
словам, ему предложили принять 
участие в оперативно-следственных 
действиях по изобличению взяточ-
ников. При этом, утверждает госпо-
дин Оленичев, чекисты, сославшись 
на засилье бюрократии и отсутствие 
у них на руках нужной суммы, пред-
ложили ему купить за собственные 
деньги в банке $3 тыс. для изготовле-
ния «куклы». Истец, по его словам, со-
гласился, и 29 июня в торговом цент-
ре «Охотный ряд» в столице встретил-
ся под контролем оперативников с 
«Владимиром», которым оказался ад-
вокат Владимир Кочкин. Андрей Оле-
ничев передал сумку с заранее поме-
ченными, сфотографированными и 
переписанными купюрами, вошед-
шими в «куклу», изображавшую пер-
вый транш — $1 млн. В момент пере-
дачи денег Владимир Кочкин был за-
держан. Его статус требовал, чтобы 
постановление о возбуждении дела 
подписал лично глава регионально-
го управления СКР, однако по ряду 
причин это произошло лишь 1 июля. 
К этому времени Кочкина пришлось 
отпустить, а позже его объявили в ро-
зыск. Между тем, говорится в иске го-
сподина Оленичева, своих денег, ко-
торые ему обещали вернуть по окон-
чании оперативного эксперимента, 
юрист так и не получил. «До настоя-
щего времени сотрудниками СКР ни 
я, ни адвокат Рыжов не признаны по-
терпевшими по уголовному делу, не-
смотря на многочисленные наши жа-
лобы и обращения»,— написал в сво-
ем заявлении в суд господин Олени-
чев. По подсчетам юриста, оператив-
ный эксперимент обошелся ему в 
250 тыс. руб.— стоимость долларов и 
поездки в Москву.

«Высокопоставленные сотрудни-
ки СК РФ пытались получить от ме-
ня $3 млн за прекращение уголов-
ного преследования. Андрей Оле-
ничев, выполняя свой гражданский 
долг, потратил 250 тыс. руб. заемных 
средств на пресечение преступле-
ния. Теперь получается, что преступ-
ник на свободе, а деньги, передан-
ные Оленичевым, у него нет никако-
го шанса вернуть во внесудебном по-
рядке»,— сказал 

”
Ъ“ находящийся в 

Майами Евгений Рыжов.
Между тем источники 

”
Ъ“ в сило-

вых структурах предполагают, что 
история с оперативным эксперимен-
том могла быть связана с попыткой 
дискредитации следователей СКР. 
Они, в частности, отмечают, что иск 
в суд был направлен не в Москве, а в 
Нижнем Новгороде, при этом сотруд-
ники столичного УФСБ в нем не ука-
зываются в качестве какой-либо из 
сторон, хотя именно они проводили 
оперативный эксперимент. Напри-
мер, адвокат Вадим Багатурия счита-
ет, что нижегородские суды не станут 
разбираться с претензиями Андрея 

Оленичева. По его словам, в таких 
случаях «подсудность — юридиче-
ский адрес оперативной структуры, 
и это точно не Нижний Новгород».

Тем временем у самого адвока-
та Рыжова после его отъезда в США 
проблем с законом в России приба-
вилось: за последние месяцы в Ни-
жегородской области было возбу-
ждено несколько дел о мошенниче-
стве, в том числе рейдерстве, в кото-
рых фигурирует адвокат. Еще одно 
дело касается «воспрепятствования 
осуществлению правосудия» (ч. 4 
ст. 294 УК РФ) — хищения материа-
лов гражданского дела из суда. По не-
которым данным, эти дела соедине-
ны в одно производство, расследова-
ние на контроле у руководства и Ген-
прокуратуры, и СКР.

Напомним, что Евгений Рыжов 
был объявлен в розыск по делу о по-
пытке рейдерского захвата старинно-
го особняка на Гоголевском бульваре 
в Москве. Как установили следствие и 
суд, несколько лет назад группа злоу-
мышленников оформила задним чи-
слом ряд документов, а затем догово-
рилась с председателем 5-го судебно-
го состава Московского арбитражно-
го суда Ириной Барановой (уехала в 
США, как и адвокат Рыжов, прожи-
вает в Майами), которая, по данным 
следствия, за взятку в размере более 
€100 тыс. склонила подчиненную ей 
судью к вынесению решения в поль-
зу мошенников. Правоохранители 
аферу пресекли, а ее организаторы 
Михаил Чернов и Михаил Балакирев 
в 2013 году получили по семь лет ли-
шения свободы каждый. Впрочем, да-
же из СИЗО и колонии Михаил Чер-
нов, по данным СКР, пытался органи-
зовать новую попытку захвата особ-
няка на Гоголевском. В результате, по 
данным следствия, злоумышленни-
ки добились в нижегородском суде 
санкции на арест здания, после чего 
помещение перепродали за $7,5 млн 
офшорной фирме. На этот раз, гово-
рится в деле, к сделке был привлечен 
ряд юристов, в том числе Евгений Ры-
жов. Переоформить здание, впрочем, 
махинаторам не удалось: все они, за 
исключением господина Рыжова, бы-
ли арестованы, их дело было направ-
лено в Коптевский суд Москвы. Тот 
вернул его в прокуратуру для устране-
ния нарушений. По данным источни-
ков, вскоре материалы вновь напра-
вят в суд, при этом не исключено, что 
их объединят с делом о взятке в отно-
шении судьи Барановой.

Отметим, что один из фигуран-
тов, бизнесмен Георгий Пирумов, 
заключил досудебное соглашение, 
уже получил год восемь месяцев ко-
лонии и вышел на свободу по УДО. 
В своих показаниях он, в частности, 
говорил, что адвокат Рыжов якобы 
«бравировал» своим участием в рей-
дерских захватах, рассказывал об их 
подробностях и своих связях в сило-
вых и судебных структурах Нижне-
го Новгорода. Надо отметить, что в 
столице сейчас, по некоторым дан-
ным, отдельно расследуется дело о 
«даче взятки» судье Барановой в осо-
бо крупном размере (ч. 5 ст. 291 УК 
РФ), обвиняемым по которому явля-
ется Чернов.

«Дорогомиловский районный суд, 
а впоследствии Мосгорсуд и Верхов-
ный суд РФ указали, что Чернов вино-
вен в мошенничестве по захвату зда-
ния на Гоголевском бульваре, дом 3, 
указав, что здание подлежит возвра-
ту потерпевшему — компании 

”
Эк-

висман Холдинг ЛТД“,— сказала 
”
Ъ“ 

представитель потерпевшей сторо-
ны по делу, глава юридического бю-
ро TM Defence Яна Брутман.— Одна-
ко после вступления судебных актов 
в законную силу мы выяснили, что 
здание вновь арестовано судом Ниж-
него Новгорода по судебному делу, 
где участвует адвокат Рыжов. В насто-
ящее время кассационная инстанция 
суда Нижнего Новгорода полностью 
отказала Рыжову в его исковых требо-
ваниях, арест снят. Именно эти дейст-
вия Рыжова, Чернова и других участ-
ников преступной группы и послу-
жили основанием для возбуждения 
нового уголовного дела. Хотелось бы 
также отметить, что Конституцион-
ный суд РФ в своем определении по 
жалобе Чернова М. С. указал, что ре-
шения судов по гражданским делам 
сами по себе не предопределяют вы-
воды суда о виновности обвиняемо-
го по уголовному делу, которая уста-
навливается на основе всей совокуп-
ности доказательств, в том числе по-
лученных в ходе оперативно-разыск-
ных мероприятий».

Владимир Белугин;  
Роман Рыскаль,  
Нижний Новгород

Сбербанк просит МВД 
поторопиться
Дело, по которому он признан потерпевшим,  
полиция не может закончить четыре года

К делу о рейдерстве 
приплюсовали 
расходы 
на задержание
Знакомый разыскиваемого адвоката 
требует возмещения  
материального ущерба

Расследование дела Владимира  
Кехмана официально до сих пор 
не завершено, хотя продолжается 
более четырех лет ФОТО КИРИЛЛА КУХМАРЯ

Как стало известно ”Ъ“, по де-
лу об организованном преступ-
ном сообществе (ОПС) во главе 
с вором в законе Юрием Пичу-
гиным, которое, по версии СКР, 
много лет действовало в Ко-
ми, арестован гендиректор ООО 
«Технотранс» Георгий Попов. 
Бизнесмена, предприятие ко-
торого в этом регионе обслужи-
вает нефтяные месторождения 
компании ЛУКОЙЛ, следст-
вие считает одним из финанси-
стов ОПС. Защита 59-летнего 
предпринимателя утвержда-
ет, что никаких доказательств 
его причастности к преступно-
му сообществу в суде представ-
лено не было, а вот жизнь госпо-
дина Попова, имеющего целый 
ряд тяжелых кардиологических 
заболеваний, запрещающих 

его содержание под стражей, 
теперь находится под угрозой.

Георгий Попов был задержан со-
трудниками ФСБ в своем офисе в 
городе Усинске (Республика Коми). 
Следователь предъявил предприни-
мателю соответствующее постанов-
ление, из которого следовало, что 
тот подозревается в участии в пре-
ступном сообществе (ч. 2 ст. 210 УК 
РФ). По данным 

”
Ъ“, следствие счи-

тает господина Попова одним из фи-
нансистов ОПС, которое под руко-
водством вора в законе Юрия Пичу-
гина на протяжении четверти века 
действовало в Коми.

Как установило региональное 
следственное управление СКР, орг-
преступное сообщество было созда-
но «для совершения тяжких и особо 
тяжких преступлений с целью извле-
чения незаконных доходов и прочих 
материальных выгод». В него входи-
ли спортсмены и бывшие бойцы от-
рядов спецназа Минобороны и МВД. 
Как следует из материалов дела, «ис-
пользуя преступные методы физиче-
ского насилия и повреждения иму-
щества, участники группировки вы-
могали у бизнесменов в Коми день-
ги под предлогом обеспечения в 
дальнейшем их личной безопасно-
сти, а также безопасности их иму-
щества от противоправных посяга-
тельств конкурентов и других пре-
ступных групп». Все деньги переда-
вались в «общак». Из показаний не-
которых арестованных членов ОПС 
следует, что дань рэкетирам в преж-
ние времена платили не только мел-
кие коммерсанты, владельцы кафе и 
магазинов (от 20 тыс. до 100 тыс. руб. 
ежемесячно), но якобы даже и мест-
ные подразделения крупных нефтя-
ных компаний.

Как уже рассказывал 
”
Ъ“, пред-

полагаемого лидера ОПС, урожен-
ца Коми Юрия Пичугина, в послед-

ние годы проживающего в элитном 
подмосковном коттеджном поселке 
«Барвиха Хиллс» на Рублево-Успен-
ском шоссе, спецназ ФСБ задержал 
18 февраля 2017 года. Затем последо-
вали аресты более десятка его пред-
полагаемых сообщников. Ближай-
шего соратника лидера группиров-
ки Хадиса Азизова чекисты задержа-
ли в Пятигорске, Алексея Рохлина, 
Сергея Солдатова, Сергея Вануйто, 
Максима Абубакарова, Александра 
Егорова, Октая Эфендиева и Ахмеда 
Исаева сотрудники региональных 
МВД и УФСБ взяли в Коми. Одним из 
последних из фигурантов расследо-
вания был задержан бизнесмен Геор-
гий Попов.

Защита господина Попова, чья 
компания обслуживает в Коми ме-
сторождения ЛУКОЙЛа (транспор-
тировка горюче-смазочных матери-
алов и перевозки вахтовиков), счи-
тает надуманными обвинения в его 
адрес. По мнению адвокатов, при 
аресте бизнесмена в суде следствие 
не смогло представить никаких ре-
альных доказательств его причаст-
ности к ОПС. По словам адвоката Ви-
талия Узденского, даже в постанов-
лении о привлечении Георгия По-
пова в качестве обвиняемого нет 
никакой конкретики. Сам бизнес-
мен на допросах утверждает, что 
Юрия Пичугина не знает и никогда 
с ним не общался. Как говорит адво-
кат Узденский, из десятка фигуран-
тов уголовного дела его подзащит-
ный знаком только с двумя — дру-
гом детства Вячеславом Гузиевым и 
Махачем Азизовым, которому ООО 
«Технотранс» сдавало в аренду же-
лезнодорожный тупик под вывоз 
металлолома. По версии самого Ге-
оргия Попова, его уголовное пре-
следование может быть связано 
с намерением захватить его при-
быльный бизнес, тем более что ра-

нее, по его утверждению, подобные 
попытки уже предпринимались.

«Из тех материалов, которые нам 
предоставило следствие, я делаю вы-
вод, что доказательную базу в отно-
шении Попова оно пытается строить 
на показаниях уголовника, отбыв-
шего недавно десять лет за разбои и 
грабежи и проходящего по делу об 
ОПС в качестве свидетеля,— заявил 

”
Ъ“ адвокат Узденский.— Впрочем, 

вопрос о виновности или невинов-
ности моего подзащитного я сейчас 
поднимать не хочу, точку в этом деле 
поставит суд. Гораздо важнее, чтобы 
Попов, нуждающийся в квалифици-
рованной кардиологической помо-
щи, дожил до этого суда. Сыктывкар-
ские медики дали заключение, что 
противопоказаний для содержания 
обвиняемого под стражей нет, судя 
по всему, только исходя из пожела-
ний следственных органов. За двое 
суток в кардиоцентре Попову не про-
вели даже формальных диагности-
ческих процедур. При этом компью-
тер в их центре не смог не только об-
работать данные имплантированно-
го Попову в 2016 году дефибриллято-
ра, но и распознать сам аппарат».

По словам защиты, она намерена 
не только обжаловать в Верховном 
суде Республики Коми арест Георгия 
Попова до 18 августа 2017 года, но и 
добиваться его повторного медосви-
детельствования. Сами же адвокаты 
ссылаются на заключение Военно-
медицинской академии Санкт-Пе-
тербурга, где господин Попов в 2013 
году проходил лечение. Из этого до-
кумента, как говорит адвокат Узден-
ский, в частности, следует, что у па-
циента имеются заболевания, пре-
пятствующие содержанию под стра-
жей и включенные в соответствую-
щий перечень, утвержденный пра-
вительством РФ.

Олег Рубникович

Преступному сообществу  
подыскали финансиста
Деловой партнер нефтяников опасается, что не перенесет СИЗО
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Как стало известно ”Ъ“ из ин-
формированных источников в 
Париже и Москве, 29 мая состо-
ится незапланированный визит 
во Францию президента РФ Вла-
димира Путина. Это даст ему 
возможность лично познако-
миться с Эмманюэлем Макро-
ном — новым лидером страны, 
считающейся одним из основ-
ных партнеров России в ЕС.

По данным источников 
”
Ъ“, по-

водом для визита станет открытие в 
Версале, резиденции французских 
королей, выставки, посвященной 
Петру Первому. Впрочем, как сказал 

”
Ъ“ высокопоставленный источник 

в Кремле, «повестка визита будет на-
сыщенной» и едва ли ограничится 
торжественной церемонией в Верса-
ле. По словам собеседника 

”
Ъ“ в Па-

риже, «трудно себе представить, что 
господин Путин отправился бы во 
Францию, не получив согласия, что 
встретится и познакомится с новым 
президентом».

В ходе избирательной кампании 
во Франции Эмманюэль Макрон 
был единственным из основных 
кандидатов, кто не ратовал за сбли-
жение с Москвой и за смягчение ан-
тироссийских санкций, введенных 

ЕС. С таких позиций выступали че-
тыре основных претендента на выс-
ший пост, набравшие в первом туре 
в общей сложности 65% голосов из-
бирателей,— лидер «Национально-

го фронта» Марин Ле Пен, экс-пре-
мьер, представитель правой пар-
тии «Республиканцы» Франсуа Фий-
он, левый политик Жан-Люк Мелан-
шон, основатель движения «Непо-

коренная Франция», и глава правой 
партии «Вставай, Франция!» Нико-
ла Дюпон-Эньян. В отличие от них, 
господин Макрон занимал осто-
рожную позицию в отношении РФ, 

предпочитая делать акцент на евро-
пейских и евроатлантических обя-
зательствах Парижа.

Выставка в Версале, открытие 
которой может стать поводом для 

приезда президента РФ, приуроче-
на к 300-летию визита во Францию 
первого российского императора и 
установлению между двумя страна-
ми дипломатических отношений — 
она пройдет во дворце Большой Три-
анон и продлится до конца сентября.

Примерно в то же время, когда 
Владимир Путин будет находить-
ся во Франции, поблизости, в Брюс-
селе, окажется президент США До-
нальд Трамп, который примет учас-
тие в саммите НАТО. Ранее источни-
ки 

”
Ъ“ в Москве и Вашингтоне сооб-

щали, что официальные лица двух 

стран обсуждали возможность встре-
чи президентов в ходе европейско-
го турне господина Трампа в конце 
мая. Называлась даже ориентиро-
вочная дата — 28 мая. Однако в ито-
ге официально было объявлено: зна-
комство лидеров сверхдержав состо-
ится в июле на саммите G20 в Гам-
бурге (Германия). На вопрос 

”
Ъ“, мо-

гут ли измениться графики двух пре-
зидентов с учетом визита господина 
Путина во Францию, в Госдепарта-
менте США пока не ответили.

Максим Юсин,  
Иван Сафронов

У Владимира Путина и Эмманюэля 
Макрона нашелся повод для встречи
Президент РФ летит во Францию с неожиданным визитом

В Тверь 23–25 мая по приглашению 
секретаря Совбеза РФ Николая Патру-
шева съедутся высокопоставленные 
силовики из почти ста стран. Ключе-
вой темой конференции станет ин-
формационная безопасность. Заме-
ститель секретаря Совбеза РФ Олег 
Храмов в своем первом интервью на 
этом посту рассказал корреспонденту 

”Ъ“ Елене Черненко, как российские 
власти планируют защищать критиче-
ски важные объекты от кибератак, где 
грань между свободой и безопасно-
стью в сети и что ответила Москва на 
запрос из Вашингтона о вмешательст-
ве в выборы. 

— Чем обусловлен выбор темы конфе-
ренции? 
— Эта тема крайне актуальна с учетом тех вы-
зовов и угроз, с которыми сталкивается се-
годня не только Россия, но и все мировое со-
общество. Хотим мы того, или нет, она будет 
доминировать и в краткосрочной, и в сред-
несрочной, и долгосрочной перспективе.

Ведь современное общество не может 
обходиться без электроэнергии и топлива, 
транспортных коммуникаций, банковских 
платежных систем, высокотехнологичной 
медицины и многого другого, что обеспе-
чивает жизнедеятельность человека и отно-
сится к так называемой критической инфра-
структуре. Системы управления и оборудо-
вание для этих отраслей совершенствова-
лись десятилетиями и считались надежны-
ми и безопасными. Но применение инфор-
мационных и коммуникационных техноло-
гий (ИКТ.— 

”
Ъ“) для обеспечения функци-

онирования объектов критически важной 
инфраструктуры сделало их крайне уязви-
мыми. И степень этой уязвимости неуклон-
но возрастает.

Возьмите, к примеру, интернет вещей. 
Его лавинообразное развитие порождает си-
туацию, когда, образно говоря, миллион му-
равьев может съесть слона.
— В смысле?
— Работоспособность любого элемента кри-
тически важной инфраструктуры может 
быть нарушена компьютерными атаками с 
использованием многочисленного и разно-
образного пользовательского оборудования 
связи. Это и мобильные телефоны, и ком-
пьютеры, и телеприемники, и многие дру-
гие «умные» бытовые электронные устройст-
ва. Такое деструктивное воздействие может 
быть осуществлено не только в криминаль-
ных, но и в террористических и даже в воен-
ных целях. Государство должно быть готово 
к противодействию таким угрозам.
— Не слишком ли большую роль отводят 
именно государству российские власти, 
когда речь заходит о безопасности в сфе-
ре ИКТ? 
— Когда что-то плохое происходит, к кому 
всегда обращается человек? К государству. В 
котором он, этот конкретный человек, про-

живает, за руководителей которого он уста-
новленным Конституцией порядком голосу-
ет и от представителей которого ожидает за-
щиты своих интересов. Поэтому государство 
обязано заниматься этим вопросом. 

Скажем, если при неправильных дейст-
виях в сфере ИКТ люди будут лишаться сво-
их средств, что уже происходит, а злоумыш-
ленники не будут нести соответствующего 
наказания, то тогда как же люди смогут дове-
рять государству? Это один пример.

Но есть и более серьезные угрозы. Терро-
ризм… 
— Но ведь не было примеров терактов с 
использованием кибероружия?
— Терактов не было, но интернет активно 
используется для вербовки террористов.
Никто не сможет утверждать, что государ-
ство в состоянии само справиться со всеми 
угрозами. Скажем, задача обеспечения без-
опасности критической информационной 
инфраструктуры требует комплексного ре-
шения с задействованием всех имеющихся 
сил и средств. При этом очень важно продол-
жить выстраивание взаимовыгодных отно-
шений госорганов, отвечающих за безопас-
ность, с бизнес-структурами, которые явля-
ются собственниками критически важных 
объектов и эксплуатируют их.
— На рассмотрении в Госдуме находится 
проект закона «О безопасности критиче-
ской информационной инфраструктуры 
РФ». В чем его смысл?
— Основная его цель — сформировать меха-
низм взаимодействия всех заинтересован-
ных сторон на основе взаимной ответствен-
ности за обеспечение безопасности крити-
ческой информационной инфраструктуры. 
Базовый принцип этого документа заключа-
ется в том, что собственники объектов кри-
тической инфраструктуры обязаны самосто-
ятельно обеспечить их безопасность и нести 
за это ответственность.

— А государство что будет делать?
— Государство берет на себя обязательст-
во оказывать собственникам этих объектов 
максимальное содействие, включая инфор-
мирование об актуальных угрозах информа-
ционной безопасности и поддержку разра-
ботки необходимых средств защиты. Собст-
венники, в свою очередь, обязаны информи-
ровать уполномоченные ведомства о серьез-
ных компьютерных инцидентах.
— Насколько серьезными могут быть по-
следствия кибератак на объекты крити-
ческой инфраструктуры?
— Мир уже видел примеры подобных ком-
пьютерных диверсий, например, приме-
нение в 2010 году вируса Stuxnet против 
объектов иранской ядерной программы, 
когда были выведены из строя центрифу-
ги по обогащению урана. Заметьте, боль-
шинство зарубежных экспертов сходятся 
во мнении, что за этой атакой стоят запад-
ные спецслужбы. Они дали старт масштаб-
ному деструктивному использованию ин-
формационных и коммуникационных тех-
нологий, выпустив, таким образом, джин-
на из бутылки.

Только в 2016 году на информационные 
ресурсы РФ совершено более 50 млн кибе-
ратак. По сравнению с 2015 годом их чи-
сло возросло более чем в три раза. Причем 
более 60% из них осуществлялось из дру-
гих стран. 

Не реагировать на это нельзя, поэтому 
для надежной защиты собственной крити-
ческой информационной инфраструктуры в 
соответствии с указом президента РФ после-
довательно создается государственная систе-
ма обнаружения, предупреждения и ликви-
дации последствий компьютерных атак на 
информационные ресурсы страны.
— А насколько уязвимыми оказались 
объекты критической инфраструкту-
ры в России перед вирусом-вымогателем 
WannaCry?
— Благодаря упомянутой государственной 
системе удалось избежать серьезного ущер-
ба. Критическая информационная инфра-
структура оказалась готовой противосто-
ять распространению этого вируса. Но по-
добные угрозы информационной безопас-
ности становятся все более изощренными и 
масштабными. 
— Представители американских спец-
служб продолжают обвинять россий-
ские власти во вмешательстве в прошло-
годние президентские выборы. Россий-
ские хакеры в погонах якобы взломали 
сервер Демократической партии США и 
всю переписку «слили» сайту WikiLeaks. 
Обращались ли власти США к России за 
разъяснением?
— Да, но сделали они это запоздало.
— Когда?
— Первый запрос поступил за неделю до но-
ябрьских выборов.
— Он поступил по линии тех двусторон-
них механизмов, которые были созда-

ны в 2013 году в рамках пакета соглаше-
ний между РФ и США о мерах доверия в 
сфере ИКТ?
— Да, но прежде чем воспользоваться этими 
каналами, известные круги в США задейство-
вали другой механизм — пропаганду. По прин-
ципу политтехнологов «600 раз скажи, что че-
ловек неправ, и все в это поверят». Видимо, сде-
лав свою ставку, они специально затянули на-
правление в Россию официального запроса.
— А когда Россия дала на него ответ?
— Российские профильные ведомства сво-
евременно реагируют на все поступающие 
от иностранных партнеров запросы. Поэто-
му ответ был дан сразу же, в ноябре. Была за-
прошена дополнительная информация, по-
скольку данные, содержавшиеся в их пер-
вом обращении, были размытыми и в основ-
ном повторяли сообщения СМИ. Наши ком-
петентные ведомства, естественно, попро-
сили партнеров дать конкретные IP-адреса, 
сигнатуры атак и так далее. 

Второй запрос, содержавший дополни-
тельную информацию, пришел только в на-
чале этого года. На него был оперативно дан 
развернутый ответ.
— Американцев российский ответ 
устроил?
— Запросов с их стороны больше не было.
— А какая информация содержалась 
в российском ответе?
— Там были конкретные вопросы, на кото-
рые были даны исчерпывающие ответы, 
в том числе технического плана.
— Из российского ответа следует, что 
причастности госорганов РФ к этой ата-
ке нет?
— Как неоднократно подчеркивал прези-
дент Владимир Путин, Россия не вмешива-
ется во внутренние дела других государств, 
включая, естественно, и их избирательные 
процессы. Есть примеры вмешательства не-
которых стран в наши внутренние дела, но 
это уже другой вопрос.
— Россия вот уже несколько лет призыва-
ет принять под эгидой ООН правила по-
ведения государств в киберпространст-
ве. Но с западной стороны звучат обви-
нения, что российские власти лишь хо-
тят усилить цензуру в интернете, поста-
вить его под жесткий контроль государ-
ства. Что бы вы ответили критикам?
— А какое они предлагают решение?
— Свободу слова, свободу доступа…
— Что вы выберете: вседозволенность или 
право людей, общества на то, чтобы жить 
спокойно?

— Вы к тому, что нужно поступиться сво-
бодой в интернете, с тем чтобы укрепить 
безопасность?
— Безусловно, чем-то надо жертвовать. На-
пример, сейчас идет борьба с обезличенны-
ми симками. Кому-то хочется иметь обезли-
ченную сим-карту, но с точки зрения дейст-
вующих норм права, требований обеспече-
ния безопасности и особенно борьбы с тер-
роризмом это недопустимо. 

Свобода, как вседозволенность, вызыва-
ет законные вопросы. Недаром говорилось, 
что жить в обществе и быть свободным от 
общества нельзя. Такой подход имеет еще 
один правовой аспект, о котором, как пра-
вило, наши оппоненты умалчивают. В ме-
ждународном пакте о гражданских и поли-
тических правах, принятом резолюцией Ге-
нассамблеи ООН 16 декабря 1966 года, пря-
мо сказано: «Пользование правом на сво-
бодное выражение своего мнения, включа-
ющим свободу искать, получать и распро-

странять всякого рода информацию и идеи, 
налагает особые обязанности и особую от-
ветственность. Оно может быть, следова-
тельно, сопряжено с некоторыми ограниче-
ниями, установленными законом и являю-
щимися необходимыми прежде всего для 
уважения прав и репутации других лиц. Но 
главное — для охраны государственной без-
опасности, общественного порядка, здоро-
вья или нравственности населения». Заметь-
те, этому документу более 50 лет, а его акту-
альность сегодня не только сохраняется, но 
и возрастает.
— Но не приведет ли забота о безопасно-
сти к тотальной зарегулированности и 
еще более жесткой цензуре, чем у китай-
цев?
— Надо найти золотую середину, а для это-
го необходимо договариваться, искать ком-
промиссы, учитывать общественное мне-
ние. Ведь вы же не будете защищать свободу 
наблюдать детскую порнографию? Или сво-
боду быть обманутым теми, кто использует 
возможности интернета для наживы?
— А как быть со свободой заходить в 
Twitter и Facebook? Вот вы пользуетесь 
социальными сетями?
— Редко и считаю, что сидеть в Twitter и 
Facebook целыми днями — это беда нашего 
молодого поколения. Социальные сети им 
уже заменили книги, но на эту тему можно 
рассуждать долго. 

«Угрозы информационной безопасности становятся  
все более изощренными и масштабными»
Замсекретаря Совбеза РФ Олег Храмов о новых вызовах из киберпространства
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«Россия не вмешивается во внутренние дела 
других государств, включая, естественно,  
и их избирательные процессы. Есть примеры 
вмешательства некоторых стран в наши 
внутренние дела, но это уже другой вопрос»

Президент России 
Владимир Путин готов 
вернуться во Францию — 
чтобы познакомиться  
с ее новым лидером  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
П Е Р В Ы Е  В С Т Р Е Ч И  В Л А Д И М И Р А  П У Т И Н А 
С  П Р Е З И Д Е Н ТА М И  Ф Р А Н Ц И И

4 февраля 2000 года глава МИД Франции 
Юбер Ведрин стал первым, кто пригла-
сил Владимира Путина посетить Па-
риж после возможного избрания 
на пост главы государства. Однако россий-
ский лидер выбрал для первых визитов Минск, 
Лондон и Ташкент. Причиной этого эксперты 
называли резко отрицательную позицию Па-
рижа по отношению к войне в Чечне. Встре-
ча двух президентов состоялась лишь 
в июле на саммите «большой восьмер-
ки» на Окинаве. Владимир Путин и Жак Ши-
рак за обедом поговорили о взаимодействии 
культур двух стран, подарили друг другу 
по книге. Господин Путин заявил, что был по-
ражен энциклопедическими знаниями своего 
коллеги. А Жак Ширак отдал должное «откро-
венной и ясной манере», в которой президент 
Путин разъяснил ситуацию в России. После 
этого отношения двух лидеров стали разви-
ваться по восходящей.

Первая встреча президентов Вла-
димира Путина и Никола Саркози со-
стоялась в июне 2007 года на полях сам-
мита «восьмерки» в немецком Хайлигендамме. 
Накануне лидер Франции пообещал «откро-

венно поговорить» о проблемах в отношениях. 
Во время встречи Никола Саркози позвонил 
по мобильному телефону своей жене 
и передал трубку Владимиру Путину, 
который обменялся с ней приветствиями. В хо-
де встречи президент Франции заявил: «Уве-
рен, что мир нуждается в России, и полноцен-
ное сотрудничество без России я не представ-
ляю!» Позже он неоднократно посещал Мо-
скву, в том числе в 2008 году, когда принимал 
активное участие в урегулировании кризиса, 
связанного с войной в Южной Осетии.

1 июня 2012 года в Париже прошла пер-
вая встреча президентов Владимира 
Путина и Франсуа Олланда. Главной те-
мой переговоров стала ситуация в Сирии. 
Президенты выслушали друг друга, 
но никакого компромисса не достигли. 
Президент Путин предостерег Францию от по-
пыток решить судьбу Сирии за сирийский на-
род. Позже, в октябре 2016 года, Владимир 
Путин отменил поездку в Париж. Накануне 
этого президент Франсуа Олланд в телеинтер-
вью усомнился в пользе переговоров с рос-
сийским лидером на фоне обострения диало-
га по Сирии.



Удвоение НАТО на Восток 
Президент США Дональд Трамп создает исламский альянс  
против Сирии и Ирана

Президент США Дональд Трамп совер
шает свое первое зарубежное  турне, 
начавшееся с посещения Саудовской 
Аравии — ключевого американского 
союз ника на Ближнем Востоке. Столк
нувшись со все более серьезными про
блемами дома, глава Белого дома пы
тается перехватить инициативу у своих 
оппонентов, добиваясь прорыва в араб
ском и исламском мире. Достижению 
этой цели призваны помочь подписанные 
в  ЭрРияде рекордные контракты на сот
ни миллиардов долларов и обсуждение 
плана «арабского НАТО» — патронируе
мого США военнополитического альян
са, направленного против Сирии и Ирана. 
Важнейшая международная инициати
ва Дональда Трампа радикально меняет 
расклад сил в стратегически важном ре
гионе, создавая новую угрозу союзникам 
Москвы — Дамаску и Тегерану.

Дональд Аравийский 
Начавшееся в минувшую субботу марафон-
ское зарубежное турне президента США До-
нальда Трампа, после своей январской инау-
гурации ни разу не выезжавшего из страны, 
продлится девять дней — до конца мая, и бу-
дет включать в себя пять пунктов.

После Саудовской Аравии глава Белого 
дома отправится в Израиль и Палестину, где 
проведет отдельные встречи с израильским 
премьером Биньямином Нетаньяху и главой 
Палестинской национальной администра-
ции Махмудом Аббасом.

Вторая, европейская часть турне начнется 
с аудиенции у папы римского Франциска в Ва-
тикане, продолжится в Брюсселе на саммите 
НАТО, где у Дональда Трампа также запланиро-
ван рабочий обед с новым президентом Фран-
ции Эмманюэлем Макроном, и наконец, завер-
шится в конце мая на саммите лидеров стран 
G7 (США, Великобритания, Германия, Фран-
ция, Италия, Япония, Канада) на Сицилии.

Несмотря на активные контакты с зарубеж-
ными лидерами (после вступления в долж-
ность Дональд Трамп успел принять в Белом 
доме 16 гостей, включая главу МИД РФ Сергея 
Лаврова, и провел 76 телефонных перегово-
ров с 43 главами государств и правительств), 
в первые месяцы своего правления новый 
президент США избегал «выездных матчей». 
Это обусловлено как отсутствием у него опыта 
зарубежных визитов, так и напряженной вну-
триполитической ситуацией в США — раз-
вязанной против Дональда Трампа беспре-
цедентной кампанией, не только не стихаю-
щей, но и набирающей обороты.

Покинув Вашингтон в непростой для не-
го момент, когда оппоненты усиливают дав-
ление на президента, пытаясь найти «рос-
сийский след» в его деятельности, Дональд 
Трамп ищет точку опоры и аргументы в свою 
пользу за тысячи километров от США.

В этой ситуации визит в Эр-Рияд стал для 
главы Белого дома первыми международны-
ми смотринами, в которых приняли учас-
тие король Саудовской Аравии Сальман, 

его сын, министр обороны принц Мухам-
мед бен Сальман, а также главы более чем 40 
арабских и исламских государств.

От любви до ненависти 
Неожиданный выбор Саудовской Аравии, од-
ного из лидеров арабского и исламского ми-
ра, в качестве первой страны для зарубежного 
визита подтвердил репутацию Дональда Трам-
па как самого непредсказуемого президента 
США, способного в зависимости от обстоя-
тельств радикально менять свою позицию.

Напомним, что одним из своих первых 
решений Дональд Трамп резко ужесточил 
иммиграционные правила для граждан ряда 
арабских и исламских государств, въезжаю-
щих в США, чем вызвал волну недовольства 
в мусульманском мире. Что касается Саудов-
ской Аравии, то в ходе избирательной кам-
пании он отзывался о ней критически, одна-
жды дав понять, что без поддержки США ко-
ролевство долго бы не просуществовало.

Однако в Эр-Рияде перед членами саудов-
ской королевской семьи и лидерами ислам-
ского мира предстал совершенно другой До-

нальд Трамп. «Это был потрясающий день. 
Для США это потрясающие инвестиции»,— 
заявил по итогам встреч в Эр-Рияде прези-
дент Трамп, сообщив, что «США получат сот-
ни миллиардов долларов в качестве инвес-
тиций и много-много рабочих мест».

Новый президент США и сопровожда-
ющий его в поездке госсекретарь Рекс Тил-
лерсон продемонстрировали решимость 
не только начать перезагрузку с мусульман-
ским государствами, но и превзойти преды-
дущего главу Белого дома Барака Обаму, так-
же пытавшегося помириться с исламским 
миром после войн в Афганистане и Ираке, 
которые вел Джордж Буш-младший.

Парадоксально, но основой для нового 
альянса США с исламским миром становит-
ся идея противостояния с одним из ведущих 
мусульманских государств — шиитским 
Ираном, находящимся в состоянии хрони-
ческого конфликта с лидером суннитов — 
Саудовской Аравией.

Комментируя подписанные в ходе визи-
та меморандум, предусматривающий постав-
ки Саудовской Аравии американских воору-

жений на астрономическую сумму $350 млрд 
в течение десяти лет, а также оборонный кон-
тракт на почти $110 млрд, Рекс Тиллерсон пояс-
нил: «Поставки военного оборудования и услуг 
отвечают долгосрочным задачам обеспечения 
безопасности Саудовской Аравии и всего Пер-
сидского залива, особенно в свете зловещего 
иранского влияния и связанных с Ираном уг-
роз по всему периметру саудовских границ».

Особое внимание в военно-техническом 
сотрудничестве двух стран будет уделено раз-
витию и модернизации саудовских систем 
ПВО, сил ВМС, поставкам новейших образ-
цов американской бронетехники и налажи-
ванию производства современных вооруже-
ний в Саудовской Аравии. В связи с этим ви-
зит Дональда Трампа в Эр-Рияд Рекс Тиллер-
сон назвал «историческим днем, который 
станет поворотным моментом в отношени-
ях США с арабским и исламским миром».

Одно НАТО хорошо, а два лучше 
Несущей конструкцией архитектуры новой 
безопасности в стратегически важном реги-
оне официальные представители Белого до-
ма называют создаваемый новый военно-по-
литический альянс, который в Вашингтоне 
уже окрестили «арабским НАТО». Лидером 
альянса должна стать Саудовская Аравия, 
ключевую роль в нем также сыграют Объе-
диненные Арабские Эмираты, Египет и Иор-
дания. США выступят в роли организатора, 
не входя при этом в блок.

Помимо непосредственно арабских госу-
дарств «арабское НАТО», по замыслу его созда-
телей, должно включать в себя более широкий 
круг стран суннитского лагеря. Так, во вчераш-
ней встрече с Дональдом Трампом в Эр-Рияде 
помимо лидеров Совета сотрудничества араб-
ских государств Персидского залива (ССАГПЗ) 
принял участие премьер ядерного Пакистана 
Наваз Шариф. Всего, как ожидается, в «араб-
ское НАТО» войдут более 40 государств.

Между тем важнейшая международная 
инициатива Дональда Трампа, озвученная 
в Эр-Рияде, радикально меняет расклад сил 
в стратегически важном регионе, создавая 
новую потенциальную угрозу союзникам 
Москвы — Тегерану и сирийскому режиму 
президента Асада.

Весьма символично, что до своей первой 
встречи с российским президентом Влади-
миром Путиным Дональд Трамп успеет не 
только выступить архитектором «арабско-
го НАТО», но и встретиться с западными со-
юзниками по Североатлантическому альян-
су. Встречи в Эр-Рияде и Брюсселе могут ог-
раничить поле для взаимодействия между 
президентами Путиным и Трампом, поста-
вив их по разные стороны баррикад.

Сергей Строкань

В ходе визита в  Саудовскую 
 Аравию президент США 
  Дональд Трамп попытался 
 предстать  борцом за стабиль
ность на  Ближнем Востоке  
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Новый президент Франции  
Эмманюэль Макрон уже через неделю  
может познакомиться с Владимиром Путиным

Франция 7 

Сергей Строкань,
обозреватель

Иран,  
не помнящий 
родства

Интрига президентских выборов 
в Иране разрешилась на удивление 
быстро. Вопреки прогнозам, предска-
зывавшим борьбу «ноздря в ноздрю» 
и необходимость второго тура, дейст-
вующий глава государства, реформа-
тор Хасан Роухани обошел своего со-
перника, консерватора Эбрахима Ра-
иси, с большим отрывом. Чтобы по-
лучить президентский мандат еще на 
четыре года, президенту Роухани ока-
залось достаточно одного тура.

Двадцать лет назад, летом 1997 го-
да, Исламская Республика Иран, в свое 
время поднявшаяся с колен на лозунге 
«Смерть Америке!», в первый раз про-
голосовала за то, чтобы наконец-то пе-
рестать чувствовать себя осажденной 
крепостью, перестать дразнить Запад 
и чуть ли не экстатически радоваться 
международным санкциям по прин-
ципу «Нас бьют, а мы крепчаем». Тог-

да на президентских выборах иранцы 
в первый раз сенсационно проголосо-
вали за богослова-реформатора Мохам-
мада Хатами, и его победа поначалу 
была воспринята как случайность, как 
аномалия. Как результат сбоя в постро-
енной в стране после исламской рево-
люции 1979 года закрытой от Запада 
системе, произошедшего в результате 
разрыва в массовом сознании матри-
цы исламского фундаментализма.

Сегодня упоминание имени архи-
тектора несостоявшейся иранской 
перестройки экс-президента Хатами 
остается в Исламской Республике под 
негласным запретом — его предпочи-
тают не вспоминать политики, обхо-
дят молчанием ведущие СМИ. Храни-
тели иранских «духовных скреп» из 
Корпуса стражей исламской револю-
ции и других почтенных институтов 
в виде многочисленных «советов», 
пытающиеся сохранить режим в не-
прикосновенности, сделали все, что-
бы не допустить рецидива иранской 
перестройки. Тем более что о поддер-
жке Роухани в ходе избирательной 
гонки 2017 года заявил откуда-то из 
своего информационного подполья 
опальный для консерваторов Хатами.

Для того чтобы взять реванш, 
у иранских консерваторов, казалось, 
были все предпосылки. Хотя во вре-
мя своего первого срока в 2015 году Ха-
сан Роухани и добился исторического 
ядерного соглашения с «шестеркой» 
мировых держав, его ахиллесовой пя-
той стала экономика. Отличительны-
ми чертами Ирана в период правления 
Хасана Роухани стали бедность, отсут-
ствие рабочих мест, остающаяся вы-
сокой инфляция, наконец, всепрони-
кающая коррупция. Достигнутая при 
президенте Роухани победа на между-
народной арене важна, но она не про-
кормит. К тому же пришедший к влас-
ти в США новый президент Дональд 
Трамп не видит в Иране никаких пе-
ремен и пытается вернуться к давне-
му американскому тезису о том, что 
все беды в мире — от зловещей стра-
ны аятолл. Тезис этот с подачи США 
оказался удивительно живучим со вре-
мен исламской революции 1979 го-
да, когда иранские студенты захвати-
ли американское посольство в Тегера-
не, подвергнув мировую сверхдержаву 
всемирному унижению. Казалось бы, 
в этой ситуации стране нужен силь-
ный лидер, способный навести поря-
док в экономике и дать отпор внешне-
му врагу, вернув в оборот воспламеняв-
ший массы лозунг «Смерть Америке!».

И тем не менее, несмотря на все 
«но», Иран вновь проголосовал за Ха-
сана Роухани. Страна, забывающая 
догматы исламской революции, не 
захотела терять историческую пер-
спективу и возвращаться в прошлую 
«осажденную крепость».

Иран проголосовал за то, чтобы 
быть другим,— не таким, каким его 
представляют себе исламские консер-
ваторы и президент Трамп.

Иран проголосовал 
за то, чтобы быть 
 другим,— не таким, 
 каким его представ-
ляют себе ислам-
ские консерваторы 
и  президент Трамп

Д О С Ь Е К Р У П Н Е Й Ш И Е  В О Е Н Н Ы Е  К О Н Т Р А К Т Ы  С Ш А  Н А  Б Л И Ж Н Е М  В О С Т О К Е

По данным Стокгольмского института исследований 
проблем мира (SIPRI), в 2012–2016 годах крупнейшим 
импортером американской военной техники 
и оборудования стала Саудовская Аравия — 
на нее пришлось 12,9% экспорта вооружений США. 
Далее следуют ОАЭ (8,7%) и Ирак (5,4%).

20 октября 2010 года Госдепартамент США офици-
ально сообщил о сделке по поставке военной техники 
в Саудовскую Аравию. Сумма четырех контрактов 
составила $60,5 млрд. В частности, предусматрива-
лась поставка 84 истребителей F-15, более 175 вертоле-
тов Black Hawk, Apache и Little Bird, комплектующих.

6 ноября 2012 года Агентство военного сотрудни-
чества США уведомило Конгресс о намерении 
продать Катару 11 комплексов системы ПРО Patriot. 
В комплектацию также вошли радары, пусковые уста-
новки и другие комплектующие. Сумма контракта 
составила $9,9 млрд. 

19 октября 2015 года Агентство военного сотруд-
ничества США уведомило Конгресс о намерении 
продать Саудовской Аравии военную технику 
на $11,3 млрд. По договору королевству должно было 
быть поставлено четыре боевых корабля производства 
Lockheed Martin. Контракт также предусматривал про-
дажу запчастей и специализированного оборудования, 
в том числе средств связи и радиоразведки.

17 ноября 2016 года Госдеп одобрил контракт 
с Катаром стоимостью $21,2 млрд. Договор 
предусматривает поставку 72 истребителей F-15QA 
и боеприпасов к ним, оказание техподдержки и обучение 
персонала.

17 ноября 2016 года Госдеп одобрил сделку 
с Кувейтом на сумму $10,1 млрд. Договор преду-
сматривает поставку 40 самолетов — 32 истребителей  
F/A-18E, восьми истребителей F/A-18F, запасных 
двигателей и других комплектующих.

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  С А У Д О В С К А Я  А Р А В И Я  В О Ю Е Т  В  Й Е М Е Н Е

25 марта 2015 года в йеменский конфликт повстан-
цев-хуситов с правительством суннитского большинства 
на стороне властей вступила арабская коалиция во главе 
с Саудовской Аравией. Саудовцы задействовали в Йемене 
100 истребителей и 150 тыс. военнослужащих. В после-
дующем начались полномасштабные военные действия 
с применением авиации, артиллерии и ВМФ. Помимо 
Саудовской Аравии в операциях приняли участие ВВС Бах-
рейна, Катара, Кувейта и ОАЭ. К коалиции также примкнули 
Египет, Иордания, Марокко и Судан. В рамках операции 
«Буря решимости» египетский флот заблокировал порты 
повстанцев, а саудовцы отбили южные районы страны.

В течение месяца саудовские ВВС нанесли удары 
по 3125 наземным целям на севере Йемена. Было 
разрушено 480 домов и 51 госучреждение, повреждено 
около 7 тыс. зданий. Ущерб от авианалетов оценивался 
в $32 млрд. Стоимость военной операции коалиции со-
ставила около $200 млн в день. В апреле 2015 года 
операция коалиции сменила название на «Возрождение 

надежды». Авианалеты продолжились, но с меньшей 
интенсивностью. В ноябре того же года президент 
Йемена Абд-Раббу Мансур Хади вернулся из Эр-Рияда 
в объявленный временной столицей страны город Аден.

8 октября 2016 года при авиаударе по траурной 
процессии в Сане погибли 213 человек (среди жертв — 
мэр Саны Абдул-Кадир Хилал), свыше 500 получили ране-
ния. После этого представитель Совета по национальной 
безопасности США Нед Прайс заявил, что  Вашингтон 
начал пересмотр своей поддержки возглавляемой 
 Саудовской Аравией коалиции.

Одним из последних успехов коалиции и прави-
тельственных сил стало получение контроля над портом 
Моха в Красном море в феврале 2017 года. В марте 
контролируемый хуситами суд города Сана приговорил 
беглого президента Хади к смертной казни по обви-
нению в «подстрекательстве и помощи агрессорскому 
государству — Саудовской Аравии — и ее союзникам», 
а также в «государственной измене».



Оборот российского рынка кормов 
для домашних животных может со-
кратиться на 30   млрд руб. в год из-за 
предлагаемых Минсельхозом ограни-
чений импорта мясокостной муки. 
Это также вынудит компании остано-
вить работу части площадок, сокра-
тить производственные мощности 
на 75% и фактически остановит экс-
порт продукции.

Ассоциация производителей кормов для 
домашних животных (АПК), объединяю-
щая Mars (бренды Pedigree, Whiskas), Royal 
Canin, Nestle (Purina, Felix) и Aller Petfood, 
обратилась в Минсельхоз с просьбой допол-
нительно обсудить возможные ограниче-
ния на импорт мясокостной муки из стран, 
включая ЕС, поддержавших санкции в отно-
шении РФ. Об этом говорится в письме АПК 
заместителю главы Минсельхоза Евгению 
Непоклонову от 18 мая (копия есть у 

”
Ъ“). 

По подсчетам АПК, сегодня российские 
производители кормов обеспечивают око-
ло 70% российского рынка, а также экспор-
тируют продукцию в страны дальнего за-
рубежья и СНГ. Ежегодный объем потре-
бления ими мясокостной муки — 105 тыс. 
тонн, из которых более 50% приходится на 
импорт из стран, в отношении которых об-
суждается запрет. Остановка поставок выну-
дит компании приостановить работу части 
площадок и сократить производственные 
мощности некоторых предприятий на 75%. 
Фактически это означает вынужденный пе-
реход на режим работы три месяца в году и 
сокращение более 700 человек, говорится 
в письме АПК. Годовое снижение объемов 
выпуска продукции участники рынка оце-
нивают в 309 тыс. тонн в натуральном вы-
ражении и 30 млрд руб. в денежном. В 2016 
году в России было продано 602,3 тыс. тонн 
кормов на 152,05 млрд руб., подсчитывал 
Euromonitor International. Таким образом, 
запрет ставит под угрозу около 30% рынка в 
денежном выражении.

Кроме того, ограничения приведут к по-
чти полному закрытию экспорта, добавляют 
в ассоциации. Прогнозируемое выпадение 
доходов федерального и региональных бюд-
жетов в АПК оценивают примерно в 5 млрд 
руб. в год. Ввести запрет на ввоз мясокост-

ной муки из ряда стран предлагает Минсель-
хоз в виде ответной меры на экономические 
санкции в отношении РФ (см. 

”
Ъ“ от 17 мая). 

Но ожидаемые потери производителей сы-
рья из ЕС от этих ограничений не превысят 
€50 млн в год, что несравнимо с убытками 
российских предприятий, подчеркивают в 
ассоциации. В Минсельхозе не ответили на 
запрос 

”
Ъ“.

Как указывают в письме участники рын-
ка, увеличить закупки российской муки 
производители кормов для домашних жи-
вотных сегодня не могут из-за ненадлежа-
щего качества, а также потому, что большая 
часть продукта используется для кормления 

сельскохозяйственных животных. Круп-
нейшие производители кормов во всем ми-
ре работают по единым стандартам качест-
ва, которые не могут меняться в зависимо-
сти от конъюнктуры, объясняет участник 
рынка. Переходу на альтернативные зару-
бежные рынки, к примеру стран Латинской 
Америки, мешают проблема качества му-
ки и длительные сроки (не менее двух лет) 
налаживания поставок без гарантий поло-
жительного результата, говорится в пись-
ме АПК. В итоге недостаток сырья для мест-
ного производства может привести к росту 
импорта готовых кормов в Россию, а соот-
ветственно, росту цен, предупреждал ранее 
участник рынка.

В российской мясной отрасли с претен-
зиями не согласны. Как уверял 

”
Ъ“ прези-

дент Мясного совета Единого экономиче-
ского пространства Мушег Мамиконян, мя-
сокостная мука в РФ и ЕС выпускается при-
мерно на одном и том же оборудовании. В 
2016 году производство мясокостной му-
ки в России выросло на 12%, до 366,4 тыс. 
тонн, следует из данных Росстата. Импорт 
продукта по итогам прошлого года — око-
ло 90 тыс. тонн.

В 2016 году продажи кормов для домаш-
них животных в России выросли на 13,3%, 
подсчитали в Euromonitor. По словам дирек-
тора по работе с глобальными компаниями 
«Nielsen Россия» Марины Лапенковой, наи-
более популярны корма для кошек. С мар-
та 2016 года по апрель 2017 года на этот сег-
мент приходилось 83% всех продаж. Чаще 
всего для кошек покупают влажные корма, 
чья доля в сегменте превышает 60%, добав-
ляет госпожа Лапенкова. Представитель ГК 
«Дикси» (сети «Дикси», «Виктория» и «Мега-
март») говорит, что спрос на корма для жи-
вотных за первый квартал 2017 года сущест-
венно не изменился, эта категория «востре-
бована у покупателей в любой экономиче-
ской ситуации».

Анатолий Костырев

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19590,76 (+36,90)
РТС 1087,75 (+10,95)
FTSE 100 7470,71 (+34,29)

DAX 30 12638,69 (+48,63)
DJIA 20804,84 (+141,82)
NASDAQ Composite 6083,70 (+28,57)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.05.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20–22.05.17
Австралийский доллар 42,5386
Английский фунт 74,2568
Белорусский рубль** 30,7478
Датская крона* 85,5986

Доллар США 57,1602
Евро 63,6479
Индийская рупия*** 88,0675
Казахский тенге*** 18,3080

Канадский доллар 42,0884
Китайский юань* 82,9310
Норвежская крона* 67,9952
СДР 78,9274

Сингапурский доллар 41,0929
Новая турецкая лира 15,8871
Украинская гривна* 21,6844
Шведская крона* 65,1866

Швейцарский франк 58,4341
Японская иена*** 51,2901
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Итоги встречи министров торговли 
стран организации Азиатско-Тихоо-
кеанского экономического сотруд-
ничества, состоявшейся в Ханое 20–
21 мая, почти все участники оцени-
вают крайне скептически. От «торго-
вой» встречи АТЭС в первую очередь 
ожидали некоторого смягчения по-
зиций крупнейшего участника со-
общества, США, по торговым вопро-
сам. Еще 20 мая в российской деле-
гации вообще предполагали, что ни-
какого итогового документа не будет 
подписано. По итогам переговоров 
глава Минэкономики Максим Ореш-
кин заявил, что «существенных про-
рывов», важных для РФ, встреча не 
принесла, и теперь под вопросом по-
вестка дня следующего саммита Все-
мирной торговой организации (ВТО) 
в декабре 2017 года в Аргентине.

Предполагалось, что за послед-
ние недели власти США определят-
ся хотя бы с наметками новой об-
щей внешнеторговой стратегии 
страны в рамках коллективных 
структур — это в первую очередь 
ВТО, затем единая зона свободной 
торговли в регионе, объединяемом 
АТЭС. Впрочем, торговый предста-
витель США Роберт Лайтхайзер в Ха-
ное практически сразу дал понять, 

что не будет обсуждать не только во-
просы Транстихоокеанского парт-
нерства (ТТП), из которого США, соб-
ственно, уже вышли, но и содержа-
тельные вопросы ВТО. В итоге ми-
нистрам торговли и экономики в 
Ханое пришлось пойти на неоче-
видный шаг: итоговое коммюнике 
(21 страна, включая США) принято 
в довольно бессмысленном виде, не 
предполагающем решения никаких 
торговых вопросов, а специальное 
заявление от имени страны—пред-
седателя АТЭС (Вьетнама) выражало 
мнение 20 стран—участников блока 
— минус США, но прямо об этом не 
говорилось.

Возможно, в России это мало ко-
го интересует, но было еще и третье 
заявление — к РФ оно формально 
никакого отношения не имеет, по-
скольку в воскресенье было сдела-
но министрами торговли 11 стран—
членов АТЭС, подписавших согла-
шение ТТП. В этом документе было 
открыто объявлено, что оставшие-
ся без США члены соглашения про-
должат работу над созданием еди-
ной ЗСТ, которая должна снять вза-
имные торговые барьеры для таких 
экономик, как Австралия, Канада, 
Япония, Мексика, Вьетнам, Синга-
пур, Малайзия. Разумеется, без США 
ТТП в исходном виде работать не бу-
дет. Однако это не означает, что идея 
не будет работать вообще — и дело 
тут скорее в АТЭС, региональном 
объединении, которое не является 
по существу чисто торговым: напри-
мер, в его рамках обсуждаются еди-
ные стандарты госуправления, еди-
ные правила регулирования инвес-
тиций, единый рынок труда, десят-
ки других тем. АТЭС уже сейчас до-
вольно интересна как интеграцион-
ный проект, который может «вытя-
нуть» ТТП и без США. И если США мо-
жет рассчитывать на свою долю в ми-
ровом ВВП и как следствие на успеш-
ные двусторонние торговые перего-
воры с членами АТЭС, то России вряд 
ли на это разумно рассчитывать.

правила  
игры

Возможно, России 
и ЕАЭС придется 
 интегрироваться 
в региональные эко-
номические блоки 
на неэксклюзивных 
основаниях

никуда не денутся, полагает 
заместитель главного редактора

Дмитрий Бутрин

Регулятор вылечит всех
ЦБ хочет санировать НПФ и страховщиков
В масштабной реформе санации, наме-
ченной ЦБ год назад, обозначился но-
вый этап. Банк России планирует рас-
ширить перечень участников рынка, 
к которым может применяться проце-
дура финансового оздоровления. В не-
го планируется включить страховые 
компании и пенсионные фонды.

ЦБ предлагает рассмотреть поправки в 
законодательство о банкротстве, вводящие 
механизм санации для страховых компа-
ний и других участников финансового рын-
ка, сообщил зампред Банка России Влади-
мир Чистюхин. Сейчас у ЦБ есть полномо-
чия только по спасению кредитных органи-
заций, а выделить деньги на санацию пен-
сионного фонда, страховых или лизинго-
вых компаний нельзя. «Когда мы сталкива-
емся с неустойчивостью тех же самых кре-
дитных организаций, часто видим, что они 
являются членами больших финансовых 
групп,— пояснил господин Чистюхин.— 
Это могут быть и страховые компании, и 

негосударственные пенсионные фонды 
(НПФ), и какие-то профучастники рынка 
ценных бумаг… Было бы более правиль-
ным применять общий механизм санации 
ко всей группе, если мы считаем, что группа 
достойна». По его словам, не исключено, что 
для этого будет использована старая схема 
оздоровления с участием Агентства по стра-
хованию вкладов (АСВ).

До сих пор фактически было два слу-
чая проблем финансовых групп — «Лай-
фа» и «Уралсиба», оба в 2015 году. В отноше-
нии «Лайфа» ЦБ принял решение о частич-
ном спасении активов, отозвав лицензию у 
крупнейшего в группе Пробизнесбанка. В 
«Уралсибе» по факту санация затронула всю 
группу, при этом самым проблемным акти-
вом был не банк, а страховая компания и ли-
зинговый бизнес.

Идея санации НПФ и страховщиков ак-
тивно обсуждалась около двух лет назад, 
но реализована не была, уточняет генди-
ректор консалтинговой компании «Пенси-

онный партнер» Сергей Околеснов. «Капи-
тал НПФ не привязан к объему обязательств 
пенсионного фонда,— объясняет он.— И, 
как правило, дыра образуется не в собст-
венных средствах, а в накоплениях или ре-
зервах. При этом, в отличие от банков, при-
быль НПФ ограничена 15% инвестдохода от 
размещения активов, и при санации потре-
буется выделение средств с гигантским пле-
чом — на восстановление активов и рост ка-
питала — или большие сроки возврата кре-
дита». По его мнению, возврат к расшире-
нию механизма санации может быть выз-
ван значительным укрупнением НПФ в те-
чение последних двух лет. К тому же были 
прецеденты обесценения активов НПФ и 
после их вступления в систему гарантиро-
вания пенсий — так, ряд крупных игроков 
размещали средства в депозиты и бонды 
Внешпромбанка и банка «Пересвет».

Как правило, внутри финансовой груп-
пы тесные связи и при тяжелом положе-
нии банка страдают остальные участники, 

так что идея правильная, считает управля-
ющий партнер НРА Павел Самиев. Санация 
группы необходима, чтобы минимизиро-
вать потери, уточняет глава практики ин-
вестиционного консультирования ФБК Ро-
ман Кенигсберг. «Однако хотя ЦБ предлага-
ет комплексный подход, думаю, на практи-
ке решение будет индивидуальным,— рас-
суждает он.— Регулятор анализирует поль-
зу от санации каждого из игроков, и если, по 
его мнению, затраты на санацию превысят 
возможные потери, то решение о санации 
может быть принято и в отношении отдель-
ных участников группы». По мнению управ-
ляющего директора по корпоративным 
рейтингам «Эксперт РА» Павла Митрофано-
ва, сама идея правильная, поскольку может 
позволить реагировать по наиболее «тонко-
му» месту группы, превентивно ограничи-
вая эскалацию рисков на связанные сторо-
ны, например с банка на НПФ и наоборот.

Вероника Горяева,  
Павел Аксенов, Юлия Локшина

Железные дороги доведут до модели
Новая схема развития грузоперевозок может быть принята на днях
Целевая модель рынка железнодо-
рожных грузоперевозок может быть 
согласована уже на этой неделе. Ра-
зосланная Минэкономики новая 
версия, теперь до 2021 года, почти 
не отличается от предыдущей, про-
тив которой активно возражало ОАО 
РЖД. Но теперь, говорят источники 

”
Ъ“, позиция монополии смягчилась. 

По версии экспертов, дело в том, что 
доходность перевозок продолжает па-
дать, а дыра в бюджете ОАО РЖД — ра-
сти, несмотря на все принятые тариф-
ные меры.

В преддверие совещания по целевой мо-
дели рынка (ЦМР) грузовых железнодорож-
ных перевозок у курирующего вице-премь-
ера Аркадия Дворковича 25 мая Минэко-
номики разослало очередную версию до-
кумента. 

”
Ъ“ удалось с ней ознакомиться. 

Срок действия ЦМР продлен с 2020 до 2021 
года (ОАО РЖД настаивало на 2025 году). Два 
источника 

”
Ъ“ говорят, что есть «четкая уста-

новка» если не утвердить ЦМР 24 мая, то хо-
тя бы снять все разногласия.

Документ отличается от предыдущей 
версии косметически. В нем звучат все те же 

тезисы Минэкономики: выделение локомо-
тивной составляющей в тарифе ОАО РЖД, 
обособление инфраструктурной и перево-
зочной деятельности с возможностью в пер-
спективе разделить их в организационно-
правовой плоскости, необходимость прове-
сти пилотный запуск локальных перевозчи-
ков на 10–20 маршрутах. Предусматривает-
ся возможность для ОАО РЖД предоставлять 
частным инвесторам в инфраструктуру пра-
во приоритетного доступа и использовать 
механизм take-or-pay. Говорится о том, что 
строительство новых или расширение ста-
рых линий должно идти за счет выгодопри-
обретателя — как владельца инфраструкту-
ры или государства, так и грузоотправите-
ля. Сохраняется идея создать механизм, по-
зволяющий ОАО РЖД сократить затраты на 
содержание малоинтенсивных линий, а вы-
годоприобретателю, в том числе коммерче-
ской организации или местным властям,— 
взять финансирование на себя.

ЦМР согласовывается с 2015 года. Как ми-
нимум дважды Минэкономики и ОАО РЖД 
говорили о невозможности компромисса 
(см. 

”
Ъ“ от 24 января). Так, монополия была 

категорически против выделения локомо-

тивной составляющей и других ключевых 
идей министерства, собираясь зафиксиро-
вать предоставление ОАО РЖД долгосроч-
ного тарифа как минимум на уровне инфля-
ции и, возможно, создание на базе себя пе-
ревозчика с вагонами.

Однако сейчас разногласия частично 
сняты, утверждают в Минэкономики. В ОАО 
РЖД от комментариев отказались. Предло-
жения Минэкономики прорабатываются, 
говорят в Минтрансе. Для последнего важ-
но, чтобы ЦМР обеспечивала равный доступ 
к инфраструктуре и закрепляла долгосроч-
ную тарифную политику для финансирова-
ния операционной деятельности ОАО РЖД.

В ЦМР подчеркивается, что сейчас у ОАО 
РЖД нет достаточной тарифной выручки, 
говорит источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуаци-

ей, поэтому предлагается скрытое повыше-
ние тарифов. Он отмечает также, что инвес-
тпрограмма ОАО РЖД на 2018–2020 годы не 
утверждена, при этом в бюджете на 2017–
2019 годы расходы на железнодорожную 
инфраструктуру резко сокращены: «Велик 
шанс, что ни у государства, ни у ОАО РЖД не 
хватит денег на все работы. Это создает до-
полнительные риски для грузовладельцев, 

прежде всего, заинтересованных в разви-
тии Восточного полигона».

Один из собеседников 
”
Ъ“ добавляет, что 

ОАО РЖД действительно заметно смягчило 
свою позицию с тех пор, как в феврале из мо-
нополии ушел Сергей Мальцев, курировав-
ший вопрос, а вместо также покинувшего 
свой пост Салмана Бабаева вопросами ЦМР 
занялся старший вице-президент Вадим Ми-
хайлов. Но другой источник 

”
Ъ“ говорит, что 

ОАО РЖД все же не согласно с эксперимен-
том по введению локальных перевозчиков 
и идет на совещание с разногласиями. Гла-
ва «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров 
полагает, что причиной сговорчивости ОАО 
РЖД может быть критическое нарастание де-
фицита бюджета монополии. Если в конце 
2016 года она ожидала, что точечные измене-
ния в тарифах могут обеспечить сбалансиро-
ванность бюджета, то сейчас понятно, что да-
же с учетом индексации доходность ОАО РЖД 
не растет. По итогам года дефицит бюджета, 
по консервативной оценке, может превысить 
50 млрд руб., говорит эксперт. При этом нара-
стание дефицита уже приводит к нехватке 
средств на содержание локомотивного парка.

Наталья Скорлыгина

Крупнейшие производители кормов 
для домашних животных в России в 2016 году

Компания Доля в производстве  Доля в производстве 
 кормов для кошек кормов для собак
Mars 50,60% 46,20%

Nestle 31,80% 11,70%

Royal Canin 7,30% 5,20%

Источник: Nielsen.  

У питомцев отъедают миллиарды
Производители кормов оценили потери от ограничений импорта сырья
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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0,98

1,06

1,14

1,22

1,30% ● 1,1717

0,57%
6,0 9,0

6,0

6,6

7,2

7,8

8,4

9,0тыс. пунктов ● 7,165

0,18%
0 65,0

0

13

26

39

52

65млрд руб. ● 31,19

1,13 1,33

1,13

1,17

1,21

1,25

1,29

1,33тыс. $ / тр. унц.
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700
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0,00%22,36% 0,56%

● 1,253$ млрд ● 775,9

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Гендиректором родственной 
НПФ «Транснефть» управляющей 
компании стал бывший прези-
дент Национальной лиги управ-
ляющих Дмитрий Александров. 
По оценке участников отрасли 
и экспертов, его управленческий 
и лоббистский опыт будет во-
стребован на фоне запуска инди-
видуального пенсионного капи-
тала. Однако вряд ли стоит ожи-
дать от кэптивной УК массового 
рыночного привлечения.

Сообщение о назначении Дмит-
рия Александрова гендиректором УК 
«ТН-Инвест» раскрыла на своем сайте. 
Как пояснил господин Александров, 
основные задачи, которые стоят пе-
ред ним, это «оптимизация бизнес-
процессов, корректировка инвест-
стратегии на фоне снижения ставок 
по депозитам, активная работа с 
НПФ». Сейчас варианты стратегии 
развития компании обсуждаются с 
группой «Транснефть». В НПФ «Транс-
нефть», которая является учредите-
лем УК, от комментариев отказались.

Дмитрий Александров более семи 
лет возглавлял саморегулируемую ор-
ганизацию (СРО) управляющих ком-
паний Национальную лигу управля-
ющих (НЛУ). В ноябре 2016 года он пе-
решел на работу в «ВТБ Капитал Управ-
ление активами». Смене руководства 
в НЛУ предшествовал массовый ис-
ход крупнейших УК в другое СРО — 
НАУФОР (см. 

”
Ъ“ от 31 января). Совет 

директоров НЛУ одобрил ее реорга-
низацию и объединение с НАУФОР.

Компания, руководителем кото-
рой стал бывший лоббист УК, отно-
сится к крепким середнякам, однако 
до последнего времени не отличалась 
ни публичностью, ни активностью за 
периметром группы. Ее основной 

клиент и учредитель НПФ «Транс-
нефть» входит в тройку крупнейших 
по пенсионным резервам (76 млрд 

руб. по итогам 2016 года). Совокуп-
ный объем пенсионных средств под 
управлением УК составлял по итогам 
прошлого года около 70 млрд руб., 
еще около 60 млрд руб., по данным 

”
Ъ“, составляет портфель частных ин-

весторов, в том числе физлиц, близ-
ких к группе «Транснефть».

Опыт взаимодействия нового ген-
директора с максимально широким 
кругом участников рынка может быть 
востребован для развития рознично-
го направления работы кэптивной 
управляющей компании. Как считает 
гендиректор УК «Капиталъ» Вадим Со-
сков, «развитие розницы будет во-
стребовано в свете запуска индивиду-
ального пенсионного капитала (по 
планам Банка России, граждане будут 
формировать его в НПФ с 2019 года)». 
По словам директора по стратегиче-
скому развитию компании «Альфа-
Капитал» Вадима Логинова, «в свете 
передачи НПФ функций по управле-
нию активами кэптивная УК может 
стать органичной частью фонда, авто-
номной структурой с полным ком-
плексом инвестиционных компетен-
ций или своеобразным управленче-
ским органом, пользующимся аутсор-
сингом инвестиционных сервисов со 
стороны рыночных УК».

Ряд коллег господина Александро-
ва высказался более скептически. Ве-
роятно, говорит руководитель УК из 
топ-10 по активам, его привлекают 
прежде всего как лоббиста, услуги ко-
торого необходимы для сохранения и 
развития инвестирования в связные 
стороны и родственные проекты, но 
прорывов в рознице или усиления 
риск-менеджмента я бы от него не 
ждал — глубокого погружения в эти 
процессы у него не было.

Павел Аксенов

Глава НЛУ перешел во вторую лигу
Дмитрий Александров возглавил кэптивную УК «ТН-Инвест»

Позиция суда идет вразрез с мне-
нием ЦБ. Исполнительный директор 
МФО «АСД-финанс» Алексей Смир-
нов сообщил 

”
Ъ“, что компания обра-

щалась в ЦБ с запросом и там под-
твердили законность подобных 
«иных займов». Письменные ответы 
ЦБ были представлены в суде, однако 
суд отказался их приобщить к мате-
риалам дела. О законности «иных 
займов» говорят и в пресс-службе ЦБ: 
«МФО вправе выдать гражданину по-
требительский заем, сумма которого 
превышает 1 млн руб. для микрофи-
нансовых компаний или 500 тыс. 
руб. для микрокредитных компаний, 
если обязательства заемщиков обес-
печены ипотекой и деятельность по 
выдаче иных займов отражена в учре-
дительных документах МФО».

Впрочем, юристы в данном случае 
на стороне заемщика. «Доказательств, 
свидетельствующих о том, что сделки 
заключены вне рамок микрофинан-
совой деятельности, ответчик не пред-
ставил, о чем косвенно свидетельству-
ет и сама процентная ставка — более 
96% годовых,— отмечает старший 
партнер ЮК 

”
Неделько и партнеры“ 

Ольга Саутина.— К сожалению, весь-
ма распространены случаи, когда 
МФО побуждают финансово негра-
мотных заемщиков брать займы 
500 тыс. руб. и более под залог недви-
жимости по 2% в день и в итоге изыма-
ют у них единственное жилье».

В МФО намерены подать жалобу с 
целью отменить определение ВС. Од-
нако юристы сомневаются в успехе. 
«По закону отменить это решение 
уже невозможно»,— отмечает Ольга 
Саутина. Таким образом, можно гово-
рить о создании опасного для МФО 

прецедента. «Если описанная в судеб-
ном споре ситуация типовая, то при 
рассмотрении подобных споров су-
ды нижестоящих инстанций могут 
принимать аналогичные реше-
ния»,— отметил партнер юридиче-
ской фирмы Lidings Андрей Зеленин. 
По словам Алексея Смирнова, тыся-
чи займов выдавались и выдаются 
под залог недвижимости, и уже сей-
час заемщики отказываются гасить 
подобные займы и обращаются в суд, 
ссылаясь на новую судебную практи-
ку. Впрочем, микрофинансисты сда-
ваться не намерены. В нашей стране, 
отметил глава СРО МиР Андрей Пара-
нич, не прецедентное право, и пото-
му суды вовсе не обязательно в анало-
гичных спорах всегда будут стано-
виться на сторону заемщиков.

Вероника Горячева,  
Елена Ковалева

Микрокредиторам  
не дано большего

Дмитрий Александров  
переходит из пенсионных 
лоббистов в кэптивный 
бизнес «Транснефти»

с1

Среди кредиторов есть  
и такие, кто сознательно 
вводит людей в заблуж- 
дение… не раскрывая  

всю цепочку возможных 
последствий… большинство 

заемщиков практически 
неминуемо попадают  

в долговую спираль
— Владимир Путин,

президент РФ, 18 апреля 2017 года
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промышленность и энергоресурсы

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Совет директоров «Соллерса» 
 рекомендовал не выплачивать 
дивиденды по итогам прошло-
го года, поскольку, несмотря 
на выход в прибыль в 1,6 млрд 
руб., компания превысила по-
роговое соотношение чистого 
долга к EBITDA. Остальные рос-
сийские автоконцерны пока 
не определились с рекоменда-
циями по дивидендам, при 
этом КамАЗ последний раз вы-
плачивал дивиденды в 2013 
 году, группа ГАЗ — в 2015 году 
только по префам, а АвтоВАЗ 
планирует выйти на операцион-
ную безубыточность в 2018 году.

Совет директоров «Соллерса» при-
нял решение рекомендовать годово-
му собранию акционеров компании 
не распределять прибыль по итогам 
2016 года и не выплачивать диви-
денды, сообщила компания. Годовое 
собрание «Соллерса» запланировано 
на 29 июня. Согласно дивидендной 
политике компании, выплата диви-
дендов возможна при соотношении 
чистого долга к EBITDA не более 1. «У 
нас по 2016 году соотношение 1,2, 
поэтому совет директоров рекомен-
дует не выплачивать дивиденды»,— 
сказали 

”
Ъ“ в компании.

Осенью 2016 года глава и основной 
акционер компании Вадим Швецов 
(владеет 62,9%) говорил «Интерфаксу», 
что не видит причин, по которым 
компания может не выплачивать ди-
виденды за 2016 год. Он отмечал, что 
«загрузка по предприятию достаточ-
но хорошая». Однако затем в январе 
«Соллерс» ввел в дивидендную поли-
тику пороговое значение соотноше-
ния чистого долга к EBITDA на уровне 
1. Тогда господин Швецов пояснял, 
что это сделано из-за дороговизны за-
емных средств, что вынуждает компа-
нию инвестировать собственные 
средства. Последний раз «Соллерс» 
выплачивал дивиденды за 2013 год из 
расчета 52,52 руб. на акцию.

По итогам 2016 года, несмотря на 
дефицит спроса на рынке, компа-
нии удалось получить чистую при-
быль по МСФО в 1,6 млрд руб. (сокра-
тилась в 1,9 раза по сравнению c 

2015 годом). Снижение чистой при-
были было обусловлено прежде все-
го переоценкой валютного финан-
сового инструмента (опциона на 
право продажи доли в СП Ford 
Sollers) в связи с укреплением курса 
рубля в 2016 году, объясняли в ком-
пании. При этом без учета переоцен-
ки чистая прибыль осталась бы на 
уровне 2,7 млрд руб. Продажи «Сол-
лерса» в 2016 году упали на 7%, до 
50 тыс. машин. По данным Ассоциа-
ции европейского бизнеса (АЕБ), в 
январе—апреле объем продаж упал 
на 9,4%, до 13 тыс. машин.

Остальные российские компании 
пока не анонсировали свои планы о 
выплате дивидендов. В 2016 году в 
прибыль после прошлогодних убыт-

ков вышли КамАЗ (339 млн руб.) и 
группа ГАЗ (1,1 млрд руб.). Группа ГАЗ 
при этом выплачивала дивиденды 
за 2015 год, но только на привилеги-
рованные акции — 1,34 руб. на бума-
гу. КамАЗ, как и «Соллерс», послед-
ний раз выплачивал дивиденды в 
2013 году (0,29 руб. на акцию). Авто-
ВАЗ в последний раз платил диви-
денды по итогам 2007 года, а в 2016 
году получил убыток по МСФО в 
44,8 млрд руб.

Дмитрий Бабанский из SBS 
Consulting полагает, что «на фоне 
продолжительной негативной ры-
ночной динамики есть основания 
ожидать сохранения результатов 

”
Соллерса“ на уровне прошлого го-

да». В то же время положительно на 
перспективы выплаты дивидендов 
«Соллерса» в следующем году может 
повлиять снижение кредитных ста-
вок, которое может привести к со-
кращению долговой нагрузки.

Яна Циноева

«Соллерс»  
не поделится прибылью
Акционеры компании останутся без дивидендов «Газпром» после встречи Алек-

сея Миллера с Владимиром 
 Путиным решил вообще не при-
влекать НОВАТЭК к разработке 
месторождений Тамбейского 
кластера. НОВАТЭК хотел ис-
пользовать месторождения 
для строительства новых СПГ-
заводов. Но «Газпром», доказав 
президенту стратегическое зна-
чение месторождений, теперь 
собирается два года думать 
над их освоением. По мнению 
собеседников 

”
Ъ“, у «Газпрома» 

сейчас нет ресурсов для разра-
ботки Тамбея, но компания 
не хочет делиться запасами 
с конкурентом.

«Газпром» пока не собирается 
привлекать НОВАТЭК к освоению 
месторождений Тамбейского класте-
ра на Ямале, заявил на пресс-конфе-
ренции в пятницу зампред правле-
ния компании Виталий Маркелов. 
«Нет, мы с НОВАТЭКом такие перего-
воры не ведем. Мы рассматриваем 
пока месторождения разрабатывать 
своими собственными силами»,— 
заявил он. Тем самым господин Мар-
келов фактически дезавуировал сло-
ва главы «Газпрома» Алексея Милле-
ра, который на встрече с Владими-
ром Путиным в начале мая обещал 
привлечь к освоению Тамбея рос-
сийскую компанию с опытом произ-
водства СПГ и переработки жирного 
газа (см. 

”
Ъ“ от 5 мая). Единственная 

компания, подходящая под это опи-
сание,— НОВАТЭК. При этом вскоре 
после встречи с президентом РФ «Газ-
пром» подписал меморандум об ос-
воении этих месторождений с «Рус-
газдобычей» Артема Оболенского 
(ранее контроль в компании принад-
лежал Аркадию Ротенбергу). «Русгаз-
добыча» изначально являлась про-
ектной компанией по возможной 
разработке Парусового, Северо-Па-
русового и Семаковского месторо-
ждений в ЯНАО в партнерстве с «Газ-

промом» и не имеет опыта в газохи-
мии или производстве СПГ, поэтому 
участники рынка ожидали, что НО-
ВАТЭК все же получит предложение 
участвовать в СП по Тамбею. Сам НО-
ВАТЭК изначально просил Владими-
ра Путина целиком передать ему че-
тыре принадлежащие «Газпрому» ме-
сторождения Тамбейского кластера. 
Затем, когда сопротивление «Газпро-
ма» этой идее не удалось быстро по-
бороть, готов был согласиться на сов-
местную разработку. Теперь же ком-
пания Леонида Михельсона вытолк-
нута за периметр проекта. В НОВАТ-
ЭКе отказались от комментариев.

• Общие запасы Северо-Тамбейского, 
Западно-Тамбейского, Тасийского 
и Малыгинского месторождений со-
ставляют 1,7 трлн кубометров по 
категориям АВС1+С2 и 2,6 трлн ку-
бометров — с учетом С3. В «Газпро-
ме» оценивают запасы этих место-
рождений в 6,7 трлн кубометров 
с учетом нижних юрских отложений 

и собираются поставить запасы 
на баланс в 2018–2019 годах.
Более того, из слов Виталия Мар-

келова следует, что «Газпром» совсем 
не обязательно направит газ Тамбей-
ского кластера на сжижение. Как со-
общил член правления «Газпрома» 
Всеволод Черепанов, отвечающий за 
добычу, «Газпром» вместе с «Русгаздо-
бычей» (и на деньги последней) будет 
проводить исследование параметров 
освоения месторождений и монети-
зации газа, которое займет около 
двух лет. Поскольку «Газпром» до сих 
пор собирался направить газ Тамбей-
ского кластера в трубу, подключив к 
новому газопроводу от Бованенково 
в период после 2025 года, собеседни-
ки 

”
Ъ“ на рынке полагают, что теперь 

под предлогом исследования «Газ-
пром» собирается потянуть время. 
«Сейчас у 

”
Газпрома“ нет денег на та-

кой масштабный проект, нет доверия 
к СПГ и нет желания делиться столь 
ценными запасами с НОВАТЭКом, 
тем более что 

”
Газпрому“ могут пона-

добиться новые добычные мощно-
сти через пять-семь лет»,— говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“.

НОВАТЭКу в данной ситуации 
имеет смысл сосредоточиться на 
имеющихся у него активах на Гыда-
не и в Обской губе, считает Виталий 
Крюков из Small Letters. «У компа-
нии уже сейчас хватает запасов на 
два-три новых завода СПГ»,— полага-
ет аналитик. В будущем, по его мне-
нию, если «Газпром» не станет разра-
батывать Тамбейский кластер, НО-
ВАТЭК может предпринять новую 
попытку получить эти активы. Вита-
лий Крюков напоминает о схожей 
ситуации с «Ямал СПГ», когда НОВАТ-
ЭК, пожаловавшись президенту на 
то, что «Газпром экспорт» тянет с за-
ключением контрактов на продажу 
газа с проекта по агентскому согла-
шению, добился права на самостоя-
тельный экспорт СПГ с Ямала.

Юрий Барсуков

Тамбей не вынесет двоих
«Газпром» собирается решить судьбу  
Тамбейского кластера без НОВАТЭКа

В преддверии аукциона на круп-
нейшее в РФ Тырныаузское ме-
сторождение вольфрама в Ка-
бардино-Балкарии (КБР) власти 
республики заявили о планах 
присвоения Тырныаузу статуса 
ТОР. Очевидным претендентом 
на месторождение видится сов-
местное предприятие компа-
нии «Вольфрам» и Минимущест-
ва КБР, хотя, по данным 

”
Ъ“, тре-

тьим участником СП должна 
стать госкорпорация «Ростех». 
Для компании «Вольфрам» это 
будет третий заход на Тырныа-
уз, но сейчас «Ростех» может 
 выступить лоббистом.

Правительство КБР будет рабо-
тать над присвоением статуса тер-
ритории опережающего развития 
(ТОР) городу Тырныауз, где планиру-
ется возобновить добычу и перера-
ботку вольфрамо-молибденовых 
руд и построить новый ГОК, сооб-
щил в пятницу «РИА Новости» заме-
ститель министра промышленно-
сти и торговли КБР Эльдар Кяров. 
Статус ТОР позволяет получить ряд 
льгот, в том числе и по НДПИ. По 
словам господина Кярова, создание 
ТОР в Тырныаузе нашло поддержку 
и в Минпромторге, и в Минкавказе. 
По закону о ТОР их появление на Се-
верном Кавказе возможно лишь с 
апреля 2018 года.

• Тырныаузское месторождение — 
крупнейшее месторождение воль-
фрама в РФ, по оценке входящего 
в  госкорпорацию «Ростех» проект-
ного института «Гипроцветмет», 
запасы оксида вольфрама — около 
201 тыс. тонн по категориям 
A+B+C1 (21,2% от запасов в РФ, исхо-
дя из данных Роснедр), молибдена — 
36,5 тыс. тонн. Оно разрабатыва-
лось с 1930-х годов, но в 2002 году бы-
ло законсервировано после истоще-

ния самых богатых руд, а ГОК на 
6,6 млн тонн руды в год разрушен.
В Минкавказе 15 мая прошло со-

вещание с участием государствен-
ной Корпорации развития Северно-
го Кавказа (КРСК) и потенциальных 
инвесторов — госкорпорации «Ро-
стех» и АО «Компания 

”
Вольфрам“». 

На нем первый заместитель главы 
Минкавказа и глава совета директо-
ров КРСК Одес Байсултанов заявил: 
корпорация примет участие в проек-
те, но «необходимо совместно с 

”
Ро-

стехом“ и компанией 
”
Вольфрам“ де-

тально продумать модель и формат 
участия». Из 20 млрд руб., в которые 
оценивается разработка Тырныауза, 
5 млрд руб. предполагается инвести-
ровать за счет средств госпрограммы 
развития Северного Кавказа до 2025 
года. А 18 мая глава Минимущества 
КБР Тимур Ошхунов представил со-
глашение между министерством и 
дочерней структурой компании 
«Вольфрам» — ООО «Индустриаль-
ная компания» — о создании АО 
«КавказВольфрам», в котором у КБР 
будет 25% минус 1 акция. Однако, как 
пояснил 

”
Ъ“ Одес Байсултанов, учре-

дителями «КавказВольфрама» будут 
компания «Вольфрам» и структура 
«Ростеха» «РТ-Глобальные ресурсы». В 
пятницу ТАСС сообщил со ссылкой 
на Минпромторг КБР, что на «специ-
ально созванном совещании» генди-
ректор компании «Вольфрам» Ефим 
Плетенев заявил: компания постро-
ит в республике завод по выпуску 
вольфрама мощностью 4 тыс. тонн в 
год. Это совпадает с ТЭО «Гипроцвет-
мета», которое предполагает для за-
вода под Тырныауз выпуск 4,5 тыс. 
тонн триоксида вольфрама и 
385 тонн молибдена в год.

Компания «Вольфрам», владею-
щая добычными и производствен-
ными активами на Дальнем Востоке, 

Кавказе и в Брянской области, была 
создана в 1992 году бывшими работ-
никами Минцветмета СССР, гово-
рится на ее сайте, основателем на-
зван Михаил Горбачев. Но, по дан-
ным Kartoteka.ru и ЕГРПО, 33% АО 
принадлежит банку «Роснефти» 
ВБРР. Компания, по открытым дан-
ным, уже неудачно заходила на Тыр-
ныауз в 2007 году, а в 2012 году пред-
принимала попытку заняться место-
рождением уже совместно с Мини-
мущества КБР.

В «Ростехе» не комментируют, а в 
компании «Вольфрам» и ВБРР не от-
ветили на вопросы 

”
Ъ“. Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, говорит, 

что до сих пор речь шла о создании 
СП между одним из профильных 
субхолдингов «Ростеха» и компани-
ей «Вольфрам» в качестве профиль-
ного индустриального партнера, 
«как это всегда делается в случае 
проектов госкорпорации, выступа-
ющей в роли серьезного лоббиста». 
Никаких сложностей в переговорах 
сторон по Тырныаузу не было, уве-
ряет он, добавляя, что участие ВБРР 
в капитале компании «Вольфрам», 
скорее всего, связано с кредитова-
нием бизнеса компании, а не с пря-
мыми инвестициями в нее. Еще 
один собеседник 

”
Ъ“, знакомый с 

ситуацией, отмечает, что активиза-
ция компаний и чиновников вызва-
на подготовкой к торгам на Тырныа-
уз: планируется, что их проведут в 
третьем квартале. Тема обсуждалась 
в конце апреля в Минпромторге, 
подготовка к конкурсу начнется по-
сле того, как Минкавказ уведомит 
Минприроды и Роснедра, что прора-
ботка проекта окончена и есть инте-
рес от потенциальных инвесторов, 
говорит он.

Анатолий Джумайло,  
Евгения Крючкова

Тырныаузскому вольфраму 
обещают льготы
Разработать месторождение может СП «Ростеха»,  
компании «Вольфрам» и КБР

Отбор мощности происходит еже-
годно, последний зафиксировал це-
ну на мощность в 2020 году. Цена 
КОМ зависит от объема заявок: чем 
больше мощности претендует на от-
бор, тем она ниже. Если объем зая-
вок окажется меньше необходимого 
спроса, устанавливается верхний по-
толок цены (price cap).

Минэнерго предлагает проводить 
для новой генерации в Крыму и 
Краснодарском крае отдельный от-
бор мощности. По механизму КОМ 
НГ к 2020 году будет построена стан-
ция в Тамани (410 МВт) и к ноябрю 
2018 года расширена (на 120 МВт) 
уже существующая Сакская ТЭЦ АО 
«КрымТЭЦ» (владеет всей тепловой 
генерацией, подконтрольно Петру 
Нидзельскому), которое планирует 
строить новые энергоблоки совмест-
но с Объединенной двигателестрои-
тельной корпорацией (входит в «Ро-
стех», см. 

”
Ъ“ от 7 апреля). Продажа 

мощности, как и при механизме 
ДПМ, будет вестись 15 лет, допуска-
ется фактическое отклонение вве-
денного объема на 10%. Ценовая за-
явка для участия в КОМ НГ должна 
включать стоимость техприсоедине-
ния и норму доходности, но при 
этом price cap не превысит 2,115 млн 
руб. за 1 МВт в месяц. По оценке Ната-
льи Пороховой из АКРА, такой пото-
лок в среднем гарантирует доход-
ность в три-четыре раза выше, чем 
текущие тарифы для новых газовых 
ДПМ, в полтора-два раза — угольных 

ДПМ. КОМ НГ планируется провести 
не позднее 1 августа. В Крыму сейчас 
строятся еще две ТЭС — Севасто-
польская и Симферопольская (до 
940 МВт), их за 71 млрд руб. возводит 
подконтрольный «Ростеху» «Техно-
промэкспорт».

Старая, доставшаяся от Украины 
крымская генерация и мобильные 
ГТЭС, по данным 

”
Ъ“, также могут 

получить сверхподдержку россий-
ского энергорынка. После включе-
ния Крыма в первую ценовую зону 
оптового энергорынка (европейская 
часть РФ и Урал) с января 2017 года 
вся тепловая генерация полуострова 
(управляется АО «КрымТЭЦ») работа-
ет в вынужденном режиме. Их рабо-
та не окупается на оптовом энерго-
рынке, но закрыть их нельзя в силу 
необходимости для энергосистемы 
и теплоснабжения.

С 1 января статус вынужденных 
получили все станции «КрымТЭЦ» — 
Симферопольская, Камыш-Бурун-
ская, Сакская, Севастопольская (всего 
160 МВт) и 15 МГТЭС мощностью 
337,5 МВт. Для них уже установлены 
повышенные тарифы на мощность, 
но ФАС предложила включить в фор-
мулу расчета дополнительную инвес-
тсоставляющую, направив проект 
приказа в Минэнерго и Минэкономи-
ки 5 апреля. Минэкономики инициа-
тиву не поддержало, так как она «со-
пряжена с рисками необоснованного 
увеличения финансовой нагрузки на 
потребителей первой ценовой зоны», 
говорится в ответе заместителя главы 
Минэкономики Николая Подгузова 

от 4 мая (копия есть у 
”
Ъ“). В Минэнер-

го и ФАС на запрос не ответили.
В «Сообществе потребителей энер-

гии» идею ФАС не поддерживают. Там 
поясняют, что механизм предлагает 
эксклюзивно и непрозрачно устанав-
ливать тарифы с целью финансирова-
ния инвестиций для отдельных объ-
ектов «с неясными ценовыми послед-
ствиями для потребителей Юга Рос-
сии», таких как Республика Адыгея, 
Краснодарский край, Калмыкия и Ро-
стовская область. Между тем цены на 
мощность здесь уже существенно 
превышают средний уровень в пер-
вой ценовой зоне.

Глава АО «КрымТЭЦ» Игорь Сень-
ко пояснил 

”
Ъ“, что дополнительная 

надбавка нужна для финансирова-
ния инвестпрограммы компании. 
По его словам, сейчас ТЭЦ не соот-
ветствуют критериям РФ. «Испра-
вить это нужно как можно быстрее, 
требуются немалые средства, кото-
рые мы сможем получить в случае 
принятия подобного документа»,— 
отметил господин Сенько. Но, по 
оценке Натальи Пороховой, теку-
щие тарифы для этих станций уже 
сейчас гораздо выше той поддержки, 
которую получает вынужденная ге-
нерация в остальной части России. 
Так, за счет «вынужденного» статуса в 
сумме крымские станции в 2017 году 
получат 4 млрд руб., в 2017–2020 го-
дах — 14 млрд руб. Утвержденные та-
рифы для МГТЭС выше цены КОМ в 
первой ценовой зоне в 2,5 раза, для 
старых ТЭС — в среднем в 12 раз.

Татьяна Дятел

Крымская генерация  
требует сверхподдержки
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«Соллерс» решил  
не выплачивать дивиденды 
за 2016 год, сохранив 
 прибыль для развития 
 производства  
ФОТО СЕРГЕЯ ТИТОВА

Конечно же, мы в первую 
очередь будем 

ориентироваться 
на российские компании, 
которые уже обладают 

компетенциями в области 
сжижения газа
— Алексей Миллер,

глава «Газпрома»,  
на встрече с Владимиром Путиным,  

о партнерах по разработке  
Тамбейского кластера,  

4 мая

Ц И Т А Т А
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потребительский рынок и недвижимость
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«Самолет девелопмент» застро-
ит жильем 226 га в Путилково 
Красногорского района Подмо-
сковья. Девелопер договорился 
с собственником земли — груп-
пой «Знак», принадлежавшей 
ранее основателю банка «Урал-
сиб» Николаю Цветкову, о сов-
местном освоении территории. 
Здесь можно построить около 
1 млн кв. м жилья, инвестиро-
вав до 55 млрд руб. и выручив 
от продажи квартир почти на 
четверть больше.

«Самолет девелопмент» догово-
рилась с группой компаний «Знак» 
о совместном освоении 226 га в Пу-
тилково в Красногорском районе 
Подмосковья, сообщил источник 

”
Ъ“, знакомый с планами обеих 

компаний. По словам другого собе-
седника 

”
Ъ“, на этой территории 

партнеры могут построить около 
1 млн кв. м жилья. В «Самолет деве-
лопмент» сотрудничество подтвер-
дили, в банке «Уралсиб» (на его ба-
лансе находятся активы «Знака») от 
комментариев отказались. Генди-
ректор «Гео девелопмент» Максим 
Лещев оценивает стоимость земли 
в Путилково с возможностью строи-
тельства многоэтажного жилья, но 
без разрешительных документов в 
5–7 млрд руб.

Компании давно пытались дого-
вориться о сотрудничестве, об этом 
стало известно летом 2016 года 

(см. 
”
Ъ“ от 21 июля 2016 года). Тогда 

собеседники 
”
Ъ“ рассказывали, что 

речь идет о 250 га — почти 200 га в 
Путилково и 50 га в районе Нахаби-
но. Будущие партнеры по-разному 
видели сделку. Собственник земли 

хотел ее продать, а «Самолет деве-
лопмент» — быть fee-девелопером с 
возможностью в будущем продать 
часть площадей.

Активы группы «Знак» находятся 
на балансе банка «Уралсиб»: его, в 
свою очередь, санируют бизнесмен 
Владимир Коган и Агентство по 

страхованию вкладов. Основатель 
«Уралсиба» и «Знака» Николай Цвет-
ков сохранил в «Уралсибе» долю 
15,2%. Получив банк, господин Ко-
ган продолжил распродавать акти-
вы «Знака». Этим же занимался Ни-
колай Цветков: в январе 2015 года 
на продажу были выставлены 
10 тыс. га сельхозземель в Подмо-
сковье, подконтрольных сохранив-
шейся за господином Цветковым 
корпорации «Органик».

Летом 2015 года 3,6 тыс. га, за 
3,7 млрд руб. выкупил «Промсвязь-
капитал» братьев Ананьевых (см. 

”
Ъ“ 

от 14 августа 2015 года). «Уралсибу» 
было невыгодно оставлять землю в 
собственности из-за рисков повы-
шения обязательных резервов, если 
непрофильные активы находятся на 
балансе банка более 180 дней, пояс-
няли 

”
Ъ“ в «Эксперт РА». Кроме того, 

на тот момент у банка были обяза-
тельства докапитализации по про-
грамме, утвержденной ЦБ.

• «Самолет девелопмент» сущест-
вует с 2012 года и специализирует-
ся на жилищном строительстве. 
В портфеле компании шесть жи-
лых проектов в Подмосковье, са-
мый крупный — «Пригород Лесное» 
в Видном на 3,5 млн кв. м. Акционе-
ры компании — гендиректор Игорь 
Евтушевский, бизнесмен Михаил 
 Кенин (держатель 11,1% ПАО «Рус-
ская аквакультура») и «Инвест АГ» 
(управляет инвестициями акционе-

ров группы Evraz Group Александра 
Абрамова и Александра Фролова).
Глава департамента жилой недви-

жимости Colliers International Екате-
рина Фонарева говорит, что в fee-де-
велопменте существуют разные ме-
ханизмы разделения обязанностей 
и доходов между партнерами. «На-
пример, партнеры могут догово-
риться о разделе инвестиций и буду-
щего дохода или площадей в зависи-
мости от вклада каждого»,— перечи-
сляет госпожа Фонарева. По ее сло-
вам, среднего значения разделения 
доходов нет. «Если собственник зем-
ли не вкладывается в строительство 
и все берет на себя девелопер, разде-
ление может быть 20 на 80 в пользу 
последнего. Если землевладелец го-
товит участок к застройке и офор-
мляет необходимые разрешения, 
его доля может вырасти до 35%»,—
добавляет эксперт.

Госпожа Фонарева оценивает 
стоимость строительства в проекте 
«Самолет девелопмент» в 40–55 тыс. 
руб. за 1 кв. м с учетом отделки. То 
есть затраты на стройку составят 
40–55 млрд руб. Руководитель ана-
литического и консалтингового 
центра Est-a-Tet Юлия Сапор гово-
рит, что цена продажи жилья в но-
востройках в этом районе может 
быть от 75 тыс. руб. за 1 кв. м. То есть 
выручка от проекта может достичь 
75 млрд руб.

Екатерина Геращенко

«Самолет»  
садится в Путилково
Девелопер займется землями «Знака»

Mail.Ru Group запускает b2b- 
сервис виртуальной облачной 
инфраструк туры Infra. В компа-
нии утверждают, что это позво-
лит клиентам экономить «де-
сятки процентов» на серверах, 
сетевом оборудовании и зарпла-
тах технических специалистов. 
Российский рынок облачных 
услуг, по прогнозам, к 2020 году 
более чем удвоится, достигнув 
48,33 млрд руб. На нем уже ак-
тивно работает «Яндекс».

Mail.Ru Group запускает сервис об-
лачной инфраструктуры под названи-
ем Infra, рассказали 

”
Ъ“ в компании. 

Infra позволит клиентам размещать 
инфраструктуру в виртуальном дата-
центре. Таким образом, они смогут 
экономить «десятки процентов» на 
аренде, закупке серверов и сетевого 
оборудования и оплате труда систем-
ных администраторов и инженеров, 
утверждают в компании. Компания 
планирует интегрировать Infra с дру-
гими b2b-сервисами — облачным 
хранилищем Icebox (хранит бекапы, 
логи, медиаконтент, научные и стати-
стические данные, рабочие архивы), 
Hotbox (сервис для быстрого доступа 
к данным при высоких нагрузках) и 
Teambox (облако для рабочих групп).

Infra рассчитан на крупный и 
средний бизнес, уточняет техниче-
ский директор почтовых и облачных 
сервисов «Почты Mail.Ru» Денис Ани-
кин. Потенциальными клиентами в 
Mail.Ru Group называют интернет-
сервисы, участников IT-рынка, бан-
ки, телекоммуникационные компа-
нии, ритейл. При предоплате за год 
50 виртуальных серверов (4 ядра, 
16 Гб памяти) цена за один сервер со-
ставит 5 тыс. руб. в месяц. «Это более 
чем на 20% дешевле, чем у Amazon 
при предоплате за год того же коли-
чества аналогичных виртуальных 
серверов»,— утверждают в Mail.Ru 
Group. В компании говорят, что цена 
формируется за счет скидок на серве-
ры, которые закупаются крупными 
партиями для всех сервисов Mail.Ru 
Group, использования своих дата-
центров, максимального примене-

ния собственных разработок и сво-
бодно распространяемого ПО.

По прогнозу SAP, рынок облач-
ных услуг в России с 2016 по 2020 год 
в среднем будет расти на 20,9% в год 
— с 22,61 млрд руб. до 48,33 млрд 
руб. При этом объем сегмента IaaS 
(Infrastructure as a Service — вирту-
альная инфраструктура как сервис) 
увеличится за тот же срок с 8,07 млрд 
руб. до 15,62 млрд руб. при среднего-
довом росте в 18%.

Учитывая темпы роста, решение 
вывести свой сервис выглядит логич-
но, считают в крупнейшем россий-
ском IaaS-провайдере Selectel. На ры-
нок обращают внимание компании 
из смежных и даже не связанных с об-
лачным провайдингом сфер: так, о за-
пуске собственных продуктов уже за-
являли сотовые операторы и банки, 
отмечают в компании. Рынок в Рос-
сии еще не устоялся, но Mail.Ru Group 
— сильный игрок, считает директор 
департамента облачных решений 
«Техносерв Cloud» Никита Дергилев. 
По его мнению, сервисы компании 
могут оказаться востребованными, 
«если будут выстроены механизмы 
простого автоматического заказа 
услуги, оплаты и биллинга».

На корпоративном рынке хране-
ния данных и облачных вычислений 
уже работает «Яндекс», который заре-
гистрировал в прошлом году компа-
нию «Облачные технологии Яндекса» 
(см. 

”
Ъ“ от 5 июля 2016 года). С начала 

2017 года она сотрудничает с первыми 
клиентами, среди которых образова-
тельные проекты, разработчики соф-
та, средний и малый бизнес в России и 
в других странах. «На международном 
рынке пул основных игроков уже 
сформирован, в России этот процесс 
только начинается,— отмечает пред-
ставитель 

”
Яндекса“ Ася Мелкумо-

ва.— У нас есть серия продуктов в этой 
области, есть клиенты среди разработ-
чиков софта, провайдеров, научных 
центров». Например, добавляет она, 
CERN использует облака «Яндекса» для 
компьютерной симуляции событий в 
Большом адронном коллайдере.

Роман Рожков

Mail.Ru Group продаст 
доступ к облакам
Компания выходит на рынок 
виртуальной инфраструктуры

Rambler & Co Александра Маму-
та, в отличие от других крупных 
российских интернет-компа-
ний не попавшая в санкцион-
ный список на Украине, запу-
стила информационный пор-
тал Rambler.ua, ориентирован-
ный на аудиторию страны. 
Пользователи также смогут за-
вести почту @rambler.ua и на-
строить сбор писем в нее с по-
чтовых ящиков на заблокиро-
ванных российских сервисах.

Группа компаний Rambler & Co со-
общила о запуске почтового сервиса и 
информационного портала Rambler.
ua для украинских пользователей. 
Портал будет публиковать последние 
новости из 25 крупнейших городов 
страны, информацию о погоде и кур-
се валют. «Работа портала Rambler.ua 
построена на тех же принципах каче-
ства и независимости»,— заявила 
компания в сообщении. Также будет 
работать почта на Rambler.ua. Все же-
лающие смогут сохранить и перене-
сти заблокированный почтовый 
ящик с другого сервиса и продолжить 
использовать его со старым адресом.

На прошлой неделе президент Ук-
раины Петр Порошенко подписал 
указ о санкциях на три года в отно-
шении российских компаний, в том 
числе в сферах IT, интернета и ме-
диа. Впервые подпали под запрет на 
Украине «Яндекс», сервисы Mail.ru 
Group, социальные сети «ВКонтакте» 
и «Одноклассники». Кроме того, под 
санкциями находятся крупные рос-
сийские IT-компании — 1С, ABBYY, 
«Ай-Теко», «Парус» и подконтрольная 
МТС «Энвижн Груп».

По словам представителя Rambler 
& Co Матвея Алексеева, украинские 
власти не связывались с компанией 
и не предъявляли претензий по по-
воду запуска Rambler.ua. «Но от укра-
инских хостинг-провайдеров за два 

дня получили восемь писем с пред-
ложениями обеспечения беспере-
бойности работы сервисов Rambler в 
зоне .ua»,— сообщил он 

”
Ъ“. Rambler 

& Co фиксирует рост украинской ау-
дитории с момента появления сооб-
щений о блокировке российских 
сайтов на Украине, не уточняя его 
масштабов. «Запуск Rambler.ua стал 
следствием — удовлетворением это-
го интереса и также вызвал повы-
шенное внимание пользовате-
лей»,— говорит господин Алексеев.

Аудитория российских интернет-
ресурсов на Украине насчитывает де-
сятки миллионов пользователей. 
Mail.ru Group ранее оценивала чи-
сло жителей страны, общающихся 
на блокируемых платформах, вклю-
чая «ВКонтакте» и «Одноклассники», 
примерно в 25 млн человек. «Ян-
декс» оценивал свою украинскую ау-
диторию до блокировки в 11 млн 
пользователей ежемесячно, уточ-
няя, что технологиями и сервисами 
компании также пользовались «ты-
сячи украинских организаций».

На прошлой неделе часть украин-
ских провайдеров объявила о начале 
работ по блокировке подпавших под 
санкции российских сайтов. Но, по 
оценке председателя правления Ин-
тернет-ассоциации Украины Алек-
сандра Федиенко, для выполнения 
указа президента понадобится два го-
да и не менее $1 млрд. При этом бло-
кировка российских ресурсов может 
оказаться технически сложной. По 
словам директора Координационно-
го центра доменов Ru/РФ Андрея Во-
робьева, велик риск оказаться под ог-
раничениями всего провайдера 
услуг. Тогда недоступными окажутся 
не только ресурсы из санкционного 
списка, но и все остальные сайты и 
сервисы, которые пользуются услуга-
ми провайдера.

Роман Рожков

Rambler & Co открыла 
портал на Украину
Запустив почту и информационный 
ресурс в зоне .ua

Вы хотите этот стул? 
Я готов встать и уйти. 
Вы хотите мои штаны? 
Я готов уйти в трусах. 
Я живу по такому же 

принципу — любой бизнес 
продается

— Владимир Коган,
основной владелец ФК «Уралсиб»,  
в интервью 

”
Ъ“ в марте 2016 года

Ц И Т А Т А

Группа «Р-Фарм» Алексея Репика 
и «Нацимбио» — дочерняя ком-
пания «Ростеха» — договори-
лись создать совместное пред-
приятие по производству и про-
даже лекарств против ВИЧ-ин-
фекции. Для «Ростеха» необхо-
димость в таком партнерстве 
может быть обуслов лена давни-
ми планами госкорпорации по-
лучить статус единственного по-
ставщика АРВ-препаратов в Рос-
сии. Сегодня в сегменте госзаку-
пок таких  лекарств «Р-Фарм» — 
крупный игрок, тогда как у «На-
цимбио» пока нет своих гото-
вых продуктов.

В пятницу Национальная иммуно-
биологическая компания («Нацим-
био») и «Р-Фарм» подписали соглаше-
ние о создании СП по производству и 
продаже в России антиретровирус-
ных (АРВ) препаратов, применяемых 
для лечения ВИЧ-инфекции. «Р-Фарм» 
передаст в СП регистрационные удо-
стоверения препаратов, следует из 
совместного пресс-релиза «Р-Фарм» и 
«Нацимбио». Других параметров сто-
роны не раскрывают, так как они бу-
дут определены в третьем квартале 
при заключении еще одного обязы-
вающего соглашения. Первую про-
дукцию СП планируется выпустить 

до конца года. Вице-президент «Р-
Фарм» Алексей Орджоникидзе сооб-
щил 

”
Ъ“: СП с «Нацимбио» объединит 

все существующие разработки про-
тив ВИЧ, которые есть у обеих компа-
ний. «В дальнейшем будем также сов-
местно создавать новые продукты»,— 
добавил он.

• «Р-Фарм» занимается разработ-
кой, производством и дистрибуци-
ей лекарств. Владеет тремя заво-
дами в России и одним в Германии, 
строит предприятие в Азербайд-

жане и биотехнологический завод 
в Турции. О сновным собственни-
ком компании с долей 90% является 
Алексей Репик, остальные 10% 
с апреля этого года принадлежат 
японской Mitsui.  Оборот «Р-Фарм» 
в 2015 году был 62,2 млрд руб. (дан-
ные Kartoteka.ru).

• «Нацимбио» создана в 2013 году, 
является 100-процентной «дочкой» 
госкорпорации «Ростех». Разраба-
тывает и производит вакцины для 
Национального календаря профи-

лактических прививок, препараты 
 крови и др. Владеет пакетами ак-
ций в фармзаводах «Микроген», 
«Синтез», «Форт». Выручка в 2016 
году — 12,8 млрд руб.
Сегодня у «Нацимбио» нет своего 

производства АРВ-препаратов. Пор-
тфель «Р-Фарм», по словам ее предста-
вителя, включает 14 собственных 
дженериков на разных этапах реали-
зации, а также три препарата, кото-
рые компания выпускает по контрак-
ту на своем заводе в Ярославской об-

ласти. Сообщалось, что посредством 
«Р-Фарм» препараты против ВИЧ лока-
лизовали в России AbbVie и Bristol-
Myers Squibb. По данным DSM Group, 
объем российского рынка препара-
тов против ВИЧ-инфекций в 2016 году 
составил 23,4 млрд руб. На продук-
цию AbbVie и Bristol-Myers Squibb 
пришлось 7,5 млрд руб. (32%) и 3 млрд 
руб. (13%) соответственно.

Издание Vademecum пишет, что 
закупочная кампания препаратов 
от ВИЧ и гепатита на этот год Мин-

здравом завершена. По ее предва-
рительным результатам, «Р-Фарм» 
снова стала лидером: компания по-
ставит лекарства почти на 10 млрд 
руб. при общем объеме закупки в 
этой категории более 17,1 млрд руб.

«Нацимбио» же сейчас монопо-
лист по поставкам государству вак-
цин и препаратов крови. СП с «Р-
Фарм» для «дочки» «Ростеха» мо-
жет стать одним из шагов на пути к 
тому, чтобы стать единственным по-
ставщиком и препаратов против 
ВИЧ, считает гендиректор Quintiles-
IMS Николай Демидов. «Кроме того, 
работая вместе, компании смогут 
избежать конкуренции на рынке та-
ких лекарств»,— полагает он.

Сделать «Нацимбио» монополь-
ным поставщиком лекарств против 
ВИЧ, туберкулеза и гепатитов ген-
директор «Ростеха» Сергей Чемезов 
просил президента Владимира Пу-
тина еще в 2015 году, писала газета 
РБК. Тогда же, по сведениям изда-
ния, эта инициатива была поддер-
жана премьер-министром Дмитри-
ем Медведевым. В какой стадии 
сейчас рассмотрение этого вопро-
са, в «Нацимбио» не стали говорить. 
Представитель Минздрава также не 
предоставил комментариев.

Олег Трутнев

Вдвоем против ВИЧ
«Ростех» создаст СП с «Р-Фарм» по выпуску АРВ-препаратов

Подконтрольная «Ростелекому» 
MSK-IX, управляющая крупней-
шей в России сетью обмена тра-
фиком, расширяется за рубеж. 
В партнерстве с латвийской те-
лекоммуникационной компа-
нией Optron MSK-IX запустила 
точку в Риге. Это потребовалось 
из-за растущего объема обмена 
трафиком между Россией и Се-
верной Европой.

MSK-IX запустила первую для се-
бя точку обмена трафиком за рубе-
жом, рассказали 

”
Ъ“ в компании. 

Узел доступа MSK-IX заработал в Лат-
вии на Рижской телебашне, партне-
ром проекта выступила латвийская 
телекоммуникационная компания 
Optron. «Появление рижского узла 
доступа MSK-IX вызвано в первую 
очередь существенно выросшим 
объемом обмена трафиком России с 
Северной Европой и в частности с 
Прибалтикой»,— сообщили в ком-
пании. На запуск узла потрачено 
20 млн руб., к нему уже подключены 
две телекоммуникационные компа-

нии — мобильный оператор Bite 
Lietuva и магистральный оператор 
Globalcom, сообщили в MSK-IX. Ло-
кальная пропускная способность уз-
ла составляет 480 Гбит/с, а каналов 
до Москвы — 40 Гбит/с по несколь-
ким независимым маршрутам.

В MSK-IX планируют, что к концу 
2017 года к обмену трафиком в Риге 
подключатся до десяти компаний. 
При этом узел также будет исполь-
зоваться для наземной доставки в 
Россию цифрового телесигнала. Ви-
це-президент Optron Юлия Ивано-
ва рассчитывает, в частности, на ин-
терес со стороны местных операто-
ров и компаний, занимающихся со-
зданием и доставкой видеоконтен-
та. «Кроме того, услуги могут быть 
востребованы компаниями, имею-
щими или открывающими зару-
бежные подразделения для опти-
мизации своей IT-инфраструкту-
ры»,— говорит она.

• MSK-IX — крупнейшая площад-
ка для обмена трафиком в России, 
которая на 50,1% контролирует-

ся структурой «Ростелекома» 
SafeData. Чистая прибыль 
АО ЦВКС МСК-IX в 2015 году соста-
вила 195,2 млн руб. при выручке 
562,4 млн руб. В России инфра-
структура MSK-IX состоит из 38 
узлов в девяти городах — основных 
точках концентрации телекомму-
никационных ресурсов. Общая про-
пускная способность платформы 
составляет 8 Тбит/с.
С помощью узла в Риге по опто-

волоконному кабелю в Москву уже 
передается сигнал каналов опера-
тора Viasat — TV1000, «TV1000 Рус-
ское кино» и TV1000 Action в форма-
те высокой четкости. Представи-
тель группы Viasat сообщил 

”
Ъ“, что 

сотрудничество с MSK-IX началось в 
мае 2016 года. «Ранее мы предостав-
ляли наши базовые каналы партне-
рам исключительно в SD-качестве. 
Способ передачи сигнала по опто-
волокну позволяет сохранять каче-
ство картинки и предоставлять сиг-
нал с наименьшими потерями по 
качеству»,— сообщил он. Viasat ста-

ла одним из первых клиентов, на 
котором тестировали канал до Ри-
ги, уточняют в MSK-IX. «Мы провели 
тестирование видеоконтента с при-
менением многоуровневой систе-
мы мониторинга и только после 
этого открыли полноценную точку 
обмена трафиком»,— сообщили в 
компании.

В ICANN (некоммерческая орга-
низация по управлению доменны-
ми именами и IP-адресами) привет-
ствуют создание новых точек обме-
на трафиком, поскольку они увели-
чивают связность и отказоустойчи-
вость телекоммуникационных се-
тей и качество оказания услуг, отме-
тил вице-президент ICANN по свя-
зям с Россией и странами СНГ и Вос-
точной Европы Михаил Якушев. 
Чем ближе физически инфраструк-
тура находится к потребителям, по-
ясняет он, тем ниже задержки при 
прохождении сигнала и выше ско-
рость доступа к контенту.

Мария Коломыченко,  
Елизавета Макарова

MSK-IX вышла на рижское направление
Компания запустила точку обмена трафиком за рубежом

17,1 миллиарда рублей
составил объем госзакупок препаратов 
от ВИЧ и гепатита (данные Минздрава)
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В Brunswick Rail Limited, занимающейся 
операционным лизингом железнодо-
рожных вагонов, в апреле сменился ак-
ционер: 100% акций купила Amalgam Rail 
Investments Ltd, подконтрольная Илье 
Беляеву. О текущем положении компа-
нии, ее долгах и других проблемах, 
а также о том, как новый собственник бу-
дет менять ее стратегию, ”Ъ“ рассказал 
новый председатель совета директоров 
Brunswick Rail Владимир Лелеков.

— Сделку по покупке Brunswick Rail мож-
но считать завершенной?
— Фактическое завершение сделки было 
достигнуто 13 апреля, когда совет директо-
ров утвердил наше предложение и нача-
лось его исполнение. Но мы считаем, что 
полная передача контроля произошла сов-
сем недавно — 26 апреля: я был назначен 
председателем совета директоров, то есть 
можно уже сказать, что мы полностью за-
вершили процесс перехода собственности: 
изменен состав совета директоров, и уже 
можно активно работать.
— Куплено 100% акций или контроль-
ный пакет?
— 100%. Мы не комментируем цену, которую 
уплатили за компанию, но в прессе была 
масса материалов, касающихся сделки. Но 
эта сделка частная, мы не хотели бы коммен-
тировать.
— В прессе речь шла о $25 млн. Александр 
Тертычный, представляя свое конкури-
рующее предложение, подчеркивал, что 
сумма, которую он готов предложить 
($32,5 млн), существенно выше.
— Предложения господина Тертычного, 
укладывающегося в рамки и условия прода-
жи, которые установлены акционерами 
Brunswick Rail, не было как такового. Была 
своего рода сильно запоздалая попытка за-
цепиться за соломинку. Продажа компании 
— это процесс, он начался в ноябре 2016 го-
да, когда совет акционеров Brunswick Rail 
объявил определенные рамки, в которых 
продажа должна проходить. Были объявле-
ны даты, когда должны поступить предложе-
ния, и условия.

В начале декабря из всех претендентов, 
направивших заявки, мы были выбраны 
preferred bidder (предпочтительным поку-
пателем.— 

”
Ъ“), с нами был заключен до-

говор об эксклюзивности. Уже тогда основ-
ные акционеры — ЕБРР, IFC и UFG — под-
писали с нами соглашение об эксклюзив-
ности, в соответствии с которым мы долж-
ны были к определенному времени сде-
лать предложение, которое отвечает их 
требованиям, а они не будут рассматри-
вать другие предложения. Мы 31 декабря 
послали наше предложение об оферте, ко-
торое действовало в течение месяца. 31 ян-
варя 76% акционеров приняли нашу офер-
ту и таким образом дали безотзывное обя-
зательство закрыть сделку на условиях, 
указанных в предложении. Чтобы завер-
шить сделку, нам нужно было выполнить 
три условия. Первое — получить согласие 
Bermuda Monetary Authority (финансового 
регулятора Бермудских островов.— 

”
Ъ“), 

второе — получить согласие ФАС на сделку 
и третье — перевести сумму сделки на счет 
агента по расчету. Акционерное соглаше-
ние Brunswick Rail работает так, что если 
сделку по продаже компании одобряют бо-
лее 50% акционеров, то остальные акцио-
неры обязаны продать пакеты на услови-
ях, одобренных квалифицированным 
большинством. Поэтому нам было доста-
точно добиться безотзывного приема на-
шей оферты от владельцев 50% плюс 1 ак-
ции, и этого было достаточно, чтобы выку-
пить всех миноритариев.

У нас была задержка, связанная с ФАС, 
но основные акционеры, владеющие бо-
лее 50% акций, нам тут же продлили срок 
выполнения этого условия, поскольку они 
прекрасно понимали: мы одни из очень 

немногих покупателей, которые подходят 
именно для этой сделки. У ЕБРР, IFC была 
масса критериев — это финансовая про-
зрачность покупателя, наличие опыта в 
индустрии, а также глубокое понимание 
проблем компании, которые надо будет 
решать. Вряд ли у кого-то еще были шансы 
пройти через все эти фильтры. И поэтому 
акционеры тут же продлили нам срок еще 
на месяц. Любые другие предложения, с 
какой бы цифрой они ни были, даже юри-
дически не могли рассматриваться. Как я 
понимаю, поступило одно из предложе-
ний, где акционер довольно шумно рас-
сказывал о том, что предложил больше. Но 
юридически, по сути, с середины декабря 
только мы были предпочтительным поку-
пателем, и никакие другие предложения, 
которые могли подаваться, уже не рассма-
тривались. А с 31 января сделка была фор-
мально подписана, поскольку наша офер-
та была безотзывно принята акционерами 
и ничего уже не могло произойти.
— Как Amalgam удалось договориться с 
ФАС, сначала отказавшей компании?
— На самом деле с ФАС скорее вышло недо-
разумение: у них была неверная информа-
ция, на основе которой они нам сначала да-

ли отказ. Мы уточнили всю информацию, 
представили те документы, которые были 
необходимы, и ФАС нам выдала положи-
тельное решение.
— В период сбора заявок сколько было 
конкурентов?
— У нас было три конкурента, которые также 
активно участвовали в процессе, и в конце кон-
цов мы оказались предпочтительными.
— А вы изначально рассчитывали поку-
пать все 100% самостоятельно или рас-
сматривали возможность вступить в 
консорциум с кем-нибудь из других пре-
тендентов?
— Нет, мы, безусловно, с самого начала рас-
считывали купить 100% акций компании. 
Я был CEO этой компании в течение семи 
лет — в общем-то вырастил ее с нуля. Я ушел 
из компании в 2013 году, фактически в фев-

рале 2013 года на совете директоров я подал 
в отставку и занимался абсолютно другим 
бизнесом. Однако в начале 2016 года я полу-
чил звонок сначала от председателя совета 
директоров, который попросил меня встре-
титься и дать экспертную оценку и рекомен-
дации, как помочь компании выбраться из 
тяжелого положения. А буквально через две 
недели, уже в феврале 2016 года, со мной 
связались владельцы облигаций Brunswick 
Rail и попросили проконсультировать и их 
относительно курса действий, поскольку 
они видели, что положение у компании не 
очень хорошее. Тогда у меня родилась мысль 
о том, что есть уникальная бизнес-возмож-
ность, когда и акционеры, и кредиторы с 
разных сторон стараются найти решение 
проблем компании.

Мы готовили различного рода предложе-
ния, и в какой-то момент я понял, что акцио-
неры не сумели договориться с кредиторами 
и готовы продать свой пакет тому, у кого есть 
план по выходу компании из кризиса. С Иль-
ей (Беляевым.— 

”
Ъ“) мы знакомы с 2013 го-

да. Когда я вышел из компании, то продал 
свои акции и искал проект, куда можно было 
бы реинвестировать эти деньги. Илья через 
свои фонды является акционером ООО 

«Контрол Лизинг», которое занимается опе-
рационным лизингом автомобилей в Рос-
сии, и в 2013 году мы обсуждали наше взаим-
ное участие в этих проектах. Позже у Ильи 
был целый ряд проектов в разных отраслях, 
в том числе он рассматривал и проекты в же-
лезнодорожной отрасли, и поэтому я под-
умал, что вместе мы сможем успешно реали-
зовать и этот проект.
— Какие доли у акционеров в этом проекте?
— Акционером является компания Amalgam 
Rail, которая на 100% принадлежит Илье Бе-
ляеву. Илья является финансовым инвесто-
ром, он поручил мне руководить этим про-
ектом. И в случае успеха как я, так и вся ко-
манда менеджмента будет крайне мотивиро-
вана к достижению результата.
— На каких условиях вы в итоге догово-
рились с кредиторами? В чем состояла 
привлекательность вашего предложе-
ния с точки зрения погашения задол-
женности?
— С кредиторами мы еще не договарива-
лись, потому что акционеры и кредиторы — 
две совершенно разные истории. Мы вооб-
ще рассматриваем проект Brunswick Rail как 
состоящий из трех частей. Первая — прио-
брести контроль над компанией. Вторая — 
договориться с кредиторами о реструктури-
зации. И третья — это вывести компанию на 
былые позиции.

Я позволю себе начать с некого историче-
ского обзора того, что было с компанией. Я 
в компании с 2006 года. Когда я пришел в 
компанию, у нее было $16 млн EBITDA, 
$100 млн долга. И за все те годы, которые я 
был в компании — до 2012 года, мы обеспе-
чивали рост по выручке на 52%, по 

EBITDA — на 63% (EBITDA росла даже быст-
рее выручки, потому что нам клиенты дела-
ли предоплату), по cash-flow — на 66%. Это 
огромный рост. И когда я покидал компа-
нию, я думал, что этот бизнес навсегда: если 
вы видите, EBITDA — $241 млн при долге 
около $650 млн, $200 млн свободного де-
нежного потока, который можно пускать на 
покупку новых компаний, вагонов, сниже-

ние долга,— на все что угодно. Чистая стои-
мость активов —$850 млн. Вокруг нас ходи-
ла куча покупателей, которые хотели ку-
пить этот бизнес по цене до $1 млрд… Ком-
пания была одной из сильнейших в финан-
совом плане и в плане рыночной позиции 
на железнодорожном рынке. И вот что с ней 
произошло за четыре года! В свое время нам 
инвестбанкиры делали анализ Brunswick 
Rail, сравнивая основных российских кон-
курентов и международные компании. По 
каждому из этих параметров мы были суще-
ственно лучше, чем все российские конку-
ренты и даже чем некоторые международ-
ные компании, оперирующие в этом секто-
ре: и по EBITDA на вагоны, и по EBITDA 
margin, по росту EBITDA, продажам на со-
трудников, общим расходам на вагоны — то 
есть по всем ключевым параметрам мы бы-
ли явными лидерами. Безусловно, хорошие 
характеристики в этой индустрии были и у 
Globaltrans, но даже ее по многим параме-
трам мы опережали, то есть компания была 
в очень хорошем состоянии.

Если посмотреть, что произошло с Bruns-
wick Rail с 2015 года, вы можете увидеть, что 
все стрелочки наклонились совершенно в 
другую сторону. Безусловно, рынок на это 
влиял, но были и три драматические ошиб-
ки, которые сделала компания. Первая 
ошибка в стратегии: с началом кризиса ком-
пания не перешла на защитную стратегию, 
связанную со снижением долга. В 2013 году 
компания должна была принять на вооруже-

ние стратегию снижения долговой нагруз-
ки, а не роста, а она по-прежнему продолжа-
ла расти, покупать новые вагоны.
— А есть на рынке кто-нибудь, кто после-
довал нужной стратегии?
— Да, например, Globaltrans. Их менед-
жмент очень грамотно поступил. Их соотно-
шение долга с EBITDA даже снижалось на 
протяжении кризиса. Вторая драматическая 
ошибка — когда рубль стал слабеть (а рубль 
всегда слабеет на политических событиях и 
негативных экономических новостях), кли-
енты стали переключать контракты с долла-
ровых на рублевые, а компания не захеджи-
ровала валютные риски. Это — огромная 
ошибка, которая принесла много потерь. 
Причем я достоверно знаю, что многие бан-
ки приходили (к Brunswick Rail.— 

”
Ъ“) с 

предложениями, что цена хеджирования 
была вполне приемлемая, но компания 
оставила свой долг в долларах и не перешла 
на рубли. И третья ошибка — это отказ от ва-
гонов нового поколения. У компании были 
заключены контракты на поставку техноло-

гий, связанных с вагонами нового поколе-
ния, но потом под давлением каких-то внеш-
них обстоятельств компания отказалась от 
контрактов. Вот эти три ошибки фактически 
привели к сегодняшнему положению.

Мы рассказали эту историю как акционе-
рам компании, так и кредиторам, представи-
ли много аналитических материалов, чтобы 
было понятно, что с компанией произошло. 

Потому что, прежде чем начать любой про-
ект по вытаскиванию компании из кризи-
са, надо понять, как такая сильная компа-
ния, как Bruns wick Rail, у которой было не-
поколебимое финансовое положение, а де-
нег было столько, что можно было купить 
половину индустрии, вдруг со столь силь-
ной позиции всего за четыре года преврати-
лась в компанию, которой является сейчас. 
Один из кредиторов как-то сказал, что под-
считал: компания потеряла около миллиар-
да рыночной стоимости за четыре года. 
Если допустить, что в году 200 рабочих 
дней, компания теряла более $1 млн каж-
дый рабочий день. Каждый день результа-
том их труда являлся минус миллион. И, ко-
нечно же, это неприемлемо.

Конечно, у акционеров опустились руки, 
они не могли переломить ситуацию, между 
ними возникли конфликты… Знаете, очень 
люблю выражение «у победы много отцов, 
только поражение — сирота». Акционеры 
начали спорить друг с другом, кто был прав, 
кто неправ, ситуация стала абсолютно не-
продуктивной, они уже не могли решить 
проблемы компании самостоятельно. Поэ-
тому лучшим решением для них было, ко-
нечно, продать. Продать тому, у кого есть эн-
тузиазм, у кого есть желание, опыт и пони-
мание, как можно вытащить компанию из 
кризиса. Это был даже не вопрос денег, не 
вопрос суммы как таковой, потому что в свое 
время акционеры инвестировали более 
$400 млн в Bruns wick Rail, а оценивалась 
компания где-то в $0,75–1 млрд, и, конечно, 
те суммы — неважно, будь это $25 млн или 
$32 млн,— в процентном отношении от сде-
ланных инвестиций довольно невелики. 
Скорее вопрос был в том, чтобы передача 
собственности привела не к банкротству 
компании, а к возрождению бизнеса.

Что касается кредиторов, во-первых, нач-
нем с того, что в свое время евробонды раз-
мещал я. Я участвовал во всех презентациях 
и road show, я знаком со многими кредито-
рами по евробондам, и они до сих пор меня 
помнят, они помнят тот кейс сильной ком-
пании, которую я представлял. Сейчас, в 
процессе работы над кейсом Brunswick Rail, 
у них сложилось определенное понимание, 
чего мы хотим достичь и какими средства-
ми, что создает хорошую базу для урегули-
рования вопросов с долгом. Ничего еще не 
решено, никакой сделки еще нет, но, осно-
вываясь на этом опыте, я считаю, что у нас 
есть хорошие предпосылки достичь согла-
шения с кредиторами.
— Вы упомянули о стратегических ошиб-
ках менеджмента, в частности о прене-
брежении инновационными вагонами. 
Теперь вы собираетесь их закупать?
— Мы должны по крайней мере серьезно 
посмотреть в сторону этих технологий. 
Многие исторические клиенты Brunswick 
Rail сейчас покупают исключительно ваго-
ны нового поколения, потому что они эф-
фективны технически, у них больше грузо-
подъемность, меньше себестоимость экс-
плуатации за счет более длительных межре-
монтных пробегов, а также есть существен-
ный момент, связанный со стимулировани-
ем приобретения вагонов нового поколе-
ния регулятором. Я считаю, что вагоны но-
вого поколения эффективны даже без тех 
субсидий, которые государство выделяет на 
их приобретение.

— Можете ли вы обозначить в общих чер-
тах стратегию компании в среднесроч-
ной перспективе?
— Об этом рано говорить. У нас есть краткос-
рочная стратегия на этот год: заключить со-
глашение с кредиторами об урегулирова-
нии долга, после этого оптимизировать 
парк, консолидировать менеджмент для вы-
полнения новых задач и выйти со стабили-
зированной компанией на этот этап. До кон-
ца года это все мы должны выполнить и 
сформулировать новую стратегию роста.
— Вы подробно объяснили, почему вер-
нулись в Brunswick Rail. Скажите, а поче-
му вы ушли?
— У меня возникли разногласия с советом 
директоров — в частности, из-за стратегии 
развития. Тогда акционеры были настроены 
на безудержный рост. Они считали, что года 
через два они будут стоить $2 млрд или еще 
больше, и тот осторожный подход, который 
предлагал я, не нашел поддержки и понима-
ния. И я решил уйти и продать свои акции.
— В этом году произошло возвращение в 
отрасль ряда фигур, которые ранее рабо-
тали на этом рынке, например Сергея Ге-
нералова. Ожидаете ли вы, что в отрасль 
вернется много людей, которые работа-
ли в ней в 2011–2012 годах?
— Если откровенно, после моего ухода я, без-
условно, смотрел возможности реинвести-
ций своих средств в эту отрасль. Тогда она 
была неинтересной. А сейчас вновь стала ин-
тересной, и меня не удивляет, что многие 
участники этого рынка снова возвращаются. 
Это естественно.

Интервью взяла  
Наталья Скорлыгина

полная версия 
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«Компания сделала  
три драматические ошибки»
Глава совета директоров Brunswick Rail Владимир Лелеков о планах выхода из кризиса

C O M P A N Y  P R O F I L E B R U N S W I C K  R A I L  L I M I T E D

Существует с 2004 года, зарегистрирована на Бермудских островах. Один из крупнейших игроков 
на рынке операционного лизинга железнодорожных вагонов в России. По данным INFOline Rail Russia 
Top, по итогам 2016 года занимает второе место на этом рынке. На конец 2016 года парк составлял 
25,7 тыс. вагонов (около 2% общего объема парка в РФ). Выручка в 2016 году — $119 млн (падение 
на 10,8%), скорректированная EBITDA — $82 млн (рост на 1,9%), чистая прибыль — $124,3 млн против 
чистого убытка $299,2 млн в 2015 году. В данный момент компания ведет переговоры по реструктури-
зации долга по еврооблигациям на сумму $600 млн со сроком погашения в ноябре 2017 года. Общий 
долг на конец 2016 года составлял $638 млн. В группу Brunswick Rail входят юрлица, зарегистриро-
ванные на Бермудских островах (Brunswick Rail Group Limited) и в России (ООО «Брансвик Рейл», 
ООО «Профтранс», ООО «Профэкспотранс», ООО «Брансвик Рейл Менеджмент»). Ранее основными 
крупнейшими акционерами компании кроме основателей (24,4%) были Macquarie Renaissance 
Infrastructure Fund (14,9%), IFC (13%), Sumitomo (12%), VTB Capital Private Equity and Special Situations 
(6,9%), UFG Private Equity (5,5%). С апреля 2017 года на 100% принадлежит Amalgam Rail Investment 
Ильи Беляева, зарегистрированной на Британских Виргинских островах.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Л Е Л Е К О В  В Л А Д И М И Р  В Л А Д И М И Р О В И Ч

Родился в 1967 году. В 1990 году окончил Московский физико-технический институт по специаль-
ности «прикладная математика и физика». С 1991 году работал в Центральном банке РФ, затем 
в инвесткомпаниях IMAG (Швейцария), «Совлинк», а также в Российском банке проектного фи-
нансирования — первом проекте ЕБРР в финансовом секторе РФ. Занимал руководящие позиции 
в промышленной группе МДМ (СУЭК, «Еврохим», ТМК) Андрея Мельниченко, МДМ-банке. Также 
был заместителем гендиректора группы ИСТ, гендиректором УК «Коммерческие транспортные 
системы» и председателем совета директоров Тихвинского завода транспортного машиностроения 
(«Титран») — последние две входят в группу ИСТ. С 2006 по февраль 2013 года возглавлял Brunswick 
Rail. В 2014 году приобрел долю в OOO «Лига-Транс» (входит в число крупнейших компаний в секторе 
сбора и экологичной утилизации мусора) и стал председателем совета директоров компании.  
С мая 2017 года — председатель совета директоров Brunswick Rail.

Если допустить, что в году 200 рабочих дней, компания 
теряла более $1 млн каждый рабочий день. Каждый 
день результатом труда являлся минус миллион

Мы, безусловно, с самого начала рассчитывали купить 
100% акций компании. Я был CEO этой компании 
в течение семи лет — в общем-то вырастил ее с нуля

Сейчас железнодорожная отрасль вновь стала 
интересной, и меня не удивляет, что многие участники 
этого рынка снова возвращаются. Это естественно
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Ничья с «Малагой» гарантировала мадридскому «Реалу»  
золото чемпионата Испании

Завершившийся вчера чемпионат ми-
ра по хоккею, который принимали Гер-
мания и Франция, принес сборной Рос-
сии медали того же достоинства, что 
и прошлогоднее домашнее первен-
ство. После поражения в драматич-
ном полуфинале от канадцев — 2:4, она 
вчера обыграла в матче за бронзу фин-
нов — 5:3. Выступление россиян вряд 
ли можно считать доблестным и без-
условно успешным, но кое-какие пози-
тивные моменты можно было обнару-
жить даже в их неудачах.

 Очередной чемпионат мира за-
кончился для сборной России лихим матчем 
в Кельне, в котором она два периода издева-
лась над финнами, вела после них со счетом 
4:0, но в третьей двадцатиминутке умудри-
лась подпустить оппонентов вплотную и бы-
ла вынуждена снова прикладывать сверху-
силия, чтобы не упустить награду. А оценить 
итоги этого чемпионата для сборной России 
настолько же сложно, насколько сложно, ви-
димо, было ее игрокам переварить перед 
матчем за третье место полуфинальное по-
ражение от канадцев. И вряд ли можно при-
думать под них какую-то однозначную, бес-
спорную, устраивающую любого оценку. Все 
зависит от взгляда.

Привычка цепляться исключительно 
за результат заставит считать выступление 
сборной России ну в лучшем случае вполне 
рядовым, если не посредственным по ее соб-
ственным меркам. Мировые первенства — 
это ведь российская территория. На нынеш-
нее десятилетие пришлось семь, и только 
однажды отечественная команда заняла ме-
сто ниже, чем сейчас: когда в четвертьфина-

ле 2013 года уступила американцам. На трех 
чемпионатах — золотых в 2012-м и 2014-м 
и серебряном в 2015-м — оно было выше.

В прошлом году на домашнем первенстве 
сборная России также сошла в шаге от реша-
ющей встречи. Но сход кельнский ничуть не 
менее обиден, чем московский, хоть и про-
изошел вдали от родины, потому что винов-
никами его стали соперники, принципиаль-
нее которых нет,— канадцы. Притом что по-
беды над ними россияне заждались. Послед-
няя была зафиксирована на чемпионате ми-
ра 2011 года, и с тех пор канадская команда 
уже трижды разделалась с россиянами: пре-
дыдущие ее выигрыши пришлись на финал 
первенства двухлетней давности и полуфи-
нал Кубка мира минувшей осенью, и в них 
проигравшими уже руководил тренер Олег 
Знарок. Справиться со сборной Канады, по-
родить сомнения в том, что она, собравшая 
все хоккейные звания,— явный лидер миро-
вого хоккея, ему пока так и не удалось.

Привычка искать для каждой неудачи 
смягчающие и обнадеживающие обстоятель-
ства между тем позволит, говоря об этом чем-
пионате, выложить на стол целую стопку та-
ких. Речь, например, о составе сборной Рос-
сии на немецко-французском чемпионате, 

который смотрелся куда более рискованным, 
экспериментальным, что ли, чем на преды-
дущих турнирах. В нем по разным причинам 
не оказалось никого из столпов российско-
го хоккея — ни Александра Овечкина, ни Ев-
гения Малкина, ни Павла Дацюка, ни Сергея 
Бобровского, зато дебютантов топовых тур-
ниров оказалось на полтора звена. И вооб-
ще он, этот состав, вышел удивительно моло-
дым. Средний возраст — 24 года — наводил 
на мысли как раз о перспективе.

На них же наводила и игра российской 
сборной на турнире. Она не была, конеч-
но, абсолютно ровной, но отрезками — 
совершенно бесподобной, сочетающей 
и свойственную молодости лихость, и не 
свойственную ей надежность, и силовой 
стиль, и стиль ажурный, похожий на тот, 

который когда-то приносил триумф за три-
умфом хоккею еще советскому. И рожда-
лась эта смесь благодаря не только тем, 
в ком сомнений, учитывая персональный 
бэкграунд, было мало,— Никите Кучеро-
ву, Артемию Панарину, Евгению Кузнецо-
ву, Вадиму Шипачеву, Евгению Дадонову, 
но и как раз дебютантам. Никто из них от-
кровенно не потерялся, а забивший семь 
голов Никита Гусев вошел в шорт-лист ге-
роев чемпионата.

Таких отрезков было не так уж мало — 
в том числе в двух проигранных матчах, ко-
торые собственно и оставили российскую 
команду с результатом, не являющимся 
предметом гордости. Один — с американца-
ми — на финише группового этапа органи-
зовал для нее зубодробительную сетку play-

off, другой — с канадцами — отправил в за-
ключительный день турнира играть не за зо-
лото, а за бронзу.

Более того, если бы исход хоккейных 
встреч определялся, как в боксе — по раун-
дам, то это скорее россияне обыграли бы 
сборную Канаду, а не она их. Все плохое, что 
произошло с российской командой, умести-
лось в заключительный период, последовав-
ший за периодом шикарным, с двумя ее го-
лами, которые к тому же в неполной мере от-
ражали масштаб ее преимущества. Все ката-
строфически плохое — в заключительные 
пять минут: их канадцам хватило, что прев-
ратить 1:2 в 4:2 в свою пользу.

Концовка была трагической, в каком-то 
смысле — позорной. Но этот матч в целом по-
ходил на движение вперед, если сопостав-
лять его с двумя предыдущими играми сбор-
ных Канады и России. И на чешском чемпио-
нате мира, и на Кубке мира в Торонто канадцы 
(вчера поздно вечером они бились за золото 
со шведами) побеждали без надрыва, не устра-
няя чужое превосходство, а реализуя свое. Те-
перь помимо класса им наконец понадоби-
лись и надрыв, и везение — уже достижение.

А взгляд в довольно близкое будущее вы-
лавливает более подходящую возможность 

для сборной России обойти канадцев, чем 
те, что предоставлялись ей до сих пор. НХЛ, 
как известно, решила не посылать на фев-
ральскую Олимпиаду в Пхёнчхан своих иг-
роков. Это — удар по всем элитным коман-
дам. Но по североамериканским — удар про-
сто фактически смертельный. В олимпий-
ском составе сборной России все же будут 
многие из тех, кто чуть ли не полматча воз-
ил канадцев в Кельне. В олимпийском соста-
ве сборной Канады не будет никого, кто вы-
таскивал концовку этого полуфинала.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ХОККЕЮ

Отлилось в бронзе
Сборная России добилась прогресса в игре, но не в результате

В олимпийском составе сборной России все же 
будут многие из тех, кто чуть ли не полматча 
 возил канадцев в Кельне. В олимпийском  
составе сборной Канады не будет никого, 
кто вытаскивал концовку этого полуфинала

Последнюю, пятую шайбу в ворота 
финнов забросил форвард сборной 
России Никита Кучеров 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Все золото из шести комплек-
тов, разыгранных на чемпиона-
те Европы по художественной 
гимнастике в Будапеште, доста-
лось российским спортсмен-
кам. На их счету также три сере-
бра и победа в общекомандном 
зачете. На пьедестал в венгер-
ской столице поднимались Ари-
на и Дина Аверины, Александра 
Солдатова и спортсменки юни-
орской сборной страны.

 Экзамен на первом в новом 
олимпийском четырехлетии чем-
пионате Европы представительни-
цы отечественной школы художе-
ственной гимнастики в очередной 
раз выдержали на отлично. В ситуа-
ции, когда примы предыдущего ци-
кла Яна Кудрявцева и Маргарита Ма-
мун, завоевавшие на Играх 2016 го-
да в Рио-де-Жанейро серебро и зо-

лото, сборную покинули (первая — 
насовсем, а вторая — с формули-
ровкой «временно»), вакансии тут 
же за полнили талантливые сестры-
близнецы Арина и Дина Аверины. 
Они со старшей коллегой Александ-

рой Солдатовой с блеском выступи-
ли на чемпионате и тем самым обо-
значили свои притязания на лидер-
ство в сборной.

Все три девушки, а также юниор-
ки, выступившие здесь с групповы-

ми упражнениями, в субботу выигра-
ли командное первенство. А в воскре-
сенье, когда в Будапеште разыгрыва-
лись медали в отдельных видах, Дина 
Аверина стала сильнейшей в упраж-
нениях с обручем и лентой, вдобавок 

получив серебро за упражнение с бу-
лавами. Ее сестра Арина взяла золото 
в упражнениях с мячом и булавами, 
а Александра Солдатова — серебро 
в упражнениях с обручем и мячом. 
Еще одну победу одержали юниорки 

Ольга Садомская, Кристина Телятни-
кова, Дарья Перевозчикова, Ксения 
Маркова, Елизавета Богацкова и Ди-
ана Менжинская в групповых упраж-
нениях с булавами.

Начиная с нынешнего года чем-
пионаты Европы проводятся в но-
вом формате. По нечетным годам 
в их программе личные соревно-
вания среди взрослых и группо-
вые — среди юниорок, а по четным 
годам — наоборот. Командное пер-
венство складывается из результа-
тов квалификационных турниров 
в отдельных видах и в групповых 
упражнениях. Квалификация выяв-
ляет также участниц финалов во всех 
видах соревнований. По четным го-
дам на чемпионатах Европы будут 
проходить соревнования в индиви-
дуальном многоборье среди взро-
слых с участием 24 сильнейших гим-
насток предыдущего чемпионата.

Так что уже в Будапеште россиян-
ки выиграли командные соревнова-
ния по новым правилам. Алексан-
дра Солдатова, Дина и Арина Аве-
рины, а также юниорки в группо-
вых упражнениях лидировали по-
сле первого дня соревнований и по-
сле двух дней соревнований набра-
ли 182,175 балла, намного опередив 
команды Белоруссии (171,450) и Бол-
гарии (170,300).

По мнению президента Всерос-
сийской федерации художествен-
ной гимнастики и главного тренера 
национальной сборной Ирины Ви-

нер-Усмановой, Дина и Арина Авери-
ны, выигравшие в столице Венгрии 
все четыре личных золота, отныне 
первые претендентки и на участие 
в чемпионате мира, который 29 авгу-
ста — 3 сентября пройдет в Италии. 
«Этот турнир стал бенефисом сестер 
Авериных, на сегодняшний день до-
казавших свое право выступить и на 
чемпионате мира в Пезаро,— сказа-
ла госпожа Винер-Усманова журна-
листам.— При формировании со-
става мы руководствуемся исключи-
тельно спортивным принципом, но 
времени до старта чемпионата мира 
еще много».

Валерия Миронова

ХУДОЖЕСТВЕННАЯ ГИМНАСТИКА

Золото без примеси других сборных
На чемпионате Европы российские спортсменки стали лучшими во всех видах программы

Сестры-близнецы Дина 
(слева) и Арина Аверины 
завоевали все золото  
чемпионата Европы 
ФОТО AFP

Чемпионат Европы 
в Будапеште
Команды. 1. Россия (Александра Солдатова, 
Дина Аверина, Арина Аверина) — 182,175 балла. 
2. Белоруссия — 171,450. 3. Болгария — 170,300.

Мяч. 1. Арина Аверина — 18,850 балла. 2. Алек-
сандра Солдатова — 18,125. 3. Алина Гарнашко 
(Белоруссия) — 17,550.

Обруч. 1. Дина Аверина — 18,200 балла. 2. Сол-
датова — 18,150. 3. Линой Ашрам (Израиль) — 
17,975.

Лента. 1. Дина Аверина — 17,625 балла. 2. Кат-
рин Тасева — 17,150. 3. Невьяна Владинова (обе — 
Болгария) — 16,975.

Булавы. 1. Арина Аверина — 19,075 балла. 
2. Дина Аверина — 19,000. 3. Линой Ашрам 
(Израиль) — 17,750.

Юниорки. Группы. Пять пар булав. 1. Россия 
(Ольга Садомская, Кристина Телятникова, Дарья 
Перевозчикова, Ксения Маркова, Елизавета 
Богацкова, Диана Менжинская) — 16,950 балла. 
2. Италия — 16,700. 3. Израиль — 16,600.

Хоккей
Чемпионат мира. 1/2 финала
Канада—Россия 4:2 (Шайфли (Маккиннон, Парейко), 40:17 
(5х4); Маккиннон (Конечны), 55:07; О’Райли (Мэтисон), 56:58; 
Кутюрье (О’Райли, Парейко), 58:53 (п. в.) — Кузнецов (Пана-
рин, Кучеров), 32:16; Гусев (Шипачев, Панарин), 34:50 (5х4)).

Швеция—Финляндия 4:1.

Матч за 3-е место. Россия—Финляндия 5:3 (Гусев (Антипин, 
Ничушкин), 06:58; Ткачев (Ничушкин, Зуб) 21:48 (4х5); Гусев 
(Панарин, Дадонов), 27:01 (5х4); Киселевич (Наместников, 
Ничушкин), 28:16; Кучеров (Гусев, Белов), 48:03 — Рантанен 
(Фильппула), 39:33; Лехтонен (Ахо), 41:16; Савинайнен (Ранта-
нен, Ахо), 45:29 (5х4)).

Финал Канада—Швеция завершился после подписания номера 
в печать.
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

ЦСКА составил компанию «Спартаку»
В главном еврокубке они выступят вместе

По итогам 30-го тура ЦСКА выиграл у 
«Зенита» вторую путевку в Лигу чемпи-
онов, а «Краснодар» опередил «Терек» 
и «Ростов» в споре за четвертое место, 
дающее право выступать в Лиге Евро-
пы. Довольно неожиданно завершилась 
борьба за выживание, в результате кото-
рой вместе с «Томью» премьер-лигу по-
кидают «Крылья Советов». В свою оче-
редь, «Арсенал», который нанес крупное 
поражение новоиспеченному чемпиону 
России «Спартаку», и «Оренбург» примут 
участие в стыковых матчах.

о регламенту чемпионата все 
восемь его заключительных матчей начина-
лись в 15:00 по московскому времени. И уже 
менее чем через 45 минут главная интрига 
тура умерла. Еще до перерыва нокаутировав 
на своем поле «Анжи» тремя голами, первый 
из которых забил 37-летний ветеран Сергей 
Игнашевич, а два других — 23-летний Вити-
нью, ЦСКА снял все вопросы по поводу того, 
кому — ему или «Зениту» — достанутся сере-
бряные медали, а с ними и путевка в третий 
квалификационный раунд Лиги чемпионов. 
И это, положа руку на сердце, выглядело за-
кономерным, поскольку заранее можно бы-
ло предположить, что после трудовой побе-
ды над «Рубином» в предыдущем туре своего 
шанса армейцы уже не упустят.

Во втором тайме ЦСКА довел дело до то-
тального разгрома — 4:0 (отличился еще и 
Федор Чалов), и «Зенит», со счетом 2:0 обыг-
равший на выезде «Локомотив» благодаря го-
лам Александра Кокорина и Данни, доволь-
ствовался лишь третьим местом, которое да-

ет право на попадание только в третий ква-
лификационный раунд Лиги Европы. Таким 
образом, петербуржцы остались вне глав-
ного еврокубка второй сезон подряд, одна-
ко тем, кто ожидал мгновенной отставки их 
главного тренера Мирчи Луческу, по всей ви-

димости, придется немного подождать. По 
данным 

”
Ъ“, 71-летний румынский специа-

лист, чей контракт с «Зенитом» был заключен 
в прошлом году по схеме 2+1, покинет свой 
нынешний клуб, однако произойдет это че-
рез некоторое время. К слову, сам Луческу на 

пресс-конференции после матча заявил, что 
имеет еще год контракта, а от конкретных 
разговоров о своем будущем отказался.

Что касается новоиспеченного чемпиона 
— «Спартака», то он после серии из пяти по-
бед подряд все-таки смазал концовку свое-

го первого за 16 лет золотого сезона. В случае 
успеха во встрече с «Арсеналом» красно-бе-
лые повторяли свой рекорд по количеству оч-
ков, набранных в чемпионатах России с уча-
стием 16 команд. Однако заработать 72 бал-
ла, как и в 1999 году, им не удалось. В Туле со 
своими задачами категорически не справи-
лись ни оборонительная линия, в которую 
Массимо Каррера впервые в нынешнем сезо-
не отрядил вратаря Сергея Песьякова, ни ата-
ка. К тому же спартаковцы явно уступали со-
перникам в настрое, и неудивительно, что по-
сле третьего в этом чемпионате крупного по-
ражения от общения с журналистами отказа-
лись не только игроки, но и главный тренер.

В свою очередь, «Арсенал», вышедший на 
игру предельно мотивированным, мог за-
бить в ворота Песьякова не три гола, а гора-
здо больше. Ведь еще на 12-й минуте за фол 
последней надежды был удален спартаков-
ский защитник Георгий Джикия, а на 35-й 
минуте аргентинец Федерико Расич не реа-
лизовал пенальти.

Вообще надо сказать, что в нынешнем се-
зоне введенное пять лет назад правило, со-
гласно которому команды, занимающие 13-
е и 14-е места, принимают участие в стыко-
вых матчах с третьим и четвертым клуба-
ми ФНЛ, сработало на все сто процентов. 
Ожесточенная борьба за выживание между 
«Крыльями Советов», «Оренбургом» и «Ар-
сеналом» велась практически до последне-
го момента. Более того, в этом году она нало-
жилась на спор за четвертое место и послед-
нюю путевку в Лигу Европы, который вели 
между собой «Ростов», «Краснодар» и «Терек».

В итоге оба соперничества закончились 
довольно неожиданно. Славящийся своей 
крепкой обороной «Ростов» после переры-
ва пропустил два гола в Оренбурге, где со-
перники, мягко говоря, не жалели друг дру-
га, получив в общей сложности 11 желтых и 
2 красные карточки. Это позволит «Красно-
дару», разгромившему «Томь» со счетом 5:1, 
начать летом свой четвертый подряд евро-
кубковый сезон. «Ростов» же, хорошо зареко-
мендовавший себя в Лиге чемпионов и Лиге 
Европы, финишировал лишь шестым, про-
пустив вперед еще и «Терек». Кстати, именно 
грозненцы переиграли «Крылья Советов» — 
3:1, которые второй раз за три года покида-
ют премьер-лигу.

Соперниками же «Арсенала» и «Оренбур-
га» в стыковых матчах 25 и 28 мая станут со-
ответственно «Енисей» и «СКА-Хабаровск». 

При этом в первых встречах хозяевами по-
ля будут клубы, представляющие Футболь-
ную национальную лигу. Перед туляками и 
оренбуржцами стоят не самые простые зада-
чи. Напомним, что в розыгрыше Кубка Рос-
сии-2016/17 хабаровчане в 1/16 финала обы-
грали «Спартак», а красноярцы — ЦСКА.

Евгений Федяков

ЕВРОФУТБОЛ

«Шестерка» итальянской сборки
«Ювентус» снова стал чемпионом Италии

Туринский «Ювентус» заво-
евал второй титул за пять 
дней. Вчера подопечные Мас-
симилиано Аллегри к побе-
де в Кубке Италии, одержан-
ной в среду, добавили звание 
чемпиона Италии. Добыли 
его туринцы досрочно, за тур 
до завершения первенства: 
благодаря победе над «Кро-
тоне» со счетом 3:0 «Ювен-
тус» стал недосягаемым 
для преследователей.

ще в конце апреля ин-
трига в борьбе за звание чемпио-
на Италии носила весьма услов-
ный характер. «Ювентус», пока 
его преследователи порой допу-
скали осечки, спокойно шел по 
дистанции и после 33 туров опе-
режал «Рому» на 11 очков. Учиты-
вая фантастическую надежность 
«Ювентуса», это означало только 
одно — чемпион Италии де-фак-
то уже известен и остается лишь 
соблюсти формальности перед 
коронацией.

Но как бы ни были устойчивы 
игроки «Ювентуса» к стрессам, ка-
кую бы надежную схему игры ни 
построил Массимилиано Аллег-
ри, а необходимость биться на 
несколько фронтов на туринцев 
все же подействовала. В итоге ко-
манда принялась терять очки, не 
только сыграв вничью с «Аталан-
той» и «Торино», но, что было осо-
бенно обидно для ее болельщи-
ков, уступив ближайшему пре-
следователю — «Роме». Как следст-
вие, римляне сумели подобрать-
ся к «Ювентусу» на минимальное 
расстояние, и мертвая еще совсем 
недавно интрига чемпионата ока-
залась вполне жизнеспособной.

Впрочем, еще в середине не-
дели «Ювентус» показал: кризис 
в его игре, по всей видимости, 
остался позади. Туринцы обыг-
рали «Лацио» (2:0) в финале Куб-
ка Италии, завоевав, таким обра-
зом, этот трофей уже в третий 
раз подряд и в 12-й раз в своей 
истории — оба показателя стали 
рекордными. После той игры Ал-
легри отмечал, что осечка в мат-
че с «Ромой» была даже полез-
ной, хоть и неприятной. «Она по-
казала, что расслабляться нельзя 

ни в коем случае, и мобилизова-
ла команду»,— заявил тренер.

Чтобы оформить второй за пять 
дней титул, «Ювентусу» вчера нуж-
но было дома обыграть скромный 
«Кротоне», который проводил пер-

вый в своей истории, берущей на-
чало еще в 1923 году, сезон в се-
рии A. Еще в начале апреля кала-
брийцы вроде бы гарантированно 
стояли на вылет из элитного диви-
зиона, но потом команда просну-
лась и в семи матчах одержала пять 
побед, сведя еще две игры к ничь-
ей. Как следствие, у «Кротоне» по-
явился шанс на спасение, так что 
очки в матче с «Ювентусом» при-
шлись бы как нельзя кстати.

То есть, несмотря на пропасть 
в классе между «Ювентусом» и 

«Кротоне», недооценивать сопер-
ника туринцы права не имели. И, 
как и обещал Массимилиано Ал-
легри, вышли на игру с самыми 
серьезными намерениями. «Мы 
в любом случае хотим отпраздно-
вать чемпионство дома»,— гово-
рил тренер «Ювентуса». И коман-
да своего наставника не разочаро-
вала, фактически сняв все вопро-
сы уже в первом тайме. Уже на 12-
й минуте, после того как Марио 
Манджукич открыл счет, почти 
все было ясно, а после того как Па-
уло Дибала удвоил преимущест-
во «Ювентуса», можно было смело 
заказывать шампанское в разде-
валку. «Ювентус» в итоге победил 
со счетом 3:0 (последний мяч на 
счету Алекса Сандро) и официаль-
но оформил победу в чемпионате 
Италии — за тур до завершения 
первенства туринцы опережают 
«Рому» на четыре очка. Отметим, 
что для «Ювентуса» этой шестой 
титул чемпиона Италии подряд, 
что также является рекордом. А в 
истории «старой синьоры» это 33-
й официальный чемпионский ти-
тул (еще два, завоеванные в 2005 
и 2006 годах, у «Ювентуса» отня-
ли в результате расследования 
коррупционной истории, имено-
вавшейся «Операция 

”
чистые но-

ги“»). Однако грандиозного, как 
положено, празднования в Тури-
не и на этот раз не ожидается. Де-
ло в том, что главный матч сезона 
— финал Лиги чемпионов, в кото-
ром биться предстоит с мадрид-
ским «Реалом»,— еще впереди.

Александр Петров

ШАХМАТЫ

Главная  
китайская фигура
Дин Лижэнь выиграл московский этап Гран-при

Победителем московского этапа шах-
матной серии Гран-при — второго в ее 
календаре — стал китайский гроссмей-
стер Дин Лижэнь. В заключительном ту-
ре он обошел на пол-очка азербайджан-
ца Шахрияра Мамедьярова. Впрочем, 
именно Мамедьяров вышел на первое 
место в общем зачете Гран-при, кото-
рое определит двух участников канди-
датского турнира.

осковский этап Гран-при на вкус 
некоторых экспертов получился слишком 
мирным. Ничьих в его рамках действитель-
но было много, но у этого обстоятельства, 
несомненно, обнаруживался и положитель-
ный «побочный эффект». Таблица турнира 
поражала плотностью. Даже перед заключи-
тельным, девятым туром она была исключи-
тельной. Есть два лидера — Дин Лижэнь и 
Шахрияр Мамедьяров. Всего на пол-очка от 
них отстает группа сразу из семи гроссмей-
стеров, среди которых два россиянина — 
Петр Свидлер и Александр Грищук, на очко 
— еще трое участников. Интрига полыхала 
жарким пламенем.

В итоге все закончилось в пользу Дин Ли-
жэня. Он обыграл, причем черными, изра-
ильтянина Бориса Гельфанда, а Мамедьяров 
белыми заключил мир с французом Макси-
мом Вашье-Лагравом.

Успех Дин Лижэня в Москве — это в об-
щем-то событие для китайских шахмат. С 
Китаем давно приходится считаться тра-
диционным лидерам жанра, но все-таки 
на виду до сих пор в первую очередь были 
женщины. Вернее — женщина. Речь о Хоу 
Ифань, которая, побыв чемпионкой мира в 
своей гендерной категории, решила сорев-
новаться с мужчинами и, кстати, очень не-
плохо выступила в Москве. Вслед за Дин Ли-
жэнем и Мамедьяровым, отстав от послед-
него на полбалла, финишировала целая 
бригада из семи человек. Хоу Ифань очути-

лась в ней — вместе с Грищуком и Свидле-
ром. И вот значимую победу одержал и ки-
тайский мужчина.

Особенно значимой она может стать по 
итогам серии. В ней состоялось два турнира 
(первый приняла Шарджа), осталось прове-
сти еще столько же (соревнования пройдут 
в Женеве и Пальма-де-Мальорке). Главным 
призом в Гран-при являются две путевки в 
кандидатский турнир. Именно в нем опре-
делится гроссмейстер, которому достанется 
право встретиться в матче за чемпионский 
титул с его нынешним владельцем — нор-
вежцем Магнусом Карлсеном.

Так вот Дин Лижэнь, поделивший в Шард-
же четвертое—восьмое места, благодаря чи-
стому первому в Москве добавил к уже име-
ющимся в активе 70 очкам сразу 170. Впро-
чем, положение Мамедьярова после россий-
ского серебра смотрится более прочным. 
У него уже 280 очков в сумме. То есть мож-
но сказать, что азербайджанец чрезвычай-
но близок к попаданию в кандидатский тур-
нир: ему достаточно на хорошем уровне про-
вести последний свой этап (каждый участ-
ник серии играет в трех). А вот следом за Дин 
Лижэнем с отставанием не таким уж значи-
тельным — менее 29 очков — идут и Вашье-
Лаграв, и Грищук.

Алексей Доспехов

30-й тур
ЦСКА—«Анжи» 4:0
Игнашевич, 17; Витинью, 24, 38; Чалов, 49.
«Локомотив»—«Зенит» 0:2
Кокорин, 33; Данни, 83.
«Арсенал»—«Спартак» 3:0
Расич, 3, 63; Максимов, 24. Удаление: Джикия («Спартак»), 12.
«Амкар»—«Рубин» 1:2
Йовичич, 69 — Жонатас, 24; Канунников, 35.  
Удаление: Сонг («Рубин»), 84 (2 ж. к.).
«Оренбург»—«Ростов» 2:0
Воробьев, 52; Бреев, 75.
«Уфа»—«Урал» 1:0
Фатай, 38.
«Томь»—«Краснодар» 1:5
Соболев, 49 (пен.) — Клессон, 17; Смолов, 26, 70; Перейра, 33; 
Налду, 71.
«Крылья Советов»—«Терек» 1:3
Брюно, 90 (пен.) — Мбенг, 37; Мохаммади, 56; Балай, 76.

Итоговая турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Спартак» 22 3 5 46:27 69
2. ЦСКА 18 8 4 47:15 62
3. «Зенит» 18 7 5 50:19 61
4. «Краснодар» 12 13 5 40:22 49
5. «Терек» 14 6 10 38:35 48
6. «Ростов» 13 9 8 36:18 48
7. «Уфа» 12 7 11 22:25 43
8. «Локомотив» 10 12 8 39:27 42
9. «Рубин» 10 8 12 30:34 38
10. «Амкар» 8 11 11 25:29 35
11. «Урал» 8 6 16 24:44 30
12. «Анжи» 7 9 14 24:38 30
13. «Оренбург» 7 9 14 25:36 30
14. «Арсенал» 7 7 16 18:40 28
15. «Крылья Советов» 6 10 14 31:39 28
16. «Томь» 3 5 22 17:64 14
«Спартак» и ЦСКА в сезоне-2017/18 сыграют в Лиге чемпио-
нов, «Зенит», «Краснодар» и «Локомотив» (обладатель Кубка 
России) — в Лиге Европы. «Томь» и «Крылья Советов» вылетели 
из РФПЛ, вместо них в следующем сезоне в РФПЛ будут 
играть «Динамо» (Москва) и «Тосно», занявшие в чемпионате 
ФНЛ 1-е и 2-е места соответственно. «Оренбург» и «Арсенал» 
сыграют в переходных матчах за право остаться в премьер-
лиге со «СКА-Энергией» (Хабаровск) и «Енисеем» (Красноярск) 
соответственно.

Второй этап серии  
Гран-при в Москве
Девятый, заключительный тур. Борис Гельфанд (Израиль)—
Дин Лижэнь (Китай) 0:1. Шахрияр Мамедьяров (Азербайджан)—
Максим Вашье-Лаграв (Франция) 0,5:0,5. Хикару Накамура 
(США)—Петр Свидлер (Россия) 0,5:0,5. Пентала Харикришна 
(Индия)—Теймур Раджабов (Азербайджан) 0,5:0,5. Майкл 
Адамс (Англия)—Евгений Томашевский (Россия) 0,5:0,5. 
Эрнесто Инаркиев (Россия)—Хоу Ифань (Китай) 0:1. Франсиско 
Вальехо (Испания)—Ян Непомнящий (Россия) 0,5:0,5. Салем 
Салех (ОАЭ)—Йон Людвиг Хаммер (Дания) 0,5:0,5. Аниш Гири 
(Нидерланды)—Александр Грищук (Россия) 0,5:0,5.
Итоговое положение участников. 1. Дин Лижэнь — 6 очков. 
2. Мамедьяров — 5,5. 3–9. Вашье-Лаграв, Гири, Грищук, 
Накамура, Свидлер, Раджабов, Хоу Ифань — по 5. 10–12. Гель-
фанд, Томашевский, Харикришна — по 4,5. 13–14. Вальехо, 
Хаммер — по 4. 15–17. Непомнящий, Адамс, Салех — по 3,5. 
18. Инаркиев — 2,5.

Очередные туры европейских национальных чемпионатов
Чемпионат Англии
38-й тур. «Арсенал»—«Эвертон» 3:1 (Белье-
рин, 8; Санчес, 27; Рэмси, 90+1 — Лукаку, 58 
(пен.)). «Челси»—«Сандерленд» 5:1 (Виллиан, 
8; Азар, 61; Педро, 77; Батшуайи, 90, 90+2 
— Манкильо, 3). «Халл»—«Тоттенхем» 1:7 
(Клукас, 66 — Кейн, 11, 13, 72; Делле Алли, 
45+2; Ваньяма, 69; Дэвис, 84; Алдервей-
релд, 87). «Ливерпуль»—«Мидлсбро» 3:0 
(Вейналдум, 45+1; Коутинью, 51; Лаллана, 
56). «Манчестер Юнайтед»—«Кристал Пэлас» 
2:0 (Харроп, 15; Погба, 19). «Уотфорд»—
«Манчестер Сити» 0:5 (Компани, 5; Агуэро, 
23, 36; Фернандинью, 41; Жезус, 58). Ито-
говое положение команд. 1. «Челси» — 
86 очков. 2. «Тоттенхем» — 78. 3. «Манчестер 
Сити» — 78. 4. «Ливерпуль» — 76. 5. Арсенал» 
— 75. 6. «Манчестер Юнайтед» — 69.

Чемпионат Германии
34-й тур. «Бавария»—«Фрайбург» 4:1 
(Роббен, 4; Видаль, 73; Рибери, 90+1; 

Киммих, 90+4 — Петерсен, 76). «Боруссия» 
(Дортмунд)—«Вердер» 4:3 (Ройс, 32, 75 
(пен.); Обамеянг, 42, 89 (пен.) — Юнузович, 
7; Бартельс, 46; Крузе, 68). «Герта»—«Байер» 
2:6 (Вайзер, 71; Аллаги, 86 (пен.) — Хавьер 
Эрнандес, 5; Хаверц, 31, 45+1; Кисслинг, 64 
(пен.); Арангис, 81 (пен.); Похьянпало, 90). 
«Хоффенхайм»—«Аугсбург» 0:0. «Айнтрахт»—
«Лейпциг» 2:2 (Вальехо, 83; Блум, 90 — За-
битцер, 25; Поульсен, 56). Итоговое поло-
жение команд. 1. «Бавария» — 82 очков. 
2. «Лейпциг» — 67. 3. «Боруссия» (Д) — 64. 
4. «Хоффенхайм» — 62. 5. «Кельн» — 49. 
6. «Герта» — 49.

Чемпионат Италии
37-й тур. «Кьево»—«Рома» 3:5 (Лукас Каст-
ро, 15; Инглесе, 37, 86 — Эль-Шаарави, 28, 
58; Салах, 42, 76; Джеко, 83). «Наполи»—
«Фиорентина» 4:1 (Кулибали, 8; Инсинье, 36; 
Мертенс, 57, 64 — Иличич, 60). «Милан»—
«Болонья» 3:0 (Деулофеу, 69; Хонда, 73; 
Лападула, 90+1). «Ювентус»—«Кротоне» 3:0 

(Манджукич, 12; Дибала, 39; Сандро, 83). 
«Эмполи»—«Аталанта» 1:0 (Алехандро Гомес, 
13). Положение команд. 1. «Ювентус» — 
88 очков. 2. «Рома» — 84. 3. «Наполи» — 83. 
4. «Лацио» — 70 (после 36 матчей). 5. «Ата-
ланта» — 69. 6. «Милан» — 63.

«Ювентус» гарантировал себе звание 
чемпиона.

Чемпионат Франции
38-й тур. «Лорьян»—«Бордо» 1:1 (Ле Гофф, 
69 — Санкаре, 7). «Марсель»—«Бастия» 
1:0 (Гомис, 74). «Лион»—«Ницца» 3:3 
(Ле Маршан, 10 (автогол), Лаказетт, 48, 
78 — Донис, 15, 69; Сери, 90+4 (пен.)). 
ПСЖ—«Кан» 1:1 (Робьо, 13 — Родлен, 90+1). 
«Ренн»—«Монако» 2:3 (Диакаби, 69 (пен.), 
90+1 — Фабинью, 42, Жемерсон, 47; Жоржи, 
78). Итоговое положение команд. 1. 
«Монако» — 95 очков. 2. ПСЖ — 87. 3. «Ниц-
ца» — 78. 4. «Лион» — 67. 5. «Марсель» — 62. 
6. «Бордо» — 59.

Благодаря победе над «Анжи»  
(на переднем плане — Витинью, 
забивший два мяча) ЦСКА  
завоевал серебро и путевку  
в Лигу чемпионов ФОТО РИА НОВОСТИ

За прошлую неделю  
«Ювентус» завоевал 
два трофея — в среду  
туринцы первенствова-
ли в Кубке Италии,  
а вчера выиграли  
и чемпионат страны  
ФОТО REUTERS

П

Е М

РЕЗУЛЬТАТ

Баскетбол
Евролига.  
«Финал четырех» в Стамбуле»
Матч за 3-е место. ЦСКА (Россия)—«Реал» (Испания) 94:70.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
Play-off. 1/2 финала. «Анахайм»—«Нэшвилл» 5:1.
Счет в серии 2:3.

Теннис
Турнир WТР категории Premier 5 в Риме. 
Призовой фонд — $3 млн
Финал. Элина Свитолина (Украина, 8)—Симона Халеп (Румы-
ния, 6) 4:6, 7:5, 6:1.

Турнир АТР категории Masters в Риме.  
Призовой фонд — €4,8 млн

Финал. Александр Зверев (Германия, 16)—Новак Джокович 
(Сербия, 2) 6:4, 6:3.
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культура В Берлине прошел один из самых важных  
театральных фестивалей Европы — Theatertreffen

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Джаз

16Коммерсантъ   l   Понедельник 22 мая 2017 №88/П   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Сегодня завершается первая 
половина Каннского фестиваля. 
И хотя впереди еще целая лави-
на событий, общие ощущения 
уже во многом сформирова-
лись — не только от программы, 
но и от фестивальной атмосфе-
ры. Ими делится Андрей Плахов.

 Журналисты штур-
муют большой зал «Люмьер» с семи 
утра (начало сеанса в 8:30): вставать 
приходится, как на ранний авиа-
рейс. Попасть в зал становится про-
блемой из-за безумств секьюрити, но 
кто решится упрекнуть стражей по-
рядка? Перед пресс-показом филь-
ма «Молодой Годар» Мишеля Хазана-
вичуса всех эвакуировали из здания 
(нашли неопознанный объект в ви-
де чьей-то забытой сумки), а прос-
мотр задержали почти на час. Когда 
протестующие леваки во главе с тем 
самым Жан-Люком Годаром в 1968-
м сорвали Каннский фестиваль, они 
и представить не могли, какие пово-
роты судьбы ждут его через полвека.

Что касается «Молодого Годара», 
я бы не стал идеологически нагру-
жать эту ничем не выдающуюся, 
но вполне безобидную картину. Ее 
ядро — романтическая любовная 
история, связавшая все еще моло-
дого, но уже великого реформатора 
кино с юной Анной Вяземски, начи-
нающей артисткой, в числе предков 
которой русские аристократы и зна-
менитый писатель Франсуа Мориак. 
Короткая история одновременно за-
бавна и грустна, как история любой 
утопии: в данном случае речь про 
1968 год. В фильме мы видим, как Го-
дар ссорится с Бернардо Бертолуччи, 
не хочет отпускать молодую жену на 
съемки к Марко Феррери, а когда все 
же отпускает, начинает ревновать ее 
к итальянскому партнеру по съемоч-
ной площадке. Сам Годар постоянно 
попадает в нелепые положения и ре-
гулярно разбивает очки, он мечтает 
умереть молодым, совсем не желая 
дожить до глубокой старости, как это 
на самом деле произошло.

Анну Вяземски играет Стэйси 
Мартин, знакомая по «Нимфоман-
ке» Триера, в роли Годара — Луи Гар-
рель, обнаруживший со своим геро-
ем даже некоторое внешнее сходст-
во. Да, от фильма, особенно в той его 
части, где показано увлечение Года-
ра левацкими идеями, веет карика-
турой, но кто сказал, что лидер «но-
вой волны» неприкасаем в большей 
степени, чем пророк Мухаммед? Да 
и сам жанр карикатуры, как всем те-
перь известно, вполне во француз-
ской традиции. И не кто иной, как 
Эйзенштейн недавно стал почти па-
родийным объектом в картине Пи-
тера Гринуэя, что вызвало вопли не-
прошеных защитников образа авто-
ра «Стачки». Другое дело, что Хазана-
вичусу с его совсем не годаровским 
и даже не гринуэевским масштабом 

не дано довести рискованный замы-
сел до блеска, и фильм остается ло-
кальным опытом иронической ми-
ни-биографии.

К слову сказать, в похожем жан-
ре куда лучше преуспел Матье 
Амальрик, снявший картину «Бар-
бара» о культовой французской пе-
вице с Жанной Балибар в главной 
роли. В этом фильме, показанном 
на открытии программы «Особый 
взгляд», есть не только ирония, но, 
что очень важно, самоирония. Ее де-
монстрируют и актриса, и режиссер, 
подходящие к своим персонажам 
с двойной дистанции: Амальрик иг-
рает режиссера, боготворящего Бар-
бару и снимающего о ней фильм, Ба-
либар предстает в образе актрисы, 
играющей «икону» и обнаруживаю-
щей с ней общие черты. Эта сложная 

оптика, на первый взгляд излишняя, 
позволяет, с одной стороны, снижать 
пафос, с другой — не впадать в пря-
мую карикатурность.

Возвращаясь к конкурсу, выделим 
в нем шведский «Квадрат» Рубена Эст-
лунда. Его главный герой — куратор 
музея современного искусства, а вы-
несенный в заглавие «Квадрат» — ин-
сталляция, символически очерчи-

вающая зону гуманизма, равенства 
и справедливости. Но то, что легко 
дается на символическом уровне, не 
работает в бытовой реальности. Став 
жертвой банальной кражи мобильно-
го телефона, совестливый куратор-гу-
манист оказывается вовлечен в цепь 
происшествий и отношений, экзаме-

нующих и его самого, и главенствую-
щую в Швеции идею политкоррект-
ной толерантности. Фильм строит-
ся как серия больших эпизодов, луч-
шие из которых просто блистатель-
ны. К сожалению, в последней тре-
ти картина Эстлунда структурно рас-
сыпается, а к финалу теряет внутрен-
нюю дискуссионность, замещая ее 
морализированием.

Упомянем, хоть и без особого эн-
тузиазма, еще один французский 
фильм — «120 ударов в минуту» Роби-
на Кампилло о борьбе за свои права 
больных СПИДом во Франции начала 
1990-х: тема, вполне способная затро-
нуть сердце председателя жюри Пед-
ро Альмодовара. Вероятно, найдутся 

поклонники и у «Историй семьи Май-
ровиц» Ноа Баумбаха, но я лично не 
вдохновился семейным еврейским 
юмором и оценил профессиональ-
ные, выполненные жирными мазка-
ми актерские работы Адама Сэндле-
ра, Бена Стиллера, Дастина Хоффмана 
и Эммы Томпсон на твердую четверку.

Душноватое пространство евро-
пейского и американского артхау-

са расширило включение в конкурс 
трэш-комедии «Окча» режиссера Пон 
Джун Хо. (Наряду с картиной Баум-
баха, она произведена компанией 
«Нетфликс», с которой кинопрокат-
чики и фестивали ведут войну, на-
стаивая на том, чтобы кино показы-
валось сначала на больших экранах, 

а потом уже в интернете.) Чудная ко-
рейская девочка выхаживает в дере-
венской глубинке огромную супер-
свинью, с которой ее связывают сен-
тиментальные отношения. На Окчу 
(имя свиньи) посягает могуществен-
ная корпорация во главе с потеряв-
шей для данного фильма человече-
ский облик Тильдой Суинтон: она 
так вживается в роль, что не хочется 
отделять исполнительницу от геро-
ини. В дело вмешивается третья си-
ла — террористическая группа за-
щитников животных во главе с фа-
натичным Джеем (Пол Дано). В ито-
ге героев и зрителей загоняют в ог-
ромный ангар-концлагерь, где тыся-
чи несчастных свиней маются в ожи-
дании своего холокоста. Эта весьма 
актуальная сказка по жанру не очень 
монтируется с другими фильмами-
конкурсантами, но по сути обогаща-
ет программу, пока не блистающую 
художественными откровениями.

Пока. Ибо впереди фильмы Йор-
госа Лантимоса и Михаэля Ханеке. 
А они могут существенно изменить 
расстановку позиций в конкурсе.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Карикатуры и иконы
Продолжается Каннский кинофестиваль

Появление брутального 
русского артиста в одном 
из эпизодов фильма «Ква-
драт» выдает фантомный 
страх перед «русским  
медведем»   
ФОТО STUDIO PRODUZENT

В фильме мы видим, как Годар ссорится с Бернардо  
Бертолуччи, не хочет отпускать молодую жену на съемки 
к Марко Феррери, постоянно попадает в нелепые положения 
и регулярно разбивает очки, мечтает умереть молодым,  
совсем не желая дожить до глубокой старости

В рамках открытого фестива-
ля «Черешневый лес» в концерт-
ном зале имени Чайковского 
(КЗЧ) прошла премьера спек-
такля «Черт, солдат и скрип-
ка», созданного по мотивам ми-
модрамы Игоря Стравинского 
«История солдата». На афишах 
спектакля помимо фамилии 
композитора значились Андрей 
Макаревич, Владимир Познер 
и Дмитрий Ситковецкий. О том, 
как актеры-дебютанты справи-
лись со своими ролями, расска-
зывает Борис Барабанов.

 И горь Стравинский напи-
сал «Историю солдата» в 1917 году 
в Швейцарии, куда он уехал еще на-
кануне Первой мировой войны. Для 
«Истории солдата» композитор сочи-
нил несколько картин, в основном 
базировавшихся на танце — танго, 
вальсе и новых музыкальных фор-
мах, из которых впоследствии раз-
вился джаз. Текст в самой первой 
версии «Истории солдата» был фран-
цузский, его сочинил швейцарец 
Шарль Рамю. По замыслу компози-
тора, это должна была быть легкая 
в театральной интерпретации вещь, 
которую можно было бы показывать 
в городках и даже деревнях как пред-

ставления бродячих комедиантов. 
Сюжет у нее тоже бродячий. Очевид-
но, что в основе истории — «Беглый 
солдат и черт», сказка из сборника 
Александра Афанасьева. Но мотивы 
«Фауста» Гёте тоже вполне просма-
триваются. Премьера «Истории сол-
дата» прошла в 1918 году в Лозанне.

Спектакль «Черт, солдат и скрип-
ка» посвящен 135-летию Игоря Стра-
винского. Сама его идея принадле-
жит скрипачу Дмитрию Ситковец-

кому, исполнившему и скрипичную 
партию, и сценическую роль Черта. 
У него были достойные партнеры-
инструменталисты — в первую оче-
редь пианистка Полина Осетинская, 
которой помимо фортепианных пас-
сажей достались и несколько строк 
текста. А перкуссионист Антон Пле-
скач и кларнетист Игорь Федоров, 
когда было нужно, подключались 
и к пластическим этюдам.

Имя танцора Александра Тронова 
не значилось в рекламе спектакля, 

однако именно его силами образ 
Солдата, за которого говорил Анд-
рей Макаревич, получил хореогра-
фическое измерение.

Пантомиму Тронов совместил 
с современным танцем в традици-
ях Райана Хеффингтона, что логич-
но было ожидать от парня, который 
сделал себе имя в телешоу «Тан-
цы» и специализируется на эстрад-
ных и уличных стилях. Сцены ему 
с режиссером спектакля Михаи-

лом Кисляровым оказалось мало — 
в процессе постановки танцев бы-
ли освоены самые неожиданные 
точки зала. В последней части ком-
панию Солдату Тронова составила 
в роли Принцессы блестящая тан-
цовщица Анна Дельцова, еще одно 
открытие спектакля.

Андрей Макаревич и исполняв-
ший роль Чтеца Владимир Познер 
разместились за столом в импрови-
зированной телевизионной студии. 
Интервью в программе «Познер» — 

первая и единственная ассоциация, 
которая приходила в голову. Но мало 
того, пролог и эпилог спектакля бы-
ли сняты непосредственно в студии 
«Первого канала», в привычных для 
рассказчика декорациях. Эти фраг-
менты демонстрировались на боль-
ших экранах. На них же проециро-
вались и крупные планы героев, 
и анимированные видеоиллюстра-
ции к тексту сказки, созданные Ан-
дреем Макаревичем. Роль художни-
ка, в отличие от актерского амплуа, 
для него привычна — он участвует 
в оформлении своих пластинок, ри-
сует для других музыкантов, выстав-
ляется в галереях. Впрочем, попеть 
под гитару в спектакле ему тоже да-
ли, дополняя жанровую пестроту: 
«Черт, солдат и скрипка» представ-
лял собой синтетическое зрелище, 
включавшее чуть ли не все существу-
ющие на сцене языки — актерскую 
игру, пантомиму, хореографию, му-
зыку, свет и видеосопровождение.

Текст, доставшийся начинающим 
актерам Макаревичу, Познеру и Сит-
ковецкому, сочинил ныне покой-
ный писатель и журналист Михаил 
Успенский. Автор либретто выбрал 
форму раешного стиха. И, конечно, 
не удержался от соблазна осовреме-
нить реалии. В итоге уже из первой 
строфы «Мимо речки, мимо луга по 
шоссе Дербент—Калуга шел солдат 

своей страны с необъявленной вой-
ны» зрителям в КЗЧ стало ясно, что 
тележурналист и музыканты через 
народную сказку и классическое му-
зыкальное произведение собирают-
ся высказаться на тему сегодняшних 
дел. Черт в обмен на скрипку дает 
Солдату не книгу, а «планшету», воз-
ит его на «Роллс-Ройсе» и просит не 
создавать «образ врага».

Стилистически это больше всего 
похоже на сказку Леонида Филатова 
«Про Федота-стрельца, удалого молод-
ца». Однако у Михаила Успенского по-
лучилась в гораздо большей степени 
сатира на злобу дня, хотя и вечных 

размышлений на тему судеб России 
в стихах тоже достаточно. Мимодра-
ма Познера, Макаревича и Ситковец-
кого, оттолкнувшаяся от музыкаль-
ной идеи, в итоге чаще, чем хотелось 
бы, нажимала на те же струны, что 
и, например, скетчи из «Граждани-
на поэта». В пространство драматиче-
ского театра зрителей вернул финал. 
Аккомпаниаторы ушли со сцены, те-
левизионщики смотали провода, 
и только мертвый Солдат в исполне-
нии Андрея Макаревича остался не-
подвижно сидеть посреди сцены. По-
тому что выиграть у Черта невозмож-
но — «он играет без правил».

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Стравинского прочитали с выражением 
«Черт, солдат и скрипка» в концертном зале имени Чайковского

Его поздравляет генеральный директор госкорпорации «Ростех» Сергей 
 Чемезов:
— Дорогой Гоша! Прими мои самые искренние поздравления с 50-летием!
Одаренная и разносторонняя личность — яркий актер, кинорежиссер, пе-
вец, сценарист и продюсер, за годы творческой работы ты смог блестяще ре-
ализовать свой талант.
На сцене и в кино ты удивительно точно умеешь передать богатый внутрен-
ний мир своих героев, что всегда находит искренний отклик в сердцах зри-
телей и дарит им радость от встречи с настоящим искусством.
Крепкого тебе здоровья, творческого долголетия и новых свершений!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

20 мая исполнилось 50 лет 
заслуженному артисту России  
Юрию (Гоше) Куценко

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Мимодрама Познера, Макаревича 
и Ситковецкого чаще, чем хотелось бы, 
нажимала на те же струны,  
что и, например, скетчи из «Гражданина 
поэта»
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